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В
чера в Норильске тра-
гически погиб глав-
ный спасатель страны 
— глава МЧС России 
Е в ге н и й  З и н и ч е в . 
«Министр погиб во 
время учений. Он со-
рвался со скалы…» — 
таким было первое со-

общение пресс-службы МЧС, 
подтверждающее гибель высо-
копоставленного чиновника. В 
это не хотелось верить. В наш 
век наверняка многие подума-
ли, что это какой-то фейк. Ведь 
министр находился на учениях, 
в окружении десятков, если не 
тысяч профессиональных спа-
сателей-подчиненных. Что за 
неожиданная смерть?

Но чуть позднее стали посту-
пать комментарии из нориль-
ских соцсетей с подробностями 
трагедии. «Около 16.30 посту-
пило сообщение — в Нориль-
скую больницу № 1 летит верто-
лет с двумя пострадавшими, 
требуется аппарат искусствен-
ной вентиляции легких, реани-

мобили и кровь второй группы 
для переливания», — одним из 
первых появилось такое сооб-
щение. Позднее стало понятно, 
о каких именно пострадавших 
шла речь. Как выяснилось, во 
время съемки нового докумен-
тального фильма, посвященно-
го развитию Арктики и Север-
ного морского пути, с обрыва 
упал известный режиссер и опе-
ратор Александр Мельник. Он 
сопровождал в поездке на «ар-
ктические» учения главу МЧС 
России. И так вышло, что сам 
министр — главный спасатель 
страны — сиганул в ледяную 
воду, увидев, что гибнет чело-
век. По словам очевидцев, ми-

нистр отреагировал быстрее 
всех, прошла буквально пара се-
кунд, и он прыгнул в воду вслед 
за оператором. Но внизу в воде 
оказались крупные камни, о ко-
торые ударились и министр, и 
оператор. От полученных травм 
оба через некоторое время 
скончались. 

Евгению Зиничеву было 55 
лет. У него остались жена, сын и 
трое внуков. Пост главы МЧС 
он занял в 2018 году, в 2020 
году ему было присвоено зва-
ние генерала армии. Предыду-
щая должность — замдиректора 
ФСБ. До этого Зиничев менее 
года занимал пост временно ис-
полняющего обязанности гу-

бернатора Калининградской 
области. С июня 2015 года по 
июль 2016 года занимал пост 
начальника управления ФСБ по 
Калининградской области. До 
этого назначения работал заме-
стителем руководителя Служ-
бы по борьбе с терроризмом 
ФСБ России.

Длительный виток карьеры 
был также связан со спецслуж-
бами — в период с 1987 по 2015 
год он работал в органах госу-
дарственной безопасности 
СССР, затем РФ. В 1984—1986 
годах проходил срочную служ-
бу в Вооруженных силах СССР 
на Северном флоте.

Смерть настигла министра в 
ущелье Красные камни в 6 кило-
метрах к востоку от Талнаха, в 
горном массиве Хараелах. Это 
одно из самых живописных уро-
чищ, с озером и водопадом, в 
окрестностях Норильска. 

Глава МЧС России Евгений 
Зиничев действовал, как насто-
ящий спасатель, и по-
гиб героически, спасая 
жизнь человека. 

Главному спасателю страны 
было 55 лет. У него остались жена, 
сын и трое внуков. 

А К Ц Е Н Т

 По словам очевидцев, Евгений Зиничев 
отреагировал быстрее всех, 
прошла буквально пара секунд, 
и он прыгнул в ледяную воду 
вслед за упавшим оператором

Австралийский доллар 54,0167
Азербайджанский манат 43,2267
Армянский драм** 14,8985
Белорусский рубль 29,1495
Болгарский лев 44,3866
Бразильский реал 14,2038

Венгерский форинт** 24,8628
Вон Республики Корея*** 62,8933
Гонконгский доллар* 94,4338
Датская крона 11,6743
Доллар США 73,4421
Евро 86,9114

Индийская рупия** 99,7258
Казахстанский тенге** 17,1996
Канадский доллар 57,8375
Киргизский сом** 86,6295
Китайский юань 11,3651
Молдавский лей* 41,8951

Новый туркменский манат 21,0135
Норвежская крона* 84,1493
Польский злотый 19,2242
Румынский лей 17,5489
СДР  104,7270
Сингапурский доллар 54,5389

Таджикский сомони* 64,7923
Турецкая лира* 87,4071
Узбекский сум**** 68,6681
Украинская гривна* 27,4653
Фунт стерлингов 101,0196
Чешская крона* 34,1957

Шведская крона* 85,1779
Швейцарский франк 79,8631
Южноафриканский рэнд* 51,1966
Японская иена** 66,6595

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000
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Какие книги приучат 
к чтению современных 
детей? Ответ на этот 
вопрос поищут в Москве 
знатоки из 70 стран мира 

СОБЫТИЕ
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ДИСКУССИЯ В ближайшем будущем 
исчезнет должность гендиректора

Директору
дали срок
Ольга Игнатова

П
рофессия генерального директора 
может исчезнуть уже через 5—10 лет. 
Об этом говорится в прогнозе порта-

ла по поиску вакансий Head Hunter и ин-
формационного сервиса РБК Pro. Причина 
— массовая  автоматизация процессов во 
всех отраслях. Но если исчезновение бух-
галтерам и делопроизводителям предска-
зывают уже давно, то главный топ-менед-
жер попал в список «исчезающих» впервые. 
И сразу вызвал бурную дискуссию.

«Генеральные директора уж точно нику-
да не исчезнут, поскольку потребность в ли-
дерах, генераторах идей и решений остает-
ся при любой цифровизации», — уверена 
профессор Академии труда и социальных 
отношений, д. э. н. Наталья Локтюхина. К 
тому же это люди, которые берут на себя от-
ветственность за принятие решений, в том 
числе непопулярных. Заменить их искусст-
венным интеллектом мало реально. Про-
цесс управления не в нажатии на 
кнопки, а в понимании, зачем на 
эти кнопки нужно нажимать.

ПРОЕКТ Минтранс предложил изменить 
приоритеты на перекрестках 
с круговым движением

Кто в круге первый
Владимир Баршев 

П
орядок проезда пере-
крестков с круговым 
движением предложено 

изменить. Новации возникли в 
последней редакции поправок в 
Правила дорожного движения, 
предложенных минтрансом, ко-
торые уже согласовала рабочая 
группа по безопасности дорож-
ного движения Аналитического 
центра при правительстве по 
регуляторной гильотине. 

Напомним, что сейчас те, 
кто едет по перекрестку с кру-
говым движением, имеют пре-
имущество перед теми, кто на 
круг выезжает. Но такой поря-
док появился только в 2017 
году. До этого как раз те, кто 
двигался по кругу, должны 
были пропускать тех, кто на 
круг выезжает, как на пере-
крестке равнозначных дорог. 
Решение о смене приоритетов 
было правильным. Чтобы не 

создавать заторы, надо было 
сделать так, чтобы круг дви-
гался. Но возникла проблема: 
одни ехали по старым прави-
лам, другие — по новым. В итоге 
— аварии. 

К тому же этот способ орга-
низации движения не учиты-
вал, что круги бывают на пере-
крестках не только равнознач-
ных дорог. Довольно часто ор-
ганизаторы движения делают 
какое-либо направление на та-
ком перекрестке главным. Но 
Правила дорожного движения 
этого нюанса не учитывали. 

Минтранс решил исправить 
этот недостаток и предложил 
снова пересмотреть приорите-
ты, уточнив, что при выезде на 
круг, если водитель двигается не 
по главной дороге, он должен 
уступить дорогу тем, кто двига-
ется по кругу. 

Еще одна поправка касает-
ся объезда автобусов. Согла-
сно действующим правилам, 

если посадка и высадка пасса-
жиров общественного тран-
спорта производятся с проез-
жей части или с посадочной 
площадки, расположенной на 
ней, водитель должен уступить 
дорогу пешеходам, которые 
садятся или выходят из этого 
транспорта. К этому предло-
жено добавить, что если на 
транспорте включено табло 
«Внимание, пассажир», води-
тель должен остановиться пе-
ред этим транспортом, не со-
здавая помех пешеходам, осу-
ществляющим посадку и вы-
садку с проезжей части, распо-
ложенной на ней. Начинать 
движение он сможет только 
тогда, когда такое табло пога-
снет. 

Это не значит, что если ав-
тобус с подобным табло оста-
новился на остановке, распо-
ложенной на тротуа-
ре, все движение тут 
же должно замереть. 
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ТОЛЬКО В «РГ» Оливер Стоун: История осудит 
нас за «войну с террором», но уроков 
этого провала Америка опять не выучит

20 лет на взводе
Игорь Дунаевский

Ч
ерез пять дней после терактов 11 сен-
тября 2001 года, когда пожарные еще 
только начали разгребать руины ба-

шен-близнецов в Нью-Йорке, президент 
США Джордж Буш-младший на лужайке пе-
ред Белым домом объявил «войну террориз-
му». Начало ей положило вторжение амери-
канских войск и их союзников в Афганис-
тан, затянувшееся на целое поколение и 
ставшее самой длинной войной в истории 
Америки. Почти двадцать лет спустя, в кон-
це августа 2021 года, эта кампания заверши-
лась бегством американских войск, которое 
многие сравнили с другим позором США — 
концом войны во Вьетнаме (1965–1973).

Теперь Америка приходит в себя и под-
водит итоги. Какие шрамы оставит эта 
бесславная война в американском обще-
ственном сознании? Какие уроки извле-
кут из нее политики в Вашингтоне? За от-

ветами на эти вопросы корреспондент 
«РГ» обратился к человеку, который, как 
немногие, умеет прямо, честно, без при-
крас говорить о войне и знает ее не пона-
слышке.

Культовый голливудский кинорежиссер 
Оливер Стоун сам служил пехотинцем во 
Вьетнаме, а его фильмы об этой войне — 
«Взвод» и «Рожденный четвертого июля» — 
получили премию «Оскар» и вошли в золо-
той фонд американского кинематографа.

Оливер, президент США Джо Байден сей-
час уверяет всех, что в Афганистане мис-
сия была выполнена. Вы как американец 
чувствуете себя безопаснее, более защищен-
ным от терроризма, чем 20 лет назад?

ОЛИВЕР СТОУН: Я никогда и не чувствовал, что 
терроризм мне угрожает. Нет никакой при-
чины бояться терроризма амери-
канцу где-нибудь в Миссури, вну-
три страны. 

7

Теракты 11 сентября 2001 года положили начало новой эпохе в истории США — войне с террором.
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БЕЗОПАСНОСТЬ В столичных учебных 
учреждениях могут ввести 
биометрические паспорта

Лицо для школы
Ирина Огилько

Н
овую систему прохода в школы и кол-
леджи столицы рассматривает сто-
личное правительство. Ввести ее 

смогут уже в 2022 году. Если это произой-
дет, нововведение коснется более 1,2 мил-
лиона человек. О плюсах и минусах новше-
ства рассказали «РГ» специалисты.

 Над проектом работают столичные де-
партаменты информационных технологий 
и образования и науки. По данным департа-
мента информационных технологий, пока 
только изучается возможность внедрения 
системы распознавания лиц в образова-
тельных учреждениях. Речь идет о школах и 
колледжах. «Говорить о том, что она будет 
введена, сейчас рано», — уверяют в департа-
менте информационных технологий Мо-
сквы. Тем не менее, если система заработа-
ет, то коснется она большого количества 
москвичей. И вот почему. По данным депар-
тамента образования и науки Москвы, в 
школах города обучается 1 миллион 50 ты-

сяч учащихся, еще около ста тысяч студен-
тов — в колледжах. Уроки у них ведут более 
56 тысяч учителей. А всего в системе обра-
зования столицы занято почти 100 тысяч 
человек. В результате собрать биометриче-
ские данные должны будут у 1 миллиона 
250 тысяч человек. В общем, это не 15 ты-
сяч пассажиров, которые дали доброволь-
ное согласие на обработку биометрических 
данных и тестируют сейчас схожую систе-
му в столичной подземке, расплачиваясь 
лицом за проход в метро.

Есть и еще одно отличие услуги по опла-
те «лицом» проезда в метро от входа в учеб-
ное учреждение, рассказал «РГ» председа-
тель Ассоциации участников рынка дан-
ных, директор АНО «Инфокультура» Иван 
Бегтин. Дело в том, что пассажиры в подзем-
ке добровольно выразили согласие на сбор 
таких данных, а учащихся и работников 
школ и колледжей могут обязать. «Что каса-
ется тотального внедрения этой 
системы, то здесь есть плюсы и ми-
нусы», — рассказал Бегтин.
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ЦИК Элла Памфилова 
разъяснила порядок 
работы иноагентов 
на выборах

Освещать, но 
не вмешиваться

Валентина Егорова

Средства массовой информации, выполняющие фун-
кции иностранного агента, могут освещать выборы. 
Центризбирком уже аккредитовал сотрудников таких 
изданий для работы на участках, сообщила глава ко-
миссии Элла Памфилова. Главное условие для журна-
листов — быть беспристрастными и не вмешиваться в 
ход избирательной кампании. 

Элла Памфилова напомнила, что согласно законо-
дательству иноагенты не вправе способствовать или 
препятствовать выдвижению, регистрации, избранию 
партий и кандидатов. Другими словами, вести агита-
цию. «Это норма закона, мы обязаны ее применять. 
Вместе с тем надо подчеркнуть, что данное положение 
законодательства не отменяет свободу таких СМИ и не 
поражает их право на получение и распространение 
информации, в том числе о выборах», — отметила она.

«То есть они могут наравне с другими СМИ быть 
аккредитованными, работать на участках и освещать 
проводимую избирательную кампанию при условии 
соблюдения принципа достоверности, объективности, 
равенства прав политических партий и кандидатов», — 
добавила глава ЦИК.

По ее словам, ко-
миссия удовлетво-
рила заявки практи-
чески всех СМИ, же-
лающих освещать 
выборы. Кстати, на 
вчерашнем заседа-
нии было принято 
несколько решений 
в пользу журнали-
стов. Одно из них — 
о продлении до 10 сентября срока подачи заявок на ак-
кредитацию в ЦИК. В комиссии пошли навстречу тем 
изданиям, которые из-за пандемии не успели вовремя 
(до 6 сентября) оформить и подать документы.

ЦИК уточнил статус аккредитованных им журна-
листов. Дело в том, что удостоверение ЦИК дает право 
работать на любом участке на территории России, но 
местные комиссии, бывало, выпроваживали сотрудни-
ков СМИ с участков. Теперь это можно будет сделать 
только по решению Центризбиркома. «Удаление как 
исключительная мера может применяться только к тем, 
кого они аккредитуют. Покушаться на СМИ, аккредито-
ванные в ЦИК, они не могут», — заверила Памфилова. 

Глава ЦИК также дала пояснения по работе наблю-
дателей из числа сотрудников структур, признанных 
иноагентами. Прямого запрета быть наблюдателем для 
граждан, связанных с такими организациями, законо-
дательство о выборах не содержит. «Вывод: граждане 
РФ, участвующие в деятельности организаций, выпол-
няющих функции иностранного агента, вправе быть 
наблюдателями наравне с иными гражданами РФ, они 
в этом качестве не поражены в правах», — заявила Пам-
филова. Но есть важное уточнение: «Представлять при 
этом они могут только того субъекта, который их на-
значил, то есть конкретного кандидата, партию или 
общественную палату — в интересах назначивших их 
субъектов, а не организации, выполняющей функции 
иноагента», — отметила глава ЦИК. От своего имени со-
трудники иноагентских структур могут участвовать 
как привлеченные эксперты и в обучении, которое 
проводят иные организации.  

ФОРУМ Михаил Мишустин: Граждане должны в полной мере ощутить 
позитивные изменения от роста экономики

Доходы идут на поддержку
Татьяна Замахина

Р
оссийская экономи-
ка восстановилась до 
уровня, который был 
до пандемии коро-
навируса. И главную 
роль здесь сыграли 
меры поддержки пред-
принимателей, кото-
рые будут продолже-

ны. Об этом заявил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин, вы-
ступая в среду на Московском 
финансовом форуме. В частно-
сти, он сообщил о продлении 
моратория на плановые про-
верки малого бизнеса на сле-
дующий год, а также рассказал 
о дальнейших мерах по поддер-
жке граждан.

«Сейчас готовим постанов-
ление правительства, — сказал 
премьер. — Мораторий коснет-
ся порядка 100 тысяч субъ-
ектов малого бизнеса». Ранее 
президент поддержал эту идею 
на встрече с партией «Единая 
Россия», отметил глава кабми-
на. Это была одна из главных 
мер, которая помогла пред-
принимателям остаться «на 
плаву» в непростые для эконо-
мики времена. Как объяснил 
Мишустин, именно благода-
ря снижению административ-
ной нагрузки на бизнес и под-
держке предприятий удалось 
выйти на восстановление эко-
номики после пандемийного 
кризиса.

— Хочу отметить, что наша 
экономика восстановилась 
уже в июне. Объем валового 
внутреннего продукта достиг 
допандемического уровня, — 
заявил глава правительства.

Вирус пока не отступил, 
но, по предварительной оцен-
ке Росстата, рост ВВП России 
за первое полугодие составил 
4,8%, и это существенно выше, 
чем предполагалось. «Этот 
темп существенно превышает 
уровень, который мы осторож-
но год назад закладывали в об-
щенациональный план», — под-
черкнул премьер-министр.

В результате поступление 
доходов в федеральный бюд-
жет значительно выросло: к 
концу августа их объем при-
мерно на треть превысил пока-
затель на ту же дату прошлого 
года. Важно также, что однов-
ременно растут и доходы реги-
онов, добавил глава правитель-
ства. Благодаря всему этому 
удается, в частности, прини-
мать такие меры, как выплаты 

родителям школьников, разо-
вые выплаты пенсионерам по 
10 тыс. рублей и другие виды 
поддержки граждан.

И теперь — вслед за восста-
новлением экономики — в каб-
мине ожидают эффекта и для 
граждан. Мишустин уверен, 
что россияне должны в пол-
ной мере ощутить позитивные 
изменения от экономическо-
го роста. И повышение благо-
состояния населения должно 
произойти максимально бы-

стро, нацелил глава кабмина.
Такого же принципа прави-

тельство будет придерживать-
ся и при достижении нацио-
нальных целей развития. Хотя 
о победе над коронавирусом 
говорить еще рано, власти РФ 
уже «могут двигаться дальше» 
в решении стратегических за-
дач, считает Мишустин. На это 
были заложены значительные 
ресурсы федерального бюдже-
та — по предварительным рас-
четам, порядка 13 трлн рублей 

ежегодно, уточнил он. Плани-
руются и новые стимулы, что-
бы активнее привлекать част-
ных инвесторов к реализации 
стратегических задач.

Все эти меры должны рабо-
тать так, чтобы граждане ви-
дели реальные ощутимые ре-
зультаты, уверен премьер-ми-
нистр. «Глава государства чет-
ко обозначил приоритеты, 
куда должны идти дополни-
тельные ресурсы, и в первую 
очередь — на поддержку людей, 
— напомнил он. — Это не разо-
вая мера, это наша долгосроч-
ная позиция — позиция прези-
дента, правительства».

Среди прочего, российским 
властям необходимо форми-
ровать комфортную среду для 
жизни. «Это не только новые 
квартиры, но и доступная ин-
фраструктура — поликлиники 
и больницы, школы и детские 
сады, а также экологическое 

благополучие», — пояснил Ми-
шустин. Следуя такому прин-
ципу, по поручению президен-
та к 2030 году должны быть 
улучшены жилищные условия 
не менее 5 миллионов семей.

Кроме того, граждан надо 
активнее вовлекать в реше-
ние важных для них вопросов. 
Правительство планирует раз-
вивать и популяризировать 
инициативное бюджетирова-
ние. Это «когда граждане лич-
но участвуют в проработке на-
правлений финансирования из 
бюджетов разных уровней», 
пояснил Мишустин. Проекты, 
которые выдвигают жители го-
родов и сел, решают по-настоя-
щему беспокоящие людей про-
блемы, считает премьер. «Вся 
наша дальнейшая работа бу-
дет построена вокруг челове-
ка, вокруг его семьи, обеспече-
ния благополучия, повышения 
качества жизни, защиты здоро-

вья, создания комфортной сре-
ды для жизни», — резюмировал 
Мишустин.

Он также сообщил, что пра-
вительство разрабатывает 
стратегию развития финансо-
вого рынка на ближайшие 10 
лет. Рассмотреть ее планиру-
ется до конца года. Реализа-
ция документа, рассчитывают 
в кабмине, должна повысить 
конкурентоспособность рос-
сийского финрынка и эффек-
тивность финансовой полити-
ки в целом. Для этого, напом-
нил Мишустин, кабмин опти-
мизировал структуру институ-
тов развития. Это необходимо 
для того, чтобы они в полной 
мере участвовали в достиже-
нии национальных целей раз-
вития и обеспечении устойчи-
вого роста экономики РФ.  

Михаил Мишустин выступил на пле-
нарном заседании Московского 
финансового форума. 

А К Ц Е Н Т

Наша экономика восстановилась 
уже в июне, объем валового
внутреннего продукта достиг 
допандемического уровня

ЦИК удовлетворил 
заявки почти всех 
СМИ, желающих 
освещать выборы

ДЕНЬГИ Сверхдоходами выигравших от роста цен поделятся с теми, кто от него проиграл

Минфин разделяет ценности
Роман Маркелов

Р
оссийские экспортеры сы-
рья должны делиться с го-
сударством своими свер-

хдоходами от нынешних вы-
соких мировых цен, считают в 
минфине. На эти деньги госу-
дарство обеспечит поддержку 
людей, наиболее пострадавших 
от инфляции. 

Об этом заявил на Москов-
ском финансовом форуме ми-
нистр финансов Антон Силуа-
нов. «Те экспортеры, которые 
получили сегодня дополнитель-
ные доходы от повышения цен, 
они должны поделиться. Они 
должны поделиться, и эти день-
ги нам нужно направить на под-
держку граждан: в первую оче-
редь тех людей, которые страда-
ют от инфляции», — подчеркнул 
министр финансов.

Он уточнил, что по сути этот 
процесс уже пошел: из дополни-
тельных доходов бюджета были 
профинансированы на 700 млрд 
рублей дополнительные выпла-
ты, которые в августе — сентябре 
по поручению президента Вла-
димира Путина получили роди-
тели школьников, пенсионеры и 
военнослужащие. «Это деньги с 
дополнительных доходов, кото-
рые получили в том числе бла-
годаря возросшим ценам на ми-
ровом рынке. Но еще раз повто-
рюсь: для нас очень важно, что-
бы мировая ситуация не влияла 
на тех людей, которые сегодня не 
имеют больших возможностей 
осуществлять высокие траты, 
нам нужно будет помогать им», 
— сказал Силуанов.

Вопрос о сверхприбылях рос-
сийских экспортеров власти на-
чали поднимать еще весной. В 
мае первый вице-премьер Анд-
рей Белоусов заявлял о том, что 
доходы российских металлургов 
за 2020 год увеличились в разы. 
По его тогдашней оценке, они по-
лучили 100 млрд рублей сверх-
прибыли и должны вернуть эти 
деньги в бюджет. В итоге прави-
тельство ввело с 1 августа и до 
конца года пошлины на экспорт 
черных и цветных металлов. 

«Мне кажется, это абсолют-
но справедливо. Хочу несколько 
цифр назвать, у нас изъятие при-
родной ренты у нефтяников со-
ставляет 70—80%, у металлургов 
— черной и цветной металлургии 
— от 1% до 6%. Безусловно, речи 
нет о том, чтобы уравнять эти 
уровни изъятия»,  — пояснил Си-
луанов. По его мнению, допдо-
ходы металлургов от изменения 
цен на мировых рынках, могли 
бы быть использованы для реа-
лизации новых задач и стратеги-
ческих инициатив. «Куда тратят 
металлурги те дополнительные 
доходы, которые получают? На 
дивиденды. А мы говорим о том, 
чтобы эти деньги работали в 
экономике», — указал Силуанов.

Поскольку нынешняя волна 
инфляции вызвана внешними 
факторами (в основном поли-
тикой «печатного» станка ФРС 
США для борьбы с последствия-
ми коронакризиса. — «РГ»), реак-
цией властей на нее должна быть 
и есть поддержка граждан, зая-
вил на форуме помощник пре-
зидента Максим Орешкин. «Яр-
кий пример. Если у нас разогнан 
внутренний спрос, у нас курс 
[рубля] начинает ослабевать. А у 
нас за последний год рубль укре-
пился, у нас в первую очередь на-
чинают дорожать не товары, ко-
торые на мировых рынках тор-
гуются, а товары и услуги, кото-
рые только внутри страны обра-
щаются. Поэтому с точки зрения 
того, что делать, и того, что дела-
ется, как раз реакция на внеш-
нюю инфляцию — это поддержка 
граждан», — уверен Орешкин. 

Естественно, что выплаты 
определенным категориям гра-
ждан не просто инструмент соц-
поддержки, но и один из мето-
дов стимулирования экономи-
ки. «Мы рассчитываем, что вы-
платы дадут дополнительный 
всплеск спроса. И мы видим, что 
структура этого спроса потре-
бительского меняется. Больше 
денег поступает на внутренний 
рынок. Потребляются отечест-
венные товары», — сказал на фо-
руме глава минэкономразвития 
Максим Решетников.  

Темы благосостояния людей касалось большинство выступлений на Московском финансовом форуме.
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Как Москва боролась с коронакризисом 

Столичные власти в рамках борьбы с пандемией при-

нимали щадящие ограничительные меры, позволяю-

щие примерно 90% экономики свободно работать. В 

то же время всегда приходилось идти на компромисс, 

чтобы не допустить чрезмерной нагрузки на систему 

здравоохранения, но и не подвергать экономику 

слишком большим ударам, заявил на Московском фи-

нансовом форуме мэр Москвы Сергей Собянин.  

Он уточнил, что оптимальные решения городским 

властям приходилось искать в сложных условиях. С 

одной стороны, медики, которые умеют бороться с 

инфекциями и предлагают исключить контакты лю-

дей и закрыть практически все сферы экономики, 

чтобы бороться с пандемией. С другой стороны — 

финансисты, которые настаивают на том, что эконо-

мика должна продолжать свободно работать. Нужно 

было слышать все стороны, учитывать возможности 

и экономики, и системы здравоохранения и вводить 

меры точечно. 

Судя по всему, такая методика сработала. Москве 

удалось не допустить коллапса службы здоровья и в 

то же время сохранить экономические показатели, 

рабочие места, уровень зарплат и т. д. Даже объем 

инвестиций в основной капитал в столице увеличил-

ся в этом году почти на 20% по сравнению с 2019 го-

дом. В прошлом году было падение, но незначитель-

ное — на уровне 1%. Добиться этого городу удалось 

за счет того, что он предлагает инвесторам перспек-

тивные проекты. 

«Я не согласен с тем, что компании не готовы инве-

стировать — вопрос, куда инвестировать? — подчер-

кнул Собянин. — Нужны проекты, в которые интере-

сно инвестировать, и тогда компании с удовольстви-

ем в них заходят. Недавно мы  реализовали один из 

проектов комплексного освоения промзон. Начина-

ли торги с минимальной суммы, думая, что инвесто-

ры скорее всего не придут, поскольку 80% в проекте 

— общественная застройка и производственные по-

мещения. А пришло около двух тысяч инвесторов, 

цена поднялась в 80 раз». 

Многое зависит от того, как упаковать и предложить 

продукт, чтобы он был интересен инвесторам, доба-

вил мэр. По его словам, важно и то, что экономика 

стремительно меняется — на первое место выходит 

сфера услуг, она привлекает основные инвестиции. 

Но для высокой доли услуг нужна высокая концен-

трация населения, поэтому инвестиции в больших 

городах не прекращаются. В связи с этим встают во-

просы укрупнения регионов, роста концентрации 

населения, развития больших городов.

Подготовил Александр Мелешенко

О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛИ 
НА МОСКОВСКОМ 
ФИНАНСОВОМ ФОРУМЕ

• Миру может понадобиться гло-

бальная налоговая служба. Введе-

ние глобальных налогов — такого, 

как наднациональный цифровой 

налог, — ставит вопрос и о надна-

циональном налоговом админи-

стрировании, считает глава Феде-

ральной налоговой службы Дани-

ил Егоров.

• Несмотря на позитивные пока-

затели в ряде экономик, включая 

российскую, глобальный эконо-

мический кризис из-за пандемии 

не закончен. Его ключевая осо-

бенность — в нестандартности. В 

отличие от традиционных цикли-

ческих экономических кризисов 

он не носит очищающего характе-

ра, уверен глава Счетной палаты 

Алексей Кудрин

• Сбор биометрических данных 

при открытии банковского счета 

может стать обязательным для 

мигрантов. Такое предложение 

сделал глава Комитета  Госдумы по 

финансовому рынку Анатолий Ак-

саков. Он уточнил, что это помо-

жет бороться с несанкциониро-

ванным списанием денег со сче-

тов других клиентов: сейчас это 

целый нелегальный бизнес.

• Россия предложила Швейцарии 

пересмотреть соглашение о двой-

ном налогообложении, сообщил 

замминистра финансов Алексей 

Сазанов. Швейцарская сторона 

готова вступить в переговоры, они 

состоятся в октябре. Это часть 

кампании по пересмотру Россией 

соглашений с традиционными ми-

ровыми «налоговыми гаванями». 

До этого соглашения были пере-

смотрены с Кипром, Мальтой и 

Люксембургом, с Нидерландами 

соглашение разорвано.

• Минфин имеет очень большие 

планы по приватизации, но они в 

первую очередь касаются не «го-

лубых фишек», а ненужных объек-

тов госказны, заявил замминистра 

финансов Алексей Моисеев. Речь 

в основном о полуразрушенных 

зданиях, заброшенных участках, 

брошенных промышленных объ-

ектах.

ОЦЕНКИ Эксперты 
представили доклад 
о предвыборных фейках

Фабрика лжи

Валентина Егорова

Большинство прогнозов о попытках дискредитации 
нынешней избирательной кампании, которые эк-
сперты ассоциации «Независимый общественный 
мониторинг» (НОМ) дали еще в декабре прошлого 
года, подтвердились. В среду ассоциация представи-
ла новый доклад о предвыборных фейках и других 
способах подрыва доверия к избирательному про-
цессу.

«Задача фейк-кампании — сформировать в россий-
ском обществе массовое представление о нечестности, 
нелегитимности выборов и на этой основе сделать зна-
чимым фактором недоверие значительной части об-
щества к выборам в целом», — заявил глава НОМ, член 
Совета при президенте по правам человека Александр 
Брод.

Причем эта работа нацелена не только на внутрен-
него потребителя информации, но и на зарубежного. 
«В западном общественном мнении формируется не-
гативный образ России как недемократической стра-
ны, в которой власть опирается на тотальное наруше-
ние прав человека, беззаконие, насилие», — отметил 
Александр Брод.

Еще в конце прошлого года эксперты НОМ прогно-
зировали «наступление» на предстоящие выборы по 
нескольким направлениям. Среди них — утверждения 
о предсказуемости результатов и отсутствии полити-
ческой конкуренции, дискредитация избирательного 
законодательства, нападки на избиркомы, муссирова-
ние темы административного ресурса, создание пово-
дов для протестов, например, из-за недопуска заведо-
мо непроходных «независимых» кандидатов, а также 
апелляции к международным инстанциям с требова-
нием оказать давление на российские власти и не при-
знавать «нечестные» выборы.

Практически по всем этим пунктам прогнозы 
оправдались, констатировал Брод. В начале года была 
развернута масштабная кампания по искажению смы-
сла изменений в законодательство. Ближе к объявле-
нию даты выборов в Госдуму начались нападки на ор-
ганизаторов голосования. Наконец, уже после старта 
избирательной кампании на первое место в продукции 
фабрики фейков вышла тема отсутствия политической 
конкуренции.

Авторы фейков используют разные каналы, от-
метил замдиректора Института истории и политики 
МПГУ Владимир Шаповалов. Это и соцсети, и респек-
табельные западные СМИ, которые продвигают тот же 
контент под видом аналитических докладов и экспер-
тных оценок. В ближайшее время эксперты ожидают 
вбросов о якобы масштабных фальсификациях уже в 
ходе голосования и провокаций на участках. Да и после 
19 сентября ситуация вряд успокоится. «Вопрос о не-
легитимности выборов будет муссироваться в течение 
полугода после выборов», — полагает правозащитник 
из Латвии Эйнарс Граудиньш.  
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Человек ЧП
Погибший вместе с 
министром режиссер 
Александр Мельник 

известен не только в киношных 
кругах, но и в православной сре-
де. Он был заместителем руко-
водителя Фонда Андрея Первоз-
ванного, который ежегодно до-
ставляет в Россию Благодатный 
огонь из Иерусалима и проводит 
много гуманитарных и культур-
ных акций. «Мельник находился 
в месте проведения межведом-
ственных учений, проводимых 
по линии МЧС России. Режиссер 
прибыл в Норильск для выбора 
места съемок своего нового до-
кументального фильма, посвя-
щенного развитию Арктики и 
Северного морского пути», — со-
общили в пресс-службе МЧС.

Евгений Зиничев и Алек-
сандр Мельник были знакомы 
друг с другом. Последние лет 
15 режиссер снимал фильмы 
и был известен как сценарист, 
член гильдии кинорежиссеров 

России, тесно сотрудничавший 
с МЧС. Он снял пронзительные 
фильмы «Новая Земля» (2008 
г.) и «Территория» (2015 г.). 
Большинство киноманов  знали 
Мельника, как лауреата премии 
«Ника», члена Академии кине-
матографических искусств.

Напомним, в своей послед-
ней рабочей поездке глава МЧС 
Евгений Зиничев инспектиро-
вал ход масштабных опытно-
исследовательских «арктиче-
ских» учений, стартовавших в 
минувший вторник в 7 регионах 
Заполярья. Во вторник, 7 сентя-
бря, Евгений Зиничев лично 
контролировал ход ликвидации 
условных ЧС на трех учебных 
точках — в Дудинке и Нориль-
ске. Здесь была собрана основ-
ная группировка сил и средств, 
задействованная на учениях, — 
более 840 человек и свыше 150 
единиц техники, включая 18 
плавсредств и четыре воздуш-
ных судна.

Вчера, по легенде учений, 
спасатели ликвидировали «воз-
горание» в Норильской межрай-
онной больнице № 1 в Оганере. 
Опыт был получен бесценный 
— «очаг пожара» располагался 
на 11—12-м этажах, а в больни-
це было более тысячи пациен-
тов. Здесь впервые применили 
технологию «Цифровых двой-
ников» — создали 3D-модель зда-
ния, на ней рассчитали, как бу-
дет развиваться пожар и каким 
маршрутом выводить из боль-
ницы пострадавших.

Спасение упавшего со скалы 
не входила в программу учений. 
Судьба сама написала этот жут-
кий сценарий. Но министр дей-
ствовал как настоящий спаса-
тель и погиб героически.

Президент РФ Владимир Пу-
тин вчера направил телеграмму 
с соболезнованиями родным и 
близким трагически погибшего 
главы МЧС. «Мы потеряли на-
стоящего боевого офицера, то-
варища, близкого для всех нас 
человека огромной внутренней 
силы, отваги и мужества. Для 
меня это невосполнимая лич-
ная утрата», — говорится в собо-
лезновании, опубликованном 
на сайте Кремля.

Президент отметил, что с Зи-
ничевым его связывали долгие 
годы совместной работы. «И 
всегда знал, что на Евгения Ни-
колаевича можно положиться 
в любой самой сложной ситуа-
ции — как на надежного, верно-
го друга и профессионала вы-
сочайшего уровня», — отметил 
Путин.

Зиничев, подчеркнул глава 
государства, посвятил себя слу-
жению Отечеству, людям. «И, 
спасая человеческую жизнь, 
без колебаний пошел на риск, 
погиб, до конца исполняя свой 
долг. Мы сохраним в наших сер-
дцах светлую память о Евгении 
Николаевиче Зиничеве», — от-
метил глава государства.

«Мы все глубоко потрясены 
трагической гибелью Евгения 
Николаевича. Он был настоя-
щим российским офицером, 
считающим честную, предан-
ную службу Родине и народу 

делом всей жизни. Профессио-
нал высокого класса, компетен-
тный и принципиальный руко-
водитель, пользовался боль-
шим авторитетом», — говорится 
в соболезновании премьер-ми-
нистра Михаила Мишустина.

Соболезнования родным, 
близким и коллегам в связи с 
гибелью главы МЧС России Ев-
гения Зиничева вчера выразил 
министр обороны РФ Сергей 
Шойгу. «Погиб наш товарищ, 
наш коллега. Погиб как настоя-
щий спасатель, каким он и был в 
жизни…» — заявил глава военно-
го ведомства.

Глава МИД России Сергей 
Лавров отметил, что в трагиче-
ском инциденте на учениях Зи-
ничев «действовал не как боль-
шой начальник, не как министр, 
а как настоящий спасатель». 
«Он отдавал всю душу и всего 
себя совершенствованию ра-
боты своего министерства, со-
хранению славных традиций 
МЧС», — заявил Лавров.

«Гибель Евгения Зиничева 
является большой утратой для 
России. Всю свою жизнь он по-
святил служению Отечеству, на 
всех порученных участках слу-
жебной деятельности работал 
профессионально и с полной 
отдачей сил и энергии», — зая-
вил директор ФСБ России Алек-
сандр Бортников.

Вчера вечером самолет МЧС 
России доставил в Москву тело 
погибшего министра. В 18.32 
спецборт приземлился в аэро-
порту Внуково. О том, когда и 
где пройдет прощание с мини-
стром Евгением Зиничевым, 
представители МЧС пообещали 
сообщить дополнительно. 

После того, как стало из-
вестно о трагедии, москвичи 
стали массово приносить цве-
ты к зданию МЧС. Жители сто-
лицы разного возраста остав-
ляли у здания букеты цветов 
— гвоздик и алых роз. В других 
регионах страны люди также 
несли цветы к зданиям регио-
нальных главков МЧС.  

А К Ц Е Н Т

Падение со скалы не входило в план уче-
ний. Судьба сама написала жуткий сце-
нарий. Министр действовал как настоя-
щий спасатель и погиб героически

СОТРУДНИЧЕСТВО

Патрушев обсудил 
с руководством Индии 
ситуацию в Афганистане

Вместе 
против хаоса

Иван Егоров

В Нью-Дели в среду премьер-министр Индии Нарендра 
Моди принял секретаря Совета безопасности России Ни-
колая Патрушева.

«Во время беседы был затронут широкий круг вопро-
сов российско-индийского сотрудничества, а также ряд 
проблем международной повестки дня. Обсуждены воз-
можности для дальнейшего развития особо привилеги-
рованного стратегического партнерства России и Индии, 
включая углубление политического диалога на высшем и 
высоком уровнях», — сообщил корреспонденту «РГ» офи-
циальный представитель аппарата Совбеза Евгений Ано-
шин. По его словам, собеседники также затронули пер-
спективу укрепления взаимодействия в многосторонних 
форматах, включая ШОС и БРИКС, а также развитие рос-
сийско-индийского сотрудничества в торгово-экономи-
ческой сфере.

Кроме того, Моди 
и Патрушев подтвер-
дили настрой двух 
стран на усиление 
координации в укре-
плении региональ-
ной стабильности, в 
том числе на афган-
ском направлении.

Перед этим в сто-
лице Индии прошли российско-индийские консультации 
по вопросам безопасности. В консультациях приняли 
участие представители ряда российских и индийских ми-
нистерств и ведомств. Российскую делегацию возглавил 
Николай Патрушев, который прибыл в Нью-Дели по при-
глашению советника премьер-министра Индии Аджита 
Довала. В ходе консультаций стороны обсудили вопросы 
углубления двустороннего сотрудничества в сфере без-
опасности с акцентом на дальнейшее взаимодействие 
на антитеррористическом треке. А также борьбы с неле-
гальной миграцией и незаконным оборотом наркотиков. 
Отдельно  внимание было уделено активизации совмест-
ной работы по линии спецслужб и военных ведомств.

Кроме того, в продолжение состоявшегося 24 августа 
телефонного разговора Владимира Путина с премьер-
министром Индии Нарендрой Моди  состоялся обмен 
мнениями по военно-политической и социально-эконо-
мической обстановке в Афганистане. По словам офици-
ального представителя аппарата Совбеза, отдельно были 
рассмотрены гуманитарные и миграционные проблемы 
в этой стране, а также перспективы российско-индий-
ского сотрудничества для запуска процесса мирного уре-
гулирования на основе межафганского диалога.

Патрушев и его индийский коллега договорились о  
координации подходов к работе на афганском направле-
нии в многосторонних форматах. Они подчеркнули важ-
ность определения параметров будущего государствен-
ного устройства Афганистана самими афганцами. И зая-
вили о необходимости недопущения в стране эскалации 
насилия, социальных, этнических и конфессиональных 
противоречий.  

УГРОЗА Мошенники 
придумали новый способ 
обмана россиян

Нежданный 
микрокредит 

Анастасия Алексеевских 

Мошенники придумали новый способ обмана россиян. 
Злоумышленники по паспортным данным оформляют 
на граждан займы в микрофинансовых организациях 
(МФО) онлайн: за два месяца выявлено около ста подоб-
ных случаев, рассказали «РГ» в RTM Group, специализи-
рующейся на информбезопасности.

Договор потребительского займа оформляется на не-
большие суммы (в основном, до 100 тысяч рублей), он 
оформляется онлайн, а деньги по нему приходят быстро. 
Подписывается виртуальный документ аналогом соб-
ственноручной подписи (АСП). Потенциальный клиент 
регистрируется на сайте МФО, заполняет анкету и под-
тверждает согласие с общими условиями договора зай-
ма через СМС. Когда человек вводит в личном кабинете 
присланный МФО 
код, это является, по 
сути, его запросом 
на получение услуги 
микрозайма. 

«Этой схемой 
пользуются мошен-
ники, которые сна-
чала добывают в до-
ступных базах в ин-
тернете паспортные 
данные граждан, затем регистрируют их в организации 
микрозайма, «привязывая» в личном кабинете номер 
телефона, — рассказали аналитики. — Далее на граждан 
оформляется микрокредит, о существовании которого 
они узнают, когда им приходит повестка из суда с требо-
ванием о возмещении средств займа. Инциденты стали 
происходить массово в течение последних двух месяцев, 
ранее отмечались лишь единичные случаи». Под угрозой 
— все, кто оставляет свои персональные данные при реги-
страции в различных сервисах. 

«Опасность схемы заключается в том, что жертва 
лично не задействуется до момента фактической реали-
зации угрозы, — отметил руководитель аналитического 
центра Zecurion Владимир Ульянов. — Нет возможности 
выявить проблему на ранних этапах и попытаться про-
тиводействовать». Замгендиректора компании «Газин-
формсервис» Николай Нашивочников отметил, что та-
кие схемы появляются из-за утечек персональных дан-
ных. «Самый эффективный способ минимизировать 
риски — регистрируясь на сайтах и онлайн-сервисах, 
оставляйте о себе только необходимый минимум инфор-
мации, — советует эксперт. — Обратите внимание, что, 
как правило, для регистрации достаточно указать только 
фамилию и имя. Не заполняйте те поля, которые не ука-
заны как обязательные. Разрешая использование своих 
данных, читайте условия и знакомьтесь с информацией, 
на какой срок вы предоставляете разрешение пользо-
ваться этими данными, каким организациям и в каких 
целях. Если что-то не устраивает, стоит отказаться от ра-
боты с такими компаниями или ограничить их права».  

— Читайте также: Эксперт предупредил о новом способе 
мошенничества в социальных сетях 
rg.ru/art/2163745

Опасность схемы — 
в неведении 
жертв до получе-
ния повестки 
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Последней рабочей поездкой главы МЧС Евгения Зиничева стали уникальные «арктические» учения. Спасатели 
отрабатывали множество сценариев ЧС, которые могут произойти в Арктике.

ПАМЯТЬ Режиссер известного фильма Александр Мельник 
все свои фильмы посвящал России

«Территория» 
осиротела

Юрий Снегирев

А
лександр Мельник 
был. Страшно осоз-
нать. Человек, кото-
рый без ярких впе-
чатлений жить не 
мог не одной ми-
нуты, отдавал себя 
творчеству,  бук-
вально кричал сво-

ими фильмами о России, ее по-
тенциале и величии, погиб. Его 
пытался спасти человек особого 
мужества — Глава МЧС, генерал 
армии Евгений Зиничев. Он был 
главным спасателем. И погиб, 
спасая, не зная страха.

С Сашей Мельником мы ра-
ботали на картине «Террито-
рия». Он был безудержен. Тре-
бовал от актеров игры при ми-
нус 30.  Камеры укутывали 
матрасами, чтобы пленка не 

рвалась. Да, да, он снимал на 
пленку.

— Только пленка может пере-
дать все цвета нашей России, — 
говорил он.

Тут я с ним соглашусь. Вели-
чественные картины плато Пу-
торана, молчаливые воды бухты 
Провидения. Снимали проход 
главного героя на фоне вод. А 
там выскочили из воды косатки.

— Стоп! — закричал Саша.

Потом я спросил, почему? 
Это же такой драйв!

— А на следующий дубль кто 
мне подгонит косаток?

Профессионал он был, Саша.
У него работали только про-

фессионалы. Гримершу он вы-
писал из Франции. Она клеила 
бороды и покойному Бельмондо 
и даже Пьеру Ришару. Все долж-
но быть на высшем уровне. Так 
и было.

Артистов он разместил в 
частных квартирах. Заботился. 
И интернет провел. Это в бухте 
Провидения!

Мы ходили с ним по мест-
ному кладбищу. Там нет земли. 
Только камни. И мы поклоня-
лись камням наших первопро-
ходцев. Тем, кто открывал путь 
к новым завоеваниям Россий-
ской империи. Тем, кто заботил-
ся о будущем России.

Саша настоял, чтобы в кадре 
была настоящая автомашина 
«Победа». Ее привезли из Вла-
дивостока. Нужно было-то всего 
отснять проезд автомобиля по 
набережной. Машина проеха-
ла. И все. Дальше куда ее девать? 
Оставили как памятник фильму.

Конечно, когда местные жи-
тели узнали, что у них фильм 
снимается, то тут же потребова-
ли встречу со съемочной груп-

пой. В местном ДК народу было 
как сельдей в бочке. На свет 
Саша вывел Константина Лав-
роненко, Григория Добрыгина, 
Егора Бероева и самого моего 
любимого Рамиса Ибрагимова. 
Он мне потом признался, что 
это была самая его удачная роль.

Саша был удачливым чело-
веком. У него все получалось. 
И картины, и личная жизнь. Он 
мог перевернуть горы. Он мог 
ради хорошей картинки под-
нять целую дивизию. И устро-
ить съемки с вертолета. Это не-
важно, сколько литров кероси-
на уйдет. Главное снять. И потом 
показать.

Я был на премьере «Террито-
рии». Это масштабный фильм. 
Саша весь в нем. Да что там го-
ворить. Это любовь и к России, и 
любовь к каждому человеку. Та-
кое редко встречается.  
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Погибший вместе с министром Зиничевым режиссер и оператор Александр Мельник снимал фильм.

А К Ц Е Н Т

У него все получалось. И картины, и лич-
ная жизнь. Он мог перевернуть горы. 
Он мог ради хорошей картинки 
поднять целую дивизию

Афганцы должны 
сами определять 
госустройство 
своей страны

ПРЕДЛОЖЕНИЕ

Банкам 
ужесточат 
правила 
рассылки 
рекламы

ПИСЬМО 
УШЛО
Михаил Загайнов

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) и ЦБ подготови-
ли письмо для кредитных орга-
низаций, в котором предлагают 
исключить из договора с заем-
щиком обязательное условие о 
получении рекламы. Банкам и 
МФО рекомендуется получать 
согласие заемщика при заклю-
чении кредитных договоров в 
виде отдельного документа или 
формы на сайте с указанием 
срока действия этого разреше-
ния, не допуская при этом усло-
вия о его автоматической про-
лонгации.

Если согласие на получение 
рекламной информации содер-
жится в других документах (на-
пример, в заявлении о предо-
ставлении кредита), рекомен-
довано обеспечить заемщику 
возможность проставления от-
дельной подписи в документе. У 
клиента должна быть возмож-
ность отказаться от реклам-
ной рассылки, считают ФАС и 
ЦБ, при этом «отказ заемщика 
от получения рекламной ин-
формации не должен являться 
основанием для отказа ему в 
предоставлении услуг».  

КОШЕЛЕК

Приставы 
начали через 
Пенсионный 
фонд узнавать 
место работы 
должников

ЗАРПЛАТУ 
НЕ СКРОЕШЬ
Владислав Куликов

Приставы начали активно на-
водить в Пенсионном фонде 
справки о должниках. Фокус в 
том, что именно туда стекают-
ся сведения о «белой» зарплате 
граждан. А в ближайшей пер-
спективе приставы могут по-
лучить доступ к электронным 
трудовым книжкам должников.

Например, благодаря сигна-
лу из Пенсионного фонда при-
ставы Камчатского края взы-
скали почти 700 тысяч рублей 
с жителя Усть-Камчатска. Это 
был долг по алиментам, который 
мужчина все никак не мог (или 
не хотел) отдать.

«Должник не имел зареги-
стрированного на праве собст-
венности имущества, на которое 
можно было бы обратить взы-
скание, и постоянного места ра-
боты», — рассказывают в службе 
судебных приставов. 

Однако в период путины муж-
чина временно трудоустроился 
на сезонные работы. Приставы 
узнали об этом из Пенсионного 
фонда, и дело было сделано. На 
зарплату гражданина немедлен-
но наложили взыскание, долг 
мужчины перед детьми погашен.

«Нашей службой совместно с 
минтрудом, Рострудом и Пенси-
онным фондом прорабатывается 
вопрос о возможности получе-
ния актуальной и наиболее опе-
ративной информации о трудо-
устройстве либо смене работы 
должника посредством исполь-
зования сервиса «Электронная 
трудовая книжка», — рассказал 
не так давно заместитель началь-
ника Управления организации 
исполнительного производства 
ФССП Дмитрий Желудков. Это 
позволит приставам быстрее уз-
навать о карьерных и финансо-
вых взлетах должников.

Роструд же, как сообщалось, 
готов включить ФССП РФ в 
список получателей сведений 
о признании гражданина без-
работным через систему меж-
ведомственного электронного 
взаимодействия.  

— Читайте также: Приставы 
смогут забирать загранпаспорта 
у невыездных должников
rg.ru/art/2151310

В перспективе 
приставы могут 
получить доступ 
к электронным 
трудовым книж-
кам должников
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ПАНДЕМИЯ Cитуация 
с COVID остается 
неоднозначной

Вирус 
взял паузу

Ирина Невинная

Уже месяц кривая новых случаев COVID-19 в мире 
ползет вниз. В ВОЗ заявили: мир вышел на плато по 
распространению инфекции. Но точных прогнозов, 
когда же закончится пандемия, никто не дает. Многие 
страны, включая и Россию, расслабляться не собира-
ются и активизируют вакцинацию.

О выходе на плато сообщила эксперт ВОЗ Мария 
ван Керкхове, но сразу же отметила, что уровень забо-
леваемости остается  высоким: «В последнее время ре-
гистрируется ежедневно 4,4—4,5 миллиона случаев за-
ражения и около 72—78 тысяч смертей». При этом ви-
рус ведет себя по-разному: если, например, в Африке 
становится меньше и заболевших, и умерших, то в Ев-
ропе смертность по-прежнему высока, а в Северной и 
Южной Америке наблюдается рост и заболеваемости, 
и смертности. Экспертов ВОЗ беспокоит, что вирус не 
отступает даже в странах с высокой долей вакцинации. 
Так, эксперты ломают голову над тем, что происходит 
в Израиле: в стране, где быстро вакцинировали боль-
шинство населения, вирус снова наступает. 

В целом по количеству заболевших лидируют США — 
около 260 тысяч новых случаев в день. В Великобрита-
нии — 37 тысяч, в Индии — около 31 тысячи, следом идут 
Иран, Турция, Малайзия и Филиппины. Россия сейчас 
на восьмом месте — 
17, 5 тысячи забо-
левших. Замыкают 
десятку Мексика и 
Франция. Многие-
страны стремятся 
усилить вакцина-
цию. Главный меди-
цинский советник 
Белого дома Энтони 
Фаучи напомнил о 
результатах иссле-
дования в Израиле, 
которое подтверди-
ло эффективность 
применения «усиливающего укола» и заявил о ревак-
цинации. В России тоже прививают «Спутником Лайт» 
тех, кто сделал первую прививку из двух доз или пере-
болел COVID-19 более полугода назад.

 В Великобритании и ЕС, где привито 57% населе-
ния, заявляют, что дополнительные дозы нужно по-
беречь для пожилых и людей с пониженным иммуни-
тетом. Тратить их на здоровых, которым уже сделали 
прививки, тут пока считают излишним. В этом смысле 
Европа близка к позиции ВОЗ. 

В России общая по стране заболеваемость устой-
чиво снижается с середины июля, но если смотреть по 
регионам, картинка напоминает лоскутное одеяло. 
О том, что ситуация остается напряженной и неодноз-
начной, заявляли в оперштабе. Поэтому в регионах, в 
том числе в Москве, не спешат сворачивать ковидные 
койки — мало ли как повернет, пусть остаются наготове 
для страховки. Министр Михаил Мурашко еще раз на-
помнил, что привиться важно, это защищает от тяже-
лого течения заболевания: среди пациентов ковидных 
госпиталей вакцинированных менее 8%. 

«Поэтому сегодня самый прямой и быстрый путь 
оборвать инфекционный процесс, снизить количест-
во не только заболевших, но и получивших тяжелые 
осложнения, количество умерших, — это, конечно же, 
только вакцинация», — резюмировал Мурашко. 

«Сообщение ВОЗ о том, что глобальные данные 
по новым случаям заболеваемости COVID-19 в мире 
вышли на плато, надо оценивать правильно, — сказал 
«РГ» ведущий научный редактор портала Vrachu.ru 
Михаил Каган. — Это не означает, что пандемия завер-
шается, ведь ситуация в разных регионах очень неоди-
накова. То же мы видим и в России — в Москве заболе-
ваемость снижается, но в ряде регионов продолжает 
расти. Вывод из этого один: ослабление ограничитель-
ных мер не может сейчас применяться повсеместно. 
Следует тщательно и осторожно оценивать конкрет-
ную эпидемическую ситуацию в каждом регионе и со-
поставлять ее с уровнями охвата вакцинацией».  

Ирина Чечурина, Ульяновск

Д
о последнего времени чи-
стоту областного центра 
и опыт работы региона с 

твердыми коммунальными от-
ходами (ТКО) ставили в при-
мер чуть ли не всей России. А уж 
скромная сотня рублей, кото-
рую в месяц платит ульяновец 
за вывоз ТКО, была предметом 
удивления всех соседей, где та-
риф в разы выше. Но беда гря-
нула нежданно, как снег в лет-
нюю жару.

По итогам внеплановой 
апрельской проверки межре-
гиональным управлением Рос-
природнадзора было возбужде-
но сразу несколько дел об адми-
нистративных нарушениях на 
компанию «Центрэкотех», вла-
деющую крупнейшим в Улья-
новской области объектом по 
конечному обращению с твер-
дыми коммунальными отхода-
ми. Это помимо штрафных сан-
кций сделало невозможным ра-
боту самого объекта, куда после 
сортировки прежде свозили для 
утилизации около 35 процентов 
мусора со всего региона.

Суды — сначала Ульяновский, 
а затем и Арбитражный апелля-
ционный суд в Самаре (26 авгу-
ста) — данное решение надзорно-
го ведомства поддержали. И то, 

что жители славного Симбирска 
и еще десятка районов и малых 
городов Ульяновской области 
пока не погрязли в завалах му-
сора с кишащими там крысами и 
вороньем, по оценкам, — дело не-
скольких дней, пока регопера-
тор сможет складировать ТКО 
на запасном пятачке, где прежде 
стояла спецтехника. А далее, не 
исключено, отхожие пирамиды 
начнут расти прямо во дворах, 
ибо подходящего запасного по-
лигона для них нет.

О подробностях ЧП в быв-
шем хваленом коммунальном 
хозяйстве «РГ» узнала из пись-
ма (находится в распоряжении 
редакции), которое в адрес гла-
вы государства направили кол-
лективы регоператора — компа-
нии «Горкомхоз» и его партнера 
ООО «Центрэкотех». По мне-
нию авторов обращения, «При-
влечение к административной 
ответственности юридически 
будет означать, что ООО «Цен-
трэкотех» не осуществляет де-
ятельность по переработке и 
утилизации отходов (их исполь-
зование для производства но-
вой продукции. — Прим. ред.), 
а фактически захоранивает их. 
Следствием этого вывода будет 
требование Росприроднадзора 
о компенсации вреда окружаю-
щей среде. При этом лаборатор-

ные исследования при проверке 
показали отсутствие такового».

Единственное значимое на-
рушение, которое обнаружила 
инспекция Управления Роспо-
требнадзора по Ульяновской 
области во время своей послед-
ней проверки 24 августа это-
го года, — отсутствие на поли-
гоне знака о запрете курения. 
Все оборудование работало ис-
правно, в пределах нормативов 
были химические, микробио-
логические, радиологические 
и прочие показатели компости-
руемых отходов. 

Признаюсь, что, отправля-
ясь на «опасный для экологии 
объект», была готова увидеть 
картину самого жуткого му-
сорного развала со специфиче-
ским запахом гниющих арбу-
зов и «дымящихся нечистот». 
Но отработанный песчаный ка-
рьер Баратаевский, что в трех 
километрах от Ульяновска, по-
разил меня уже на подступах. 
Не зная о современном назна-
чении объекта, можно было лег-
ко принять его за действующий 
карьер. На свежеубранных сель-
хозполях по соседству ни одной 
голодной вороны и летающих 
пластиковых пакетов. На пло-
щадке — длинные холмы, при-
сыпанные песком, — только га-
зоотводящие трубы и сборники 
инфильтратов говорят о глубин-
ных процессах гниения.

Здесь уместно сделать исто-
рико-экологическое отступле-
ние, тем более что площадка эта 
использовалась под складиро-
вание ТКО с середины 50-х го-
дов прошлого века и давно бы 
исчерпала свои ресурсы, если 

бы ООО «Центрэкотех» не стал 
искать новые…нет не земли, а 
современные технологии рабо-
ты с ТКО.

Результатом его сотрудни-
чества с Пермским националь-
ным исследовательским поли-
техническим университетом 
стала разработанная специаль-
но для местных условий (приез-
жие ученые увезли тогда в свои 
лаборатории около полутоны 
ульяновского мусора) техно-
логия компостирования ТКО 
для производства технического 
грунта. Суть процесса в том, что 
после сортировки отходов, по-
зволяющей извлечь все востре-
бованные фракции и передать 
их на повторное использова-
ние, хвосты отправляют на по-
лигон и складываются в гурты. 
В год этот объект «Центрэкоте-
ха» принимает около 130 тысяч 
тонн ТКО, или 1,5 миллиона ку-
бических метров. Затем в гурты 
вносятся биодобавки (септи-
ки и микроорганизмы, ускоря-
ющие процессы разложения и 
обеззараживания в сотни раз), 
присыпают их песком и посто-
янно увлажняют. В целом про-
цесс компостирования длится 
два с половиной месяца. В ре-
зультате компания получает 
безопасный для экологии тех-
нический грунт, который сама 
же и использует для рекульти-
вации отработанного карьера. 
При обычном захоронении на 
разложение органики уходит 
минимум 20 лет, а спутниками 
«традиционных» методов явля-
ются частые возгорания. 

Вот на такой недорогой, но 
эффективный метод общество 

в 2018 году получило ТУ и по-
ложительное заключение го-
сударственной экологической 
экспертизы. Тогда же перео-
формили и лицензии с захоро-
нения на обработку и утилиза-
цию ТКО. Перейдя от хранения 
к переработке, смогли не только 
продлить срок службы старого 
полигона, заметно снизить его 
влияние на окружающую сре-
ду, но и удержать приемлемый 
тариф на услуги для населения, 
ведь платить за негативное воз-
действие на экологию больше 
не было нужды. 

Но в новом методе оказались 
и свои подводные камни. Про-
стота технологии еще в 2018 
году, вскоре после внедрения 
метода, заставила представи-
телей Росприроднадзора усом-
ниться в том, что ООО «Центрэ-
котех»» действительно зани-
мается утилизацией, а не при-
вычным захоронением мусора. 
Тогда выданные предписания и 
наложенные штрафы компании 
удалось оспорить в суде. Спустя 
три года вопрос встал вновь. 

Еще один камень преткно-
вения — сезонность компости-
рования. Биодобавки работают 
только при плюсовых темпера-
турах воздуха, поэтому «зим-
ний» мусор просто складирует-
ся на полигоне в ожидании ве-
сны. А это, по мнению проверя-
ющих, означает, что фирма не 
только утилизирует, но и хра-
нит ТКО, не имея на данный вид 
деятельности соответствующей 
лицензии. 

Не подвластны прожорли-
вым бактериям и неорганиче-
ские соединения, поэтому не-
большие остатки пластика, ме-
талла, камня все же присутст-
вуют в новом продукте. А стало 
быть, мусор не до конца перера-
ботан, хотя полученный техни-
ческий грунт и безопасен для 
окружающей среды, что под-
тверждают постоянные лабо-
раторные исследования Роспо-
требнадзора.

Есть и еще ряд нарушений, 
которые надзорный орган счел 
значимыми. Хотя, по мнению 
специалистов ООО «Центрэко-
тех», фактически стороны спо-
рят в судах о том, какую дея-

тельность общество осуществ-
ляет — обработку или захоро-
нение. Необходимо напомнить, 
что Постановлением Прави-
тельства РФ от 12 октября 2020 
года были утверждены «Еди-
ные требования к объектам об-
работки, утилизации, обезвре-
живания, размещения твердых 
коммунальных отходов». Дан-
ный документ определяет, что 
существующие объекты подле-
жат приведению в соответствие 
к Единым требованиям до 1 ян-
варя 2026 года. А значит, у ООО 
«Центрэкотех» есть законные 
пять лет и нет никакой необхо-
димости закрывать объект из-
за существовавшей ранее пута-
ницы в формулировках и опре-
делениях видов деятельности по 
обращению с отходами.

А пока идут судебные деба-
ты между коммунальщиками, 
бизнесом и охранителями при-
роды, власти Ульяновской обла-
сти вынуждены спешно и пока 
безрезультатно искать выход из 
создавшейся ситуации. Ближай-
ший полигон, куда можно было 
бы отправить «невостребован-
ный» отныне мусор, находится 
в районе поселка Сурское, что в 
120 километрах от мусоросор-
тировочного комплекса «Гор-
комхоза». Чтобы внести этот 
объект в территориальную схе-
му, понадобится не менее года. 
К тому же в регионе нет такого 
количества спецтехники, что-
бы собирать отходы в местах их 
образования, доставлять на му-
соросортировочную станцию, а 
потом ежедневно везти хвосты 
за 120 километров. Это приве-
дет к росту транспортных за-
трат на 44—55 процентов. А за-
платит за все рядовой житель, 
тариф для которого момен-
тально вырастет с 99,8 рубля до 
145,6. Ну, это по самым скром-
ным подсчетам.

Вопрос же, кому выгодно ре-
ально ухудшать экологическую 
обстановку в регионе, сводить к 
нулю развитие успешного биз-
неса, ставить под угрозу сани-
тарную безопасность людей, да 
еще и множить при этом их рас-
ходы на коммуналку в наше не-
простое время, остается за рам-
ками всех разбирательств.  

Кто в круге 
первый

Остановиться позади 
транспорта с таким 
таблом необходимо, 

если он высаживает пассажи-
ров на проезжей части. То есть 
в большей степени такой спо-
соб посадки-высадки относит-
ся к трамваям. 

Добавлена возможность 
устанавливать под знаком 
«движение запрещено» инфор-
мационные таблички, уточня-
ющие, на какой транспорт этот 
запрет не распространяется. В 
правилах есть таблички со сло-
вом «кроме». Вот их-то и пред-
лагается разрешить вешать 
под знаком «кирпич».

Также уточняется перечень 
транспорта, которым будет 
разрешено въезжать в зону с 
ограничением движения по 
экологическому классу авто-
мобилей. 

В действующей редакции 
исключений и вовсе не предус-

мотрено. Правда, и знаки эти 
пока не используются. Но все 
равно, если появится такой знак 
с цифрой 5 внутри, то въезд в 
эту зону для транспорта с эко-
логическим классом, пропи-
санным в свидетельстве о реги-
страции транспортного средст-
ва, ниже Евро-5 будет запрещен. 
Также он будет запрещен, если в 
свидетельстве о регистрации и 
вовсе класс не указан. 

Минтранс предложил сде-
лать исключения и разрешить 

въезжать в зоны с такими огра-
ничениями автомобилям «По-
чты России», электромоби-
лям, машинам со знаком «ин-
валид», а также транспорту 
тех, кто проживает в этой зоне. 

Напомним также, что в этих 
поправках прописаны прави-
ла передвижения для электро-
самокатов, гироскутеров, мо-
ноколес и прочих средств ин-
дивидуальной мобильности, о 
чем «РГ» подробно рассказы-
вала во вчерашнем номере.

Проект предусматривает и 
введение исключения для пра-
вил, чтобы не переиздавать их 
все целиком, а только внести в 
них правки. 

Рабочая группа большин-
ством голосов предложенные 
поправки поддержала. Далее 
за документ должны проголо-
совать уже непосредственно в 
Аналитическом центре. А по-
сле он будет направлен в пра-
вительство. 

Вопрос: согласится ли пра-
вительство внести изменения 
в Правила дорожного движе-
ния или будет настаивать на 
переиздании их в новой редак-
ции?  

На некоторых перекрестках с круго-
вым движением бывает и главная 
дорога.

А К Ц Е Н Т

При выезде на круг водитель, 
который едет не по главной дороге, 
должен будет уступить дорогу тем, 
кто двигается по кругу

А К Ц Е Н Т

Процесс компостирования длится 
2,5 месяца. В результате компания 
получает безопасный для экологии 
технический грунт, который использует 
для рекультивации 
отработанного карьера

Поступающий на объект мусор спецтехника круглосуточно формирует 
в компостные гурты, присыпая их увлажненным песком.

СИТУАЦИЯ Защитники природы в Ульяновской области испугались новой технологии 
при работе с коммунальными отходами

Мусорная близорукость
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Выход уровня 
заболеваемости 
COVID-19 в мире на 
плато не означает, 
что пандемия уже 
завершается

— Всё об изменениях ПДД 
узнавайте на сайте 
rg.ru/sujet/383
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ЗДОРОВЬЕ Как часто 
сотрудники берут 
больничный

Временно 
не работник

Елена Манукиян

В среднем по стране на одного работающего человека 
приходится чуть больше шести дней временной нетру-
доспособности в году. При этом в самой неблагополуч-
ной отрасли по числу профессиональных заболева-
ний — угольной — в среднем люди бывают на больнич-
ном 12 дней в году. 

Об этом на Всероссийской неделе охраны труда рас-
сказала первый заместитель председателя Фонда со-
циального страхования (ФСС) Татьяна Лотоцкая. Она 
обратила внимание, что в 2020 году число больничных 
дней у россиян получилось больше из-за коронавиру-
са, а на предупреждение распространения COVID-19 
из средств ФСС в этот период работодателям было вы-
делено свыше 3 млрд рублей. 

Общие расходы фонда на профилактику заболева-
ний работников, а также предупреждение производст-
венного травматизма в 2020 году превысили 17 млрд 
рублей. Деньги были потрачены работодателями на 
покупку средств индивидуальной защиты, проведение 
обязательных профосмотров, обучение работников 
технике безопасности, закупку приборов контроля за 
режимом труда и отдыха.

Расходы на медицинскую, социальную и професси-
ональную реабилитацию пострадавших от несчастных 
случаев на производстве превысили 6 млрд рублей. 
Средства выделены на санаторно-курортное лечение, 
изготовление протезов, покупку лекарств, оплату про-
езда, обучение новой профессии, специальный меди-
цинский уход. Самыми распространенными произ-
водственными травмами остаются черепно-мозговые 
травмы, повреждения опорно-двигательного аппара-
та, а также кожи и мягких тканей, часто страдают орга-
ны зрения. В 70% случаях несчастные случаи на работе 
происходят по вине самого работника или их причи-
ной становится человеческий фактор.

По словам главы минтруда Антона Котякова, произ-
водственный травматизм за 10 лет снизился более чем 
в два раза благодаря тому, что меняются условия труда 
и технологические процессы на предприятиях автома-
тизируются.  

ФОРУМ Валентина Матвиенко: 
Конференцией в Вене 
Межпарламентский союз 
пробил блокаду пандемии

Собрали кворум
Дмитрий Гончарук

Никакие онлайн-дискуссии не 
заменят прямые и очные кон-
такты политиков, только так 
можно добиваться серьезных 
результатов, полагает Вален-
тина Матвиенко. Председатель 
Совета Федерации провела три 
дня в Вене, лицом к лицу обща-
ясь с коллегами из других стран 
на пятой Всемирной конферен-
ции спикеров парламентов.

«Пятая конференция спике-
ров — первое глобальное парла-
ментское мероприятие высо-
кого уровня, которое проходит 
в очной форме. Можно сказать, 
что Межпарламентский союз 
пробил блокаду пандемии, про-
ведя столь масштабный пар-
ламентский форум», — заяви-
ла Матвиенко в среду во вре-
мя разговора с председателем 
Межпарламентского союза 
(МПС) Дуарте Пашеку.

«Спикерский» саммит прохо-
дит раз в пять лет. Конференция 
2015 года в Нью-Йорке сопро-
вождалась громким скандалом: 
тогда американская сторона вы-
дала Матвиенко ограниченную 
визу, которая не позволяла ей 
участвовать в любых встречах 
и мероприятиях по линии МПС, 
несмотря на приглашение орга-
низаторов. Спикеру пришлось 
отказаться от участия в конфе-
ренции. После этого был постав-
лен вопрос о том, что следую-
щая конференция должна про-
ходить не в США. Австрия смо-
гла гарантировать доступ всем 
участникам, но из-за пандемии 
конференцию пришлось перене-
сти на год. Всего в Вену прибыли 
115 национальных делегаций.

Во вторник Матвиенко встре-
тилась на полях форума с гла-
вой Парламентской ассамб-
леи Совета Европы Хендриком 
Дамсом. «Мы всегда открыты к 
диалогу, всегда говорим откро-
венно, а не в комплементарном 
тоне», — заметила на встрече гла-
ва Совфеда. И предупредила кол-
легу: Россия не будет мириться 
с тем, что ПАСЕ превращается в 
площадку для постоянных напа-
док на нее. Также она  успела по-
общаться с главами палат пар-
ламента Австрии Петером Раг-
глем и Вольфгангом Соботкой. 
После этого спикер верхней па-
латы парламента поучаствовала 

в дебатах, темой которых стала 
борьба с коронавирусом.

Заключительный день визи-
та в Вену начался с возложения 
венка к памятнику советским 
воинам, погибшим при осво-
бождении Австрии от фашиз-
ма. Этот монумент был открыт 
19 августа 1945 года. «В отли-
чие от других стран, которые 
воюют с памятниками, Австрия 
бережно хранит память и бла-
годарна Красной армии, ко-
торая освободила Вену и всю 
Европу от фашистского ига», 
— сказала Валентина Матвиен-
ко после церемонии. Еще одним 
пунктом визита стало посеще-
ние выставки «Евгений Халдей. 
Фотограф освобождения» в Ев-
рейском музее Вены.

Продолжились и двусторон-
ние встречи. Во время разговора 
с председателем Парламентской 
ассамблеи ОБСЕ Маргаретой 
Седерфельт Матвиенко преду-
предила, что российской делега-
ции придется пересмотреть свое 
отношение к этой структуре, 
если там продолжат нарушать 
нормы регламента и принимать 
политизированные решения. 
«Прошедшая недавно в удален-
ном формате ежегодная сессия 
ПА ОБСЕ в очередной раз целе-
направленно использовалась 
для нападок на Россию, причем 
беспочвенных и бездоказатель-
ных», — констатировала она. 

Кроме того, председатель СФ 
пообщалась со спикером Пала-
ты представителей Арабской Ре-
спублики Египет Ханафи Дже-
бали, главой Палаты советников 
Парламента Японии Акико Сан-
то и со спикером Народной пала-
ты Парламента Республики Ин-
дии Шри Омом Бирлой.  

Конференция 
спикеров — первое 
глобальное парла-
ментское меро-
приятие высокого 
уровня, которое 
прошло очно
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Иван Петров, 
Ирина Рыбникова 

У
тро минувшей сре-
ды жители подмо-
сковного Ногинска 
запомнят надолго. 
Вскоре после рассве-
та в одном из девяти-
этажных панельных 
жилых домов про-
гремел оглушитель-

ный взрыв. Мощь его была такой 
силы, что повыбивало окна в со-
седних домах, а многие припар-
кованные поблизости машины 
оказались покорежены оскол-
ками. «В 6.55 поступила инфор-
мация о хлопке газовоздушной 
смеси в многоквартирном доме 
на улице 28 Июня. Прибывшие 
на место происшествия сотруд-
ники МЧС приступили к спасе-
нию людей при помощи пожар-
ных автолестниц, так как выход 
на улицу для многих жильцов 
дома был заблокирован из-за об-
рушений», — рассказал помощ-
ник начальника караула 38-й по-
жарно-спасательной части ГУ 
МЧС по Московской области Ва-
силий Данилкин. Он прибыл со 
своим отделением на место про-
исшествия одним из первых. 

Одной из спасенных стала 
девочка, которая после взрыва 
оказалась на самом краю обру-
шившейся стены. Снимки ма-
ленькой раздетой девочки, си-
дящей на обломках квартиры 
и вот-вот, как казалось, гото-
вой упасть, вчера публиковали  
СМИ. 

В МЧС рассказали, что по-
сле спасения женщины с детьми 
спасатели продолжили обсле-
довать дом, спасать и эвакуи-
ровать людей с верхних этажей. 
Люди не могли выйти самосто-
ятельно, так как выходы после 
взрыва были заблокированы.

Всего из аварийного подъе-
зда спасли и эвакуировали 51 
человека. В поисково-спаса-
тельных работах были задейст-
вованы свыше 320 человек и бо-
лее 70 единиц техники. На месте 
работали спасатели, кинологи и 
психологи центра экстренной 
психологической помощи. 

К сожалению, не обошлось 
без погибших. Тела мужчины и 
женщины были извлечены спа-
сателями из-под завалов. Реани-
мировать их не удалось. Позд-
нее выяснилось, что погибшим 
оказался начальник отделения 
водолазов Центра подготовки 
космонавтов Александр Соло-
вьев. Информации о личности 
погибшей женщины пока не по-
ступало. 

Вместе с тем жертв может 
оказаться и больше. «На дан-
ный момент у нас два найден-
ных тела погибших, пять чело-
век не выходят на связь. Мы не 
знаем их статус. Непонятно: они 

в доме или уехали, ждем инфор-
мации», — сообщил вчера вице-
губернатор Московской обла-
сти Евгений Хромушин.

В частности, не известна 
судьба двух девушек, снимав-
ших одну из квартир, попав-
ших в эпицентр взрывной вол-
ны. Отец одной из девушек сра-
зу примчался к месту взрыва и 
тщетно пытался дозвониться до 
дочери. 

Ближе к вечеру источник 
ТАСС в экстренных службах со-
общил, что под завалами может 
находиться ребенок. Все осталь-
ные жильцы пострадавшего 
дома, где было зарегистрирова-
но 176 человек, нашлись.  

Что касается версий случив-
шегося, то пока рассматрива-
ются две основные — челове-
ческий фактор и техническая 
неисправность. По некоторым 
данным, эпицентр взрыва про-
изошел в квартире, где жила 
многодетная семья. Не исклю-
чается, что для обогрева они 
могли на ночь оставить вклю-
ченными газовые конфорки. 

«Пока основная причина — 
бытовой газ… В доме есть орга-
низация, которая обслуживала 
газовое оборудование. Есть от-
метки в электронных журналах 
о проведении техработ, следст-
венные органы будут разби-
раться: это несчастный случай, 

халатность или, соответствен-
но, нарушение эксплуатации 
газового оборудования», — по-
яснил вице-губернатор Подмо-
сковья Хромушин.

По факту произошедшего 
Следственный комитет вче-
ра возбудил уголовное дело по 
статье об оказании услуг, не от-
вечающих требованиям без-
опасности (ст. 238 УК РФ). 

К 10 утра в Ногинск прибыл 
губернатор Московской обла-
сти Андрей Воробьев. Он пое-
хал прямиком в горбольницу, 
где находились пострадавшие. 
Изначально с места трагедии 
госпитализировали 7 человек. 
Ближе к вечеру поступила ин-
формация, что всего пострада-
ли 17 человек, двое оставались 
в тяжелом состоянии. 

Подмосковный губернатор 
сказал, что все пострадавшие 
получат компенсации. Семьи 
получат 1 млн рублей за поте-
рю близкого человека, 500 ты-
сяч рублей — пострадавшие в 
тяжелой степени, 300 тысяч 
— средней, и легкой степени — 
100 тысяч рублей. Все жители 

пострадавших квартир полу-
чат по 30 тысяч рублей на каж-
дого члена семьи. Если одино-
кий проживающий — 50 тысяч 
рублей. «Деньги будут выпла-
чены в самое ближайшее вре-
мя», — заверил глава Подмо-
сковья. 

Кроме того, людям компен-
сируют все материальные по-
тери. При взрыве пострадали 

не только квартиры, но и ав-
томобили, припаркованные во 
дворе дома. «Местные власти 
помогут вам отремонтировать 
эти машины, главе дано соот-
ветствующее поручение», — 
сказал Андрей Воробьев.  

А К Ц Е Н Т

Что касается версий случившегося, 
то пока рассматриваются две основные — 
человеческий фактор и техническая 
неисправность газового оборудования — Видео и фоторепортаж с места 

трагедии на сайте 
rg.ru/sujet/6595
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ЖИЛЬЕ Аварии с газом
на третьем месте среди 
происшествий в ЖКХ

Нарыв газа

Марина Трубилина

Аварии в сфере газоснабжения входят в топ-3 аварий и 
инцидентов в ЖКХ, обгоняют их лишь происшествия в 
сфере водоснабжения и теплоснабжения. В 2020 году 
минстрой запустил систему отслеживания проблем в 
ЖКХ. За год произошло более 80 тысяч происшествий 
(15 тысяч аварий и 65 тысяч менее серьезных инци-
дентов), а также 266 чрезвычайных ситуаций в связи с 
авариями на объектах ЖКХ и природными явлениями. 

Статистика по инцидентам с газовым оборудовани-
ем делится на утечки и хлопки, рассказывает эксперт 
тематической площадки ОНФ «Жилье и городская сре-
да» Павел Склянчук. Есть значительное число отравле-
ний газом, взрывы встречаются реже. Однако все они 
сопровождаются разрушениями и жертвами, газовое 
оборудование наряду с лифтами — объекты повышен-
ной опасности в многоквартирных домах. «Каждая та-
кая трагедия, как в Ногинске, указывает на системную 
проблему — разделение зон ответственности между 
газовщиками, управляющими организациями и ко-
нечными потребителями. Пора уже создать такую си-
стему, при которой за газ в доме будет отвечать одна 
организация, и лучше, чтобы это были не частные кон-
торы, а газораспределительная компания», — считает 
Склянчук. 

Законопроект 
о контроле за вну-
триквартирным га-
зовым оборудова-
нием, внесенный в 
Госдуму около двух 
лет назад, может 
быть принят до кон-
ца года. Предпола-
гается, что ответст-
венной за газ будет лишь одна организация, сейчас же 
существуют дома, где обслуживанием этого оборудо-
вания занимаются сразу два десятка компаний. 

Каждый потребитель газа обязан заключить дого-
вор со специализированной организацией на ежегод-
ное техобслуживание и ремонт оборудования, разъя-
сняет директор ассоциации НП «Национальный жи-
лищный конгресс» Татьяна Вепрецкая. В техобслужи-
вание входит, в частности, проверка герметичности 
соединений, очистка горелок, проверка давления и на-
личия тяги в вентиляции. Впустить сотрудника орга-
низации в квартиру — обязанность потребителя. Иначе 
у газовщиков есть право отключить от газа весь мно-
гоквартирный дом, и такие случаи бывали, отмечает 
Вепрецкая. При возобновлении подачи газа газовщики 
обязаны пройти все квартиры и проверить работоспо-
собность оборудования, если даже один из жителей не 
пустит их в свое жилье, газ не подключается.

Требования к газовому оборудованию у нас доста-
точно жесткие, суровее, чем во многих европейских 
странах, отмечает инженер, член Ассоциации деревян-
ного домостроения Дмитрий Супрун. Проблема, ско-
рее, в некачественно проводимых проверках оборудо-
вания. Могут быть вопросы к ремонту — бывает, напри-
мер, что под видом новых труб в домах устанавливают 
подкрашенные старые. Во многих квартирах газовые 
плиты не меняются десятилетиями. Из-за этого появ-
ляются утечки газа, а системами «газ-контроль», кото-
рые умеют вовремя перекрывать подачу газа, старые 
плиты не оборудованы. К ЧП причастна и система вен-
тиляции. При ее нормальной работе «подтекающий» 
газ вытягивало бы на улицу, однако вентканалы зача-
стую забиты грязью, а пластиковые окна перекрывают 
тягу воздуха и мешают воздухообмену.

В 2019 году в Госдуму был внесен законопроект, 
которым предлагалось устанавливать системы «газ-
контроль» при капремонте жилых домов. Однако до-
кумент до сих пор не был рассмотрен даже в первом 
чтении.  

Системами 
«газ-контроль» 
старые плиты 
не оборудованы

ЧС При взрыве бытового газа в подмосковном Ногинске погибли 
два человека, пятеро пока не выходят на связь

Взорванное утро

Жильцов пострадавшего дома сначала разместили в близлежащем детском саду. Затем их переселят на базу отдыха и в съемные квартиры, которые оплатят власти. 

Тем временем

Вчера в Екатеринбурге хлопок газовоздушной смеси раздался в 11 ча-

сов 22 минуты в девятиэтажке на улице Индустрии. По сообщению 

МЧС, пожарные эвакуировали из дома 36 человек.

Пострадавший только один — жилец квартиры на первом этаже, в кото-

рой и произошел взрыв. Его госпитализировали с ожогами. Молодой 

человек проживает вместе с мамой, которая в это время была на рабо-

те. Разрушения в доме, к счастью, оказались не очень большими. Выби-

ло входную дверь подъезда, разбились стекла на лестничных клетках на 

нескольких этажах. В самой квартире вырваны оконные рамы и метал-

лические балконные решетки. Сотрудники аварийной службы перекры-

ли газ в подъезде. На месте работают прокуратура Орджоникидзевско-

го района Екатеринбурга, Следственный комитет по Свердловской об-

ласти и пожарные МЧС.

Подготовила Ольга Медведева, Екатеринбург

— Читайте также: Кабмин 
расширил перечень профессий, 
наиболее востребованных 
в экономике 
rg.ru/art/2163665

ДИРЕКТОРУ 
ДАЛИ СРОК

«Гендир — это человек 
с гибким мышлением, 
собирающий разроз-

ненные департаменты в еди-
ный слаженно работающий ме-
ханизм. С помощью кнопки это 
сделать невозможно», — добав-
ляет доцент кафедры марке-
тинга РЭУ имени Г.В. Плеханова 
Инга Корягина. 

80% российских компаний 
в своих стратегиях развития в 
ближайшие пять лет планируют 
внедрять облачные вычисления, 
75% — анализ больших данных, 
73% — шифрование и безопа-
сность, 72% — обработку тек-
ста, изображений и голоса, 71% 
— искусственный интеллект. К 
последнему относятся, напри-
мер, машинное обучение, ней-
ронные сети, обработка естест-
венного языка. Из-за распреде-
ления задач между человеком 
и машиной к 2025 году во всем 
мире будет потеряно 85 млн ра-
бочих мест, а создано 97 млн.

Развитие искусственного 
интеллекта приводит к замеще-
нию простых функций, поддаю-
щихся автоматизации, подчер-
кивает проректор Финансового 
университета при правительст-
ве РФ Александр Сафонов: «Еще 
каких-то 15 лет назад во многих 
бухгалтериях был ручной ввод 
платежных документов, доку-
ментов по оплате труда. Кадро-
вый документооборот тоже тре-
бовал использования ручной 
работы по заполнению трудо-
вых книжек. Все это теперь мо-
жет выполнять компьютерная 
программа. Естественно это со-
кращает рабочие места, связан-
ные с такими функциями». Но 
на смену приходят новые рабо-
чие места.  

1

БЛАГОУСТРОЙСТВО 
Как городские проекты 
меняют Юго-Западный округ 
столицы

Сад на Ленинском 
проспекте

Любовь Проценко

Лето прошло, а вслед за ним 
заканчивается и сезон благо-
устройства, которое с весны 
шло в столице на всей террито-
рии. Пришло время оценить, 
что в итоге получилось. Именно 
с этой целью и приехал вчера в 
Юго-Западный административ-
ный округ города мэр Сергей 
Собянин.

Даже на первый взгляд не-
возможно не заметить, как пре-
образился, посвежел Ленин-
ский проспект — крупнейшая 
вылетная магистраль Москвы. 
При том огромном транспор-
тном потоке, который идет по 
ней, заниматься здесь благоу-
стройством непросто. Но ра-
ботникам городского хозяйст-
ва удалось выполнить все на-
меченное, чтобы сделать трас-
су более комфортной и для ав-
томобилистов, и для местных 
жителей. На участке от улицы 
Кравченко до МКАД — а это пять 
километров длины и 74 гекта-
ра общей площади, не только 
отремонтировали проезжую 
часть, но и установили 650 но-
вых фонарей. По вечерам ста-
ло намного светлее. В большей 
безопасности чувствуют себя 
и пешеходы — на всех переходах 
для них установили опоры кон-
трастного освещения. Для вело-
сипедистов обустроили по всей 
длине этого участка велодорож-
ку с велопарковками и станци-
ями проката велосипедов и са-
мокатов. Заменили все до одной 
старые остановки обществен-

ного транспорта, а во дворах до-
мов вдоль проспекта отремон-
тировали четыре детских игро-
вых площадки.

Ну а дальше наступила пора 
озеленения. Коммунальщики 
высадили свыше 500 деревьев 
и более 9 тысяч кустарников. К 
этой работе присоединились и 
сами жители. «Москве нужно 
больше хвойных растений, та-
ких, как например, можжевель-
ники — они красивые и зимой, и 
летом», — объяснила мэру их вы-
бор член инициативной группы 
Татьяна Воловик. Собянину по-
садки понравились: «У вас на-
стоящий сад получился». Про-
должится благоустройство на 
Ленинском и в будущем году — 
на участке от Садового кольца 
до Университетского проспек-
та. Полностью оно завершится 
в 2024 году, когда закончится 
и строительство Троицкой ли-
нии метро. Осмотрев ход соо-
ружения станции «Улица Гене-
рала Тюленева», Собянин пора-
довал жителей района «Теплый 
Стан»: «Новая станция для вас 
существенно разгрузит станции 
Калужско-Рижской и Соколь-
нической линий метро пример-
но на 20—25 процентов. В целом 
Теплый Стан будет одним из са-
мых лучших районов по обеспе-
чению метрополитеном». 

Впрочем, выиграют от ввода 
Троицкой линии и многие дру-
гие жители как ЮЗАО, так и Но-
вой Москвы: длиной она 40 ки-
лометров, а все 17 участков ли-
нии планируется запустить од-
новременно.  

Как отмечает Бегтин, 
сейчас ученик, забыв-
ший или потерявший 

свою электронную карточку, мо-
жет сделать дубликат и попро-
сить охранника пустить его без 
документа. Но пока его карту из-
готавливают и вручают новую, 
проходит время, в течение кото-
рого пластиком может восполь-
зоваться посторонний. «Биоме-
трические технологии подделать 
очень сложно, как и взломать эти 
данные, — продолжает эксперт. — 
Основной риск системы в том, 
что в случае утечек этих данных, 
получится сбор компромата на 
человека в течение всей жиз-
ни. Ведь помимо основной фун-
кции, система будет «распозна-
вать» его везде — в театре, на ули-
це, словом, следить за каждым 
шагом.

По словам Бегтина, пока ни 
одна страна мира не применя-
ет эту систему для входа в шко-
лы. Исключение составляют 
лишь несколько университетов 
в США, где до ее введения были 
зафиксированы неоднократ-
ные случаи стрельбы. Как отме-
тил Бегтин, прежде чем вводить 
такую систему, нужно прове-
сти многосложную экспертизу 
не только городского, но и феде-
рального уровня, а также выне-
сти этот вопрос на общественное 
обсуждение.

Общественное обсуждение 
предлагает провести и предсе-
датель профсоюза «Учитель» 
Юрий Варламов. «В начале ок-
тября мы соберем совет профсо-
юза, обсудим возможность вве-
дения биометрических данных 
в школах и выясним отношения 
учителей к этому, — рассказал 
Юрий Варламов. — Я преподаю 
предмет «Право» в государст-
венной школе «Интеллектуал». 
И, как учитель, равнодушно от-
ношусь к возможности введения 
биометрии. Другое дело, что эта 
система, направленная на повы-

шение безопасности в школе, мо-
жет и не сработать, если это бу-
дет схожий случай с Керченским 
стрелком, когда ученик принес в 
школу на урок оружие. Что каса-
ется стороннего лица, то первым 
в школе его встретит охранник. 
Основная его задача — нажать на 
тревожную кнопку. Будет биоме-
трия или не будет, поставят до-
полнительные видеокамеры, все 
равно результат зависеть будет 
от того, как быстро охранник на-
жмет на тревожную кнопку.

Поддерживают идею усиле-
ния безопасности в школах те, 
кто сейчас обеспечивает охрану 
столичных образовательных уч-
реждений — компании, входящие 
в СРО ассоциации «Школа без-
опасности». Как рассказал «РГ» 
президент ассоциации Сергей 
Саминский, биометрическая си-
стема, если она затронет только 
пропуск людей в школы, облег-
чит работу охранников. «Систе-
ма станет дополнением к обеспе-
чению безопасности школы, а не 
к увольнению охраны, — расска-

зал «РГ» Саминский. — Сейчас 
охранник вынужден смотреть за 
каждым входящим в потоке лю-
дей, зачастую, чтобы не созда-
вать затор, турникет отключа-
ют. Здесь за входящими смотреть 
будет система, оповещая охран-
ника о том, что идет человек вне 
базы данных. Если придет посе-
титель к директору или учите-
лю, охранник точно так же, как и 
сейчас, попросит его предъявить 
документы, запишет в журнал и 
проводит до нужного кабинета.

По словам Саминского, ста-
вить такую систему могут только 
на входе в здание школы, калит-
ку оснащать «умной системой» 
не будут, за ней нужно тоже при-
глядывать.

Кстати, о необходимости 
установки систем распознава-
ния лиц в школах заявляли и 
власти Краснодара. Заверяя, что 
это исключит влияние человече-
ского фактора.  

1

Лицо для школы

Биометрическую систему распозна-
вания лиц уже не обманешь, как 
охранника школы.

ДЕНЬГИ Верховный суд 
обязал водителей 
компенсировать казне 
лечение жертв ДТП

Лекарство 
от лихача

Владислав Куликов

Верховный суд РФ подтвердил право государства вы-
ставлять счет водителю за лечение жертв совершенной 
им аварии. Это значит: лихач заплатит еще и больнице, 
поставившей на ноги тех, на кого он наехал.

Новый поворот судебной практики создала — на 
свою беду — жительница Пскова гражданка Г., которая 
однажды не вписалась в поворот на дороге. В аварии 
серьезно пострадала мама автолюбительницы, сидев-
шая на пассажирском сиденье. «Серьезно» на юриди-
ческом языке означает, что «был причинен тяжкий 
вред здоровью» пострадавшей.

На женщину-водителя было заведено уголовное 
дело. Но, понятное дело, никто не жаждал крови нару-
шительницы. Суд прекратил уголовное дело за прими-
рением сторон: мама простила дочку. Стоит ли этому 
удивляться? 

Но теперь любой водитель-нарушитель не сможет 
легко отделаться, даже если потерпевшие не держат на 
него зла и не требуют никаких компенсаций. Прокура-
тура потребовала от гражданки Г. оплатить казне лече-
ние матери в государственной больнице. 

«На оплату лечения потерпевшей в ГБУЗ «Себеж-
ская районная больница» и ГБУЗ «Псковская город-
ская больница» страховой медицинской организацией 
понесены расходы в размере 79 501,70 рубля», — сооб-
щили прокуроры.

Ответчица надеялась, что счет будет закрыт поли-
сом ОСАГО. Однако — и это должен запомнить каждый 
лихач — Верховный суд высказался однозначно: рас-
считываться с больницей должен лично виновник ава-
рии. Как сказано в определении ВС, закон об ОСАГО 
принят в иных целях: ради защиты прав самих потер-
певших на возмещение вреда, причиненного их жизни, 
здоровью или имуществу. 

«Положения закона об ОСАГО на спорные правоот-
ношения по возмещению средств фонда обязательно-
го медицинского страхования не распространяются», 
подчеркнул Верховный суд.

Член Ассоциации юристов России Мария Спиридо-
нова обратила внимание, что еще несколько лет назад 
Верховный суд придерживался иной позиции. Но те-
перь правовые позиции изменились..  

— Читайте также: В каком случае водитель за нарушение 
правил не будет привлечен к ответственности 
rg.ru/art/2164458
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СЛЕДИМ 

ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Мир изучает 
новое 
афганское 
правительство 

ПОСТЫ 
РАЗДАЛИ 
СВОИМ 
Константин Волков

Объявив новый состав прави-
тельства Афганистана, который 
теперь, кстати, называется Ис-
ламский эмират Афганистан 
(ИЭА), стало ясно, что в движе-
нии «Талибан» (запрещено в 
РФ) возобладало радикальное 
крыло. Пока все страны говори-
ли о необходимости создания 
в Кабуле инклюзивного каби-
нета, куда вошли бы предста-
вители всех значимых полити-
ческих сил и нацменьшинств 
страны, талибы назначили на 
большинство постов представи-
телей верхушки движения. «Та-
либан» заявляет, что нынешнее 
правительство — временное, 
однако шансов, что его состав 
сильно изменится, мало. В со-
ставе кабинета нет представи-
телей нацменьшинств, а также 
отсутствуют женщины. По всей 
видимости, восстание Фронта 
национального сопротивления 
(NRF) во главе с Масудом-млад-
шим в Панджшере дало возмож-
ность радикалам «Талибана» 
взять верх над прагматиками, 
нацеленными на уступки и на-
лаживание международных от-
ношений. Это не означает, что 
прагматики ориентированы на 
Запад, просто они резонно опа-
саются, что без международ-
ной помощи в Афганистане, где 
трехлетняя засуха наложилась 
на боевые действия летом и пу-
стую казну, очень скоро может 
начаться голод.  

О КОМ ГОВОРЯТ Экс-президент США прокомментирует боксерский поединок

Трамп кормит ринг
Александр Гасюк

Б
ывший президент США 
Дональд Трамп, рассчи-
тывающий, как утвержда-

ют американские СМИ, выдви-
нуть свою кандидатуру на вы-
борах 2024 года, подписал лю-
бопытный контракт. Согласно 
документу, 45-й по счету ли-
дер США на пару с его сыном 
Дональдом Трампом-младшим 
выступит в роли комментатора 
боксерского поединка. Таким 
необычным образом эксцен-
тричный американский поли-
тик и успешный в прошлом биз-
несмен рассчитывает не только 
пополнить собственный коше-
лек, но и вновь приковать к себе 
внимание широкой публики.

«Я люблю великих бойцов и 
великие бои. Я с нетерпением 
жду возможности увидеть вече-
ром в субботу этих двух и поде-
литься своими мыслями на этот 
счет, находясь в первых рядах у 
ринга. Вы не захотите пропу-
стить это особенное событие», 
— заинтриговал аудиторию 
Трамп своим предстоящим уча-
стием в качестве комментатора 
предстоящего спарринга.

Известно, что бой между 
двумя тяжеловесами — амери-
канским боксером Эвандером 
Холифилдом и бразильцем Ви-
тором Белфортом — пройдет 
11 сентября в Голливуде (штат 

Флорида) в рамках турнира 
Triller Fight Club. Спортивное 
мероприятие будут трансли-
ровать по платному телеканалу 
FiteTV и уже вовсю рекламиру-
ют на его сайте. Просмотр мат-
ча через интернет в HD качест-
ве и под аккомпанемент Трам-
па обойдется зрителям в 19 дол-
ларов 99 центов. Однако какой 
гонорар выплатят экс-прези-
денту США за участие в спор-
тивном шоу, нигде не раскры-
вается.

Присутствие на этом бое 
Дональда Трампа, проиграв-
шего выборы 2020 года, но так 
и не признавшего своего элек-
торального поражения, станет 
его первым публичным высту-
плением за последние месяцы, 
пишут американские СМИ. При 
этом обозреватели уже обрати-
ли внимание, что момент для 
«явления» Трампа народу вы-
бран не самый удачный — в суб-
боту в США будут вспоминать 
20-ю годовщину террористи-
ческих атак на Нью-Йорк и Ва-
шингтон. Впрочем, не исклю-
чено, что именно к этой сим-
воличной дате самобытный и 
несистемный политик Трамп и 
подгадал свое появление на ши-
рокой публике.

При этом с миром спорта, 
точнее, с его деловой стороной, 
бывший американский лидер 
знаком не понаслышке. В кон-

це 1980-х годов он выступал в 
роли бизнес-советника леген-
ды бокса Майка Тайсона, а так-
же участвовал в организации 
крупных боксерских поедин-
ков на площадках принадле-
жавших самому Трампу кази-
но. Кроме того, если верить его 
книге «Искусство сделки», ма-
хать кулаками Дональд Трамп 
также умеет — в школе он якобы 
поставил синяк под глазом учи-
телю музыки за то, что тот не 
оценил его способности и пос-
тоянно оскорблял.

Американские  коммен-
таторы отмечают, что Трамп 
не впервые использует круп-
ные спортивные мероприя-
тия для самопиара. В феврале 
2020 года, еще будучи прези-
дентом США, он сильно уди-
вил зрителей крупнейшей гон-
ки NASCAR, прокатившись на 
лимузине по гоночной трассе. 
Впрочем, похожим образом по-
ступали и его предшественни-
ки: Барак Обама неоднократ-
но появлялся на баскетбольных 
играх, а Джордж Буш-младший 
даже вбрасывал мяч в ходе бей-
сбольных соревнований. При 
этом никто из прежних хозяев 
Белого дома не додумался по-
пробовать свои силы в качест-
ве комментатора спортивных 
состязаний. Так что и в этом До-
нальд Трамп оказался перво-
проходцем.    

ГРОМКОЕ ДЕЛО В Париже открылся мегапроцесс 
по следам терактов 13 ноября 2015 года

Дело 
о «черной пятнице»
Вячеслав Прокофьев
«Российская газета»

К 
Дворцу правосудия, 
что в самом центре 
Парижа на острове 
Сите рядом с Нотр-
Дамом, приблизить-
ся хотя бы метров на 
сто нет никакой воз-
можности: кругом 
полицейские фурго-

ны, вооруженные автоматами 
агенты, железные заграждения. 
Ближайшие набережные Сены 
и улицы также заблокированы. 
У этих экстраординарных мер 
есть объяснение. В среду здесь 
открылся судебный процесс по 
делу о серии терактов во фран-
цузской столице 13 ноября 2015 
года. Напомним, что в ту «чер-
ную пятницу» команда террори-
стов группировки «Исламского 
государства» (запрещена в РФ) 
устроила в Париже побоище. 
За один вечер под их автомат-
ным огнем в концертном зале 
«Батаклан», в парижских кафе 
погибли 130 человек, а еще 430 
были ранены. Подобной крова-
вой атаки во Франции не было за 
все послевоенное время.

Отсюда и масштабы нынеш-
него мегапроцесса, для кото-
рого во Дворце был постро-
ен временный зал площадью в 
700 квадратных метров. След-
ствие  длилось свыше четы-
рех лет. Ведь надо было с точ-
ностью установить, где и кем 
готовилось нападение на Па-
риж, определить, каким обра-
зом террористы, прошедшие 
подготовку в рядах джихади-
стов в тогда охваченной войной 
Сирии, оказались на француз-
ской территории, установить 
разветвленную сеть пособни-
ков как в Бельгии (в брюссель-
ском квартале Моленбек была 
их главная база), так и в париж-
ских пригородах. В итоге было 
собрано невиданное по объе-
му судебное досье в миллион 
страниц, объединенных в 542 
тома. Участие в процессе при-
мут 1800 истцов и целая армия 
адвокатов — 330 человек. 

По этому делу проходят 
двадцать подозреваемых, но 
физически присутствовать на 
суде будут 14. В их числе Са-
лах Абдеслам, единственный 
из группы боевиков, который 
остался в живых. Террорист с 
французским гражданством, 
но родившийся в Моленбеке, 
был среди тех, кто расстрели-
вал людей на верандах ресто-
ранов и кафе в X и XI округах 

Парижа. Затем, как было уста-
новлено, намеревался по при-
меру подельников привести в 
действие «пояс шахида». Одна-
ко тот не сработал. Бросив ав-
томобиль с тремя автоматами, 
а также избавившись от взрыв-
ного устройства, вызвал двух 
приятелей из Брюсселя, и тем 
удалось его вывезти из Фран-
ции. В течение нескольких ме-
сяцев прятался у друзей в раз-
ных пригородах, но после был 

схвачен в ходе совместной опе-
рации французской и бельгий-
ской  полиции. 

Его сначала судили в Брюс-
селе, а после экстрадировали 
во Францию, где содержится 
под особым тюремным надзо-
ром. Как писали местные СМИ, 
за ним денно и нощно следят 
восемь агентов, а его содержа-
ние ежемесячно местным нало-
гоплательщикам обходится по-
чти в 40 тысяч евро.

Оста льные подсудимые 
обвиняются в пособничест-
ве, изготовлении взрывных 
устройств, обеспечении логи-
стики налета на Париж. К при-
меру,  Мохамед Абрини, кореш 
главного фигуранта по Молен-
беку, доставал для  террористов 
оружие, деньги. Это он привез 
их в Париж накануне «черной 
пятницы». Еще двое — Мохамед 
Амри и Хамза Атту — те самые 
парни, что примчались из Брюс-
селя, чтобы выручить несосто-
явшегося смертника Абдеслама. 

Пожалуй, одна из основных 
интриг нынешнего суда будет 
заключаться в том, чтобы вы-
нудить этого джихадиста дать 
показания. До сих пор в ходе об-
щения со следователями он или 
отмалчивался, или заявлял, что 
«признает только суд Аллаха». 

В связи с тем, что проходящая 
по этому делу публика в насто-
ящее время содержится в раз-
ных пенитенциарных заведени-
ях столичного региона Иль-де-
Франс, ее будут перевозить туда 
и обратно под усиленной охра-
ной специального подразделе-
ния французской полиции. При-
чем маршруты станут постоян-
но менять во избежание непред-
виденных обстоятельств.

Ожидается, что суд будет 
длиться девять месяцев. Пер-
вые недели посвятят подробно-
му описанию тех трагических 
событий и ходу расследования, 
а уж затем приступят к допросу 
подсудимых. Приговоры, а мно-
гим из них грозит пожизнен-
ное заключение, должны быть 
оглашены в конце мая будуще-
го года.  

Французская полиция доставляет обвиняемых в терроризме подсудимых в зал суда. 

Адвокаты подсудимых стоят в очереди, чтобы пройти процедуру досмотра при входе в здание суда. 

Трамп утверждает, что разбирается не только в гольфе, но и в боксе.

А К Ц Е Н Т

По этому делу проходят двадцать 
подозреваемых, но физически 
присутствовать на суде будут 14

— Ситуация в Афганистане: 
следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/3849

СКАНДАЛ Мигрантов 
в Дании заставят 
приносить пользу

Нет работы — 
нет пособия

Ариадна Рокоссовская

Мигранты в Дании больше не смогут жить на пособия 
от государства и не ходить на работу. «Если вы едете в 
нашу страну, вы едете работать. Мы не то общество, в 
котором кто-то имеет право не приносить пользу», — 
заявила датский премьер Метте Фредериксен.

Вместе с министром финансов Николаем Вамме-
ном и главой ведомства по вопросам занятости Пе-
тером Хуммельгором она представила в Копенгагене 
новые реформы, которые определят развитие эконо-
мики страны на ближайшие годы. Программа «Дания 
может больше» ставит перед страной цель повысить 
уровень занятости, прежде всего за счет квалифици-
рованных безработных и мигрантов. И для этого нера-
ботающим выпускникам вузов уменьшат пособия по 
безработице, а выплаты госпомощи мигрантам увя-
жут с их трудоустройством. Премьер сообщила, что 
лица, которые долгое время получали денежные посо-
бия и не сдавали экзамен по датскому языку, должны 
будут трудиться, как минимум, 37 часов в неделю для 
получения пособий. Этот проект нацелен на большую 
группу женщин из стран Ближнего Востока, Север-
ной Африки и Турции, которые никогда не работали. 
«Им нужно полезное занятие вне дома», — пояснил ми-
нистр занятости, которого цитирует издание Kristeligt 
Dagblad. По его словам, речь может идти о работе в 
коммунальных службах, например «сборе окурков и 
пластикового мусора на пляже», или о помощи в реше-
нии различных задач в частных фирмах. В правитель-
стве полагают, что эта мера поможет мигрантам ин-
тегрироваться в датское общество. «Мы слишком дол-
го оказывали многим из них медвежью услугу, ничего 
от них не требуя», — подчеркнула Фредериксен.  

ДЕЛА 

ЖИТЕЙСКИЕ  

Испанка 
потребовала 
компенсацию 
за жизнь 
не в той семье

ПОТЕРЯЛА 
МАТЬ 
В РОДДОМЕ 
Юрий Когалов

В мире был снят не один фильм 
о том, как младенцев перепута-
ли в роддоме и отдали не в те се-
мьи, а истина выясняется лишь 
через много лет.  Такая история 
произошла в Испании. И теперь 
19-летняя девушка требует от 
министерства здравоохранения 
автономного сообщества Риоха 
три миллиона евро в качестве 
компенсации за допущенную в 
2002 году в роддоме ошибку. Тог-
да в больнице Сан-Мильян-де-
Логроньо, которой в настоящее 
время уже не существует, на свет 
с разницей в несколько часов по-
явились две девочки. Обе были 
небольшого веса, поэтому их по-
местили в боксы. А когда пере-
давали родителям, перепутали 
младенцев. Ошибка выяснилась 
лишь много лет спустя. Одну из 
девочек, которая и подала иск, 
воспитывала бабушка. В 2017 
году она пыталась потребовать 
алименты с отца девочки, кото-
рый заявлял, что та не его дочь. 
Суд назначил ДНК-экспертизу, 
и выяснилось, что мужчина дей-
ствительно не приходится ей би-
ологическим отцом. Более того, 
оказалось, что и женщина, кото-
рую девочка считала своей мате-
рью, таковой не является. Тогда 
уже девушка, которой на тот мо-
мент было 15 лет, потребовала от 
суда установить ее настоящую 
личность. В конце концов ее по-
тенциальные настоящие родите-
ли были установлены. Но позна-
комиться со своей предполагае-
мой биологической матерью она 
не успела, та скончалась в 2018 
году. Анализ ДНК ее возможного 
отца был сделан в начале этого 
года, но результат экспертизы до 
сих пор не известен.  
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— Всё о ситуации с беженцами в Европе читайте на сайте 
rg.ru/sujet/4083
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ДИПЛОМАТИЯ Киев 
попросил о новом 
«нормандском саммите»

Без Минских 
соглашений

Петр Лихоманов 

Вчера состоялась видеоконференция политических со-
ветников «нормандского формата» — России, Украины, 
Франции и Германии. Помимо прочего, обсуждалась 
возможность организации очередной встречи глав го-
сударств, где снова должны обсуждаться конкретные 
шаги по  урегулированию гражданского конфликта на 
востоке Украины. При этом украинская сторона, ниче-
го не сделавшая для исполнения соглашений, достиг-
нутых в 2019 году на предыдущем саммите «норманд-
ской четверки» в Париже, дает понять, что больше не 
хочет стеснять себя  Минскими соглашениями.

Как рассказал российским СМИ источник, близ-
кий к переговорам, состоявшаяся дискуссия в очеред-
ной раз показала непреодолимую разницу в подходах 
к урегулированию конфликта, причем не только меж-
ду сторонами, но и в киевских верхах. Например, гла-
ва офиса президен-
та Украины Андрей 
Ермак захотел вне-
сти в итоговый до-
кумент упоминание 
о приверженности 
Киева полному вы-
полнению Минских 
соглашений. Одна-
ко незадолго до ви-
деоконференции 
глава украинских 
переговорщиков 
в Трехсторонней 
контактной группе 
Алексей Резников 
заявил, что обще-
ние в таком формате — «это ни о чем», и никаких дей-
ствий во исполнение взятых на себя в Париже обяза-
тельств украинская сторона предпринимать не наме-
рена.  В свою очередь спикер киевских «миротворцев» 
Алексей Арестович договорился до того, что Минских 
соглашений «на самом деле не существует, или, во вся-
ком случае, Украины и Зеленского больше нет на этом 
крючке». В подтверждение этих слов в Киеве иниции-
руют законы прямо Минским соглашениям противо-
речащие, и более того — постулирующие запрет на их 
исполнение, например — разработанный и внесенный 
украинским правительством в парламент закон о так 
называемом «особом периоде».

Но, как сообщил источник, Андрей Ермак попросил 
участников видеоконференции «не обращать внима-
ния на ситуацию внутри Украины», и утверждал, что 
президент Владимир Зеленский «исполнит все, под 
чем будет стоять его подпись после саммита». Также 
он внезапно захотел разбавить вопросы мира и вой-
ны в своей стране газовой тематикой, то есть упомя-
нуть в итоговом документе выпрашиваемого им сам-
мита газопровод «Северный поток-2». Но понимания у 
остальных собеседников такой подход не нашел.

Представитель России на переговорах Дмитрий Ко-
зак, как сообщает источник, в свою очередь призвал 
европейцев «набраться мужества и дать четкий и не-
двусмысленный ответ, кто по Минским соглашениям 
является сторонами конфликта», но ответа от немец-
кого и французского коллеги не получил. В целом пе-
реговоры продолжались два часа и прошли в духе за-
веденной европейскими партнерами еще в 2014 году 
традиции «конструктивной неопределенности». Одна-
ко все участники формально согласились, что «прово-
дить саммит ради самого саммита», как того, очевидно 
в целях внутреннего употребления и повышения рей-
тинга Зеленского, хотят в Киеве, все же было сочтено 
пока нецелесообразным.  

В Киеве внезапно 
захотели разба-
вить вопросы 
мира и войны 
в своей стране 
газовой 
тематикой
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20 лет на взводе
Кроме того, атаки 9/11 
(так в США называют 
теракты 11 сентября 

2001 года. — «РГ») больше пла-
нировали не в Афганистане, а 
в других странах — в Гамбурге 
(Германия), Малайзии. У тер-
рора нет конкретного местопо-
ложения в каких-то границах. 
Я считаю, что акцент на тер-
роризме сильно преувеличен. 
Это страх, который был создан 
искусственно.

Зачемэто нужно?
ОЛ И В Е Р  СТОУ Н : Это всегда было 
иллюзией, химерой, нелепым 
страхом, который наши лидеры 
внедрили в сознание американ-
цев, чтобы закрутить гайки гра-
жданских прав, чтобы принять 
Патриотический акт (закон 
2001 года, предоставивший вла-
стям и спецслужбам США ши-
рокие полномочия для борьбы 
с терроризмом. — «РГ»), чтобы 
увеличить нелегальную слеж-
ку за американцами и всем ми-
ром, чтобы нарастить бомбеж-
ки с беспилотников. Делать все 
то, что никогда бы не сошло им с 
рук в 1960-е и 1970-е.

Как все произошедшее в Афга-
нистане повлияет на имидж 
Америки в мире, на образ о ее 
исключительности?

ОЛИВЕР СТОУН: Поведение Америки 
в этих войнах деструктивно. Ча-
стично это из-за того, что ЦРУ 
управляло войной в Афганис-
тане, определенными ее состав-
ляющими. То же самое было и в 
Ираке, и во Вьетнаме. ЦРУ за-
нималось внесудебным пресле-
дованием и расправами. Было 
много убийств, не только со сто-
роны военных, но и со стороны 
подрядчиков. Это напоминало 
программу «Феникс» во Вьет-
наме (операция ЦРУ по убийст-
вам, похищениям и пыткам про-
тив партизанского движения в 
Южном Вьетнаме. — «РГ»). Но 
необходимо понимать, что ког-
да убиваешь людей, то открыва-
ешь двери в новый мир, где твоя 
безопасность уже не гаранти-
рована. Меня всегда тревожит 
упрямство Америки, ее занос-
чивость, чувство превосходства 
— это большие факторы в таких 
вещах. Я не вижу этому конца, 
потому что не вижу конца это-
му менталитету.

Худшее, что можно сказать 
американцам, так это что с их 
исключительностью поконче-
но. Они будут спорить, спраши-
вать: «Что вы имеете в виду? Мы 
— исключительные!»

Я с этим не согласен, думаю, 
мы такие же, как и все. И исто-
рия будет судить нас по тем же 
меркам, что и остальных. Мы на-
ходились в очень выигрышной 
позиции. Нам сошло с рук много 
плохого. Не знаю, сколько еще 
история будет это все терпеть.

Вы сняли нашумевший доку-
ментальный сериал «Нерас-
сказанная история США», де-
сятая часть которого назы-
вается «Буш и Обама: Эпоха 
террора». Она как раз охва-
тывает начало войны в Афга-
нистане. А что сейчас, начи-
нается новая эпоха?

ОЛИВЕР СТОУН: Начинается ли? Мне 
бы хотелось так думать. Но это 
больше напоминает «День сур-
ка» (фильм 1993 года, герой ко-
торого завис во времени и про-
сыпался в один и тот же день. — 
«РГ»). 

Если бы вы сегодня снимали 
продолжение вашего сериала 
по новейшей истории, как бы 
вы его назвали? Или мы все еще 
в «Эпохе террора»?

ОЛИВЕР СТОУН: Эпоха заката. Я сей-
час снимаю документальный 
фильм о чистой энергетике. 
Всему миру угрожают измене-
ния климата, это важнейшая 
проблема, которая стоит пе-
ред всеми странами, не только 
нами. Но Америка шла по очень 
разрушительному пути, вкла-
дывая все свои деньги в войны и 
военные начинания, в то время 

как нужно было вкладываться в 
нашу инфраструктуру.

Русские после СССР поняли, 
что невозможно удержать им-
перию, если тратить слишком 
много на зарубежную помощь. 
Это поспособствовало разру-
шению вашей собственной эко-
номики. Но у вас был хороший 
лидер в лице Михаила Горба-
чева, чтобы русские о нем ни 
думали. Хороший лидер в том 
смысле, что он смог запустить 
переходный период. Мне кажет-
ся, ему не дали завершить этот 
переход. Борис Ельцин сместил 
его, и, насколько я понимаю, 
русские этого хотели. Но такие 
уникальные люди нужны.

Является ли Байден таким — я 
не знаю. Он стар, и это хорошо, 
у таких людей другой взгляд на 
вещи. Они не столь подотчетны. 
Если электорат повернется про-
тив них, они не будут каждод-
невно переживать за цифры в 
соцопросах. Поэтому он может 
позволить себе занимать свою 
позицию. У него умер сын после 
войны в Ираке (Бо Байден, скон-
чался в 2015 году от опухоли го-
ловного мозга. — «РГ»), поэтому 
он знаком с болью утраты.

В то же время я не знаю, что 
он будет делать с Ираком. Мне 
кажется, правильным было бы 
вывести войска из Ирака, как и 
из Сирии. Мы вовлечены в эту 
нелепую и незаконную войну, 
мы ухватили часть сирийской 
территории. Поразительно, что 
нам это сходит с рук.

Так что война с террором, 
которую мы вели 20 лет, еще 
не закончилась. И начинавшие 
ее люди — президент Джордж 
Буш-младший и его вице-пре-
зидент Дик Чейни, — они все еще 
рядом. Мне бы хотелось, чтобы 
Дональд Рамсфелд (министр 
обороны США на момент нача-
ла войны в Афганистане, умер 
в июне 2021 года. — «РГ») был 
здесь и увидел, к чему это все 
привело, потому что это — спра-
ведливость.

На видеокадрах церемонии 
вручения Оскара в 1987 году за 
фильм «Взвод» вы под бурные 
аплодисменты аудитории 
выразили надежду на то, что 
война, подобная вьетнамской, 
никогда не повторится. И до-
бавили, что если повторится, 
это будет означать, что Аме-
рика не извлекла из нее ника-
ких уроков. Как вы думаете, 
сейчас в американской поли-
тике может сформироваться 
«афганский синдром»? Есть 
ли в сегодняшней Америке ме-
сто для партии мира?

ОЛИВЕР СТОУН: В США нет партии 
мира. Это невозможно до тех 
пор, пока демократы ведут себя 
как республиканцы. Они во 
многом соглашаются в вопро-
сах войны. У нас до сих пор дей-
ствует разрешение на примене-
ние военной силы, одобренное 
в 2001 году при Буше-младшем 
(изначально было оформлено 
против ответственных за терак-
ты 9/11, но в результате исполь-
зовалось для военных операций 
в десятке стран. — «РГ»). Они ви-
дят себя борцами с террориз-
мом. Но чего мы боимся? Мы 
гигантская страна. Не сущест-
вует стопроцентных гарантий 
жизни, никто не может обеспе-
чить безопасность такого уров-
ня. Когда мы начинаем обещать 
людям безопасность, это приво-
дит к тому, что мы начинаем за-
бирать их свободы. Потому что 
безопасность дается через ре-
гулирование, а регулирование 
ведет к угнетению. Я не вижу 

этому конца, пока мы не сдела-
ем шаг назад, не признаем, что 
люди достаточно умны и могут 
и сами внести вклад в свою без-
опасность. Такой либертариа-
низм в некотором духе.

Например, война во Вьет-
наме сильно ударила по США. 
1970-е были периодом, ког-
да мы смотрели внутрь самих 
себя, были перемены к лучше-
му. Но из нее выросла и боль-
шая группа тех, кто был возму-
щен поражением. И когда Ро-
нальд Рейган пришел к власти, 
он своим вторжением на Гре-
наду (1983) заявил, что «вьет-
намский синдром» закончил-
ся. Когда консервативные эле-
менты проигрывают войну, 
это как с Германией в Первой 
мировой — они винят полити-
ку, кого угодно, только не себя. 
Именно консерваторы и хотели 
войны, но они никогда не хотят 
признавать свои ошибки. Лю-
дей, которые развязали войну 
в Ираке под ложными предло-
гами об оружии массового по-
ражения, никогда так и не при-
влекли к ответственности за 
сделанное.

В интервью «Российской газе-
те» в 2014 году вы заметили, 
что США — это страна, ко-
торой всегда нужен враг. На 
какое-то время врагом номер 
один был провозглашен тер-
роризм. Как думаете, а кто 
сегодня настоящий враг для 
Америки?

ОЛИВЕР СТОУН: Если подумать об 
этом и изучить факты, то враги 
у нас появляются только пото-
му, что Госдепартамент и Пен-
тагон ежегодно сами составля-
ют перечень угроз националь-
ной безопасности. Россия обыч-
но на высоких позициях в этом 
списке, Китай теперь еще выше. 
Дальше Иран, уверен, что там и 
Венесуэла, и КНДР, и Куба. Но 
правда в том, что со всеми эти-
ми людьми можно вести пере-
говоры. А враждебную позицию 
по отношению к другим странам 
занимали мы сами. «С нами или 
против нас», — так сформулиро-
вал это Буш-младший. Но я не 
думаю, что это точное описание 
того, как в мире все устроено.

Есть настоящий кризис — это 
изменение климата. И если бы 
мы со всей нашей научной энер-
гией сотрудничали с Россией и 
Китаем, мы всерьез могли бы 
повлиять на проблему выброса 
углекислого газа. Эти две стра-
ны многое делают в контексте 
изменений климата, возводят 
ядерные реакторы, пытаясь 
снизить выбросы CO2. Нам все-
ми средствами нужно сделать 
окружающую среду лучше. Но 
США пока до этого не добра-
лись, потому что эта проблема 
не вызывает у нас страха. Когда 
лесных пожаров и наводнений 
станет слишком много, возмож-
но, мы очнемся, но может быть 
уже поздно. Сотрудничество 
крайне необходимо, посколь-
ку так можно достичь целей бы-
стрее, строить быстрее.

Но если мы вместо этого 
тратим бюджет на военную 
конфронтацию с Россией и осо-
бенно с Китаем, это расточи-
тельство, которое поспособст-
вует скорейшему разрушению 
нашей планеты.

Вы воевали во Вьетнаме. 
В эти дни вы, наверное, ви-
дели фотографии из Кабула, 
на которых бойцы движения 
«Талибан» (запрещено в РФ) 
позируют в захваченной ими 
новенькой натовской унифор-

ме, с американскими автома-
тами и прочими арсеналами. 
Все это было оплачено нало-
гоплательщиками из США. 
Что сейчас чувствуют аме-
риканские солдаты, наблю-
дая, как талибы, с которыми 
они сражались 20 лет, овладе-
ли Афганистаном?

ОЛИВЕР СТОУН: Уверен, они подав-
лены, они теряли там друзей. К 
сожалению, много людей были 
убиты и ранены, вернулись до-
мой инвалидами с той войны. 

Много усилий было приложено. 
И они чувствуют, что это не оку-
пилось, все вернулось к нулевой 
отметке. Это нормальные чув-
ства в такой ситуации, во Вьет-
наме люди ощущали то же са-
мое: то была плохая война, о ко-
торой нужно забыть. Но пробле-
ма с войной в том, что она вот 
так не уходит, не заканчивает-
ся, а проходит через поколения.

Вы как режиссер знаете, как 
сильны могут быть визуаль-

ные образы. Кадры разруше-
ния башен-близнецов в Нью-
Йорке 11 сентября в 2001 году 
шокировали весь мир. Потря-
сли ли вас кадры, поступав-
шие в последние недели из Аф-
ганистана?

ОЛИВЕР СТОУН: Честно говоря, ду-
маю, в этом слишком много 
истерии. Медиа стали слиш-
ком сильны. Появляется фотог-
рафия людей, пытающихся за-
лезть на самолет, и мир сходит с 
ума. Мы не можем реагировать 

на фотографию людей, падаю-
щих с самолета, это становит-
ся нелепо. Здесь человек погиб, 
там погиб, и все в ужасе. Это все 
становится очень эмоциональ-
но, но внешняя политика так 
не делается. Необходимо быть 
выше индивидуальных усилий, 
истерик и страхов, которые есть 
в каждом.

В прессе и соцсетях США чув-
ствуется много эмоций, но 
также заметен и своего рода 
выдох облегчения от того, что 
еще одному поколению амери-
канцев не придется воевать 
и умирать в Афганистане. В 
сухом остатке Байден ведь 
сделал то, чего от него хотели 
американцы? Вы поддержи-
ваете его решение?

ОЛИВЕР СТОУН: Конечно, я поддер-
живаю. Но я думаю, то же самое 
надо сделать в Ираке и Сирии. 
И, к слову, наши войска вообще 
повсюду. У нас огромная воен-
ная машина по всему миру. Вы-
водом из Афганистана мы ни-
каких денег не сэкономим. Они 
возьмут эти самые деньги и на-
правят их против Китая. В сле-
дующем году военный бюджет 
только вырастет. Как я уже гово-
рил, это все напоминает «День 
сурка».

Президент Байден, за кото-
рого я голосовал, выступил с хо-
рошей речью. На него обруши-
лось очень много критики в на-
шей стране со стороны людей, 
которые не понимают, что вы-
вод войск из такой страны — это 
в любом случае бардак. То, что 
это случилось без явной ката-
строфы, уже хорошо. Хотя, как 
и в любой войне, много людей 
пострадало, включая тех афган-
цев, которые работали на нас. У 
многих из них будут проблемы.

США вывели войска, но напо-
следок нанесли два удара с бес-
пилотников по Кабулу и одной 
из провинций. СМИ сообщили, 
что погибли и мирные гра-
ждане, даже дети — «сопут-
ствующий ущерб», как назы-
вают это в документах. Как 
вы думаете, бомбами можно 
победить терроризм?

ОЛИВЕР СТОУН: Мне кажется, война 
в Афганистане, как и большин-
ство войн, была войной против 
гражданского населения. Мы 
убили много мирных граждан в 
Афганистане, вероятно, гораздо 
больше, чем талибов. Так было 
и во Вьетнаме, и в Ираке. Мы не 
хотим брать за это ответствен-
ность.

Терроризм можно победить 
применением экономических, 
социальных, культурных идей. 
Идеи сильнее терроризма. До 
него не доберешься, если сам 
обращаешься к бомбежкам, 
убийствам, внесудебным мето-
дам, террору. Так можно нане-
сти некий ущерб, но в конечном 
итоге так не победить. И против 
терроризма не надо сражаться 
огромной армией, необходимо 
полицейское воздействие, ум-
ная работа на полевом уровне.

Считаете ли вы, что война 
в Афганистане изначально 
была обречена или были шан-
сы на успех?

ОЛИВЕР СТОУН: Это была проваль-
ная идея с самого начала. Как 
мы помним, нападавшие 11 сен-
тября 2001 года были в основ-
ном выходцами из Саудовской 
Аравии. Это толком не рассле-
довали. Халид Шейх Мохаммед 
был ключевым идеологом, пла-
нировщиком, он бывал и в Гам-
бурге, и в Малайзии, он раз или 
два встречался с Усамой бен Ла-
деном в Афганистане.

Поэтому вся эта концепция, 
что группировка «Аль-Каида» 
(запрещена в РФ) вся в Афганис-
тане, а «Талибан» — их союзни-
ки... Да они никогда не были со-
юзниками, между ними всегда 
были трения. В какой-то момент 
была возможность провести пе-
реговоры с «Талибаном», что-
бы выдавить оттуда силы «Аль-
Каиды».

В любом случае, ЦРУ поте-
снили и тех, и других еще в са-
мом начале войны. Никакой 
необходимости посылать туда 
еще войска не было, потому 
что, по сути, все закончилось 
в 2002 году. Как признали мно-
гие журналисты, Америка в 
конечном итоге сильно пере-
воевала. В Афганистан отпра-
вились войска США, прочесы-
вавшие деревни и наживавшие 
врагов. Солдаты искали врага, 
которого там не было, и ког-
да они не могли найти его, они 
уставали. Я знаю это чувство. 
Морпехи начинают злиться на 
местное население, возникают 
стычки.

Вероятно, самую высокую 
цену заплатил афганский на-
род. Теперь многие афганцы 
пытаются убежать из стра-
ны в Европу и США. Как вы ду-
маете, обязаны ли США им 
помочь? Рады ли американ-
цы принять афганских бе-
женцев?

ОЛИВЕР СТОУН: Сложно сказать, 
что люди думают на самом 
деле. У США годами была край-
не жесткая квота для беженцев. 
Но правильным было бы позво-
лить тем афганцам, кто на нас 
работал, въехать в США, как 
и иракцам. Часть из них — это 
плохие парни, без вопросов. Но 
раз уж мы сделали то, что сде-
лали, необходимо нести ответ-
ственность. Необходима про-
грамма переселения. Мы мо-
жем работать над этим с «Тали-
баном».

Но, как я уже говорил, в Аф-
ганистане применялись внесу-
дебные методы, ужасные край-
ности, и «Талибан» может жа-
ждать мести в отношении неко-
торых из этих людей.

В прессе республиканцы об-
виняют Джо Байдена, демо-
краты обвиняют Дональда 
Трампа. Но, действительно, 
каким бы позорным ни был 
вывод войск, предшествовав-
шая ему война была намного 
хуже. Бомбежки, пытки в се-
кретных тюрьмах. Список 
ответственных за это гора-
здо длиннее, так ведь?

ОЛИВЕР СТОУН: Конечно. А помни-
те, как все начиналось? Збигнев 
Бжезинский в 1979 году угово-
рил президента Джимми Кар-
тера поддерживать моджахе-
дов в их убежищах против пра-
вительства Афганистана, при-
чем еще до ввода войск СССР. 
Бжезинский был поляком и 
глубоким врагом русских. Он 
хотел, чтобы СССР своим вво-
дом войск попал в ловушку, что 
Леонид Брежнев и сделал. Это 
была большая ошибка. Мы же 
с самого начала поддерживали 
моджахедов, чтобы те убивали 
русских. Бжезинский гордился 
этим. Как он говорил, что такое 
кучка взбудораженных ислами-
стов, если речь идет о падении 
коммунизма.

И этим пронизана вся исто-
рия. Великобритания проделы-
вала это многократно. Они всег-
да поддерживали фундамента-
листов против умеренных эле-
ментов. Потому что это отвеча-
ло колониальным интересам по 
контролю над ресурсами. Разде-
ляй и властвуй — таков рецепт 
победы. Они разделяли коло-
нии, ставили их на службу сво-
им интересам.

США последовали именно 
в этом русле. Мы совершенно 
провально сделали это в Афга-
нистане, продолжаем делать в 
Ираке. Многие говорят, что мы 
и спровоцировали сопротив-
ление в Ираке, посеяв там идеи 
фундаменталистов.

Вы планируете снять фильм 
об афганской войне?

ОЛИВЕР СТОУН: (Смеется). Нет, я так 
не думаю. Это уже не моя война. 
Это интересная тема, но если 
уж говорить правду, то боль-
шинство фильмов Голливуда о 
войне снимается под контролем 
Пентагона.  

После Вьетнама Оливер Стоун верил, что политики сделают выводы и такая война не повторится. 
Но Вашингтон учиться не захотел, за что вновь заплатил жизнями тысяч простых американских солдат.

А К Ц Е Н Т

В США нет партии мира. Но враги 
у Америки появляются только потому, 
что она сама враждебно относится 
к другим странам

Сотни, тысячи, десятки тысяч бомб не помогли США победить, но регулярно убивали мирных афганцев и их детей. Бесконечные поиски врага на афганских просторах утомляли американских военных, которые начинали видеть противника там, где его не было, или срывали досаду на мирных жителях.
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Визитная карточка

Оливер Стоун родился в 1946 году в Нью-Йорке. 

Отец — еврей, мать — француженка из католической 

семьи, но оба не были религиозными, потому в каче-

стве компромисса будущего кинорежиссера опре-

делили в евангелистскую школу (ныне Стоун считает 

себя буддистом).

В 1967 году был призван в армию и отправился во 

Вьетнам, где воевал больше года. Был дважды ранен. 

Вернулся с несколькими боевыми наградами. Обла-

датель множества кинопремий (в том числе трех 

«Оскаров»). Первого получил за лучший сценарий 

к фильму Алана Паркера «Полуночный экспресс». 

Два других были вручены ему уже как режиссеру 

двух фильмов из «вьетнамской трилогии» — «Взвод» 

и «Рожденный четвертого июля». Всего снял больше 

30 фильмов.

Был трижды женат, имеет троих детей.

15 сентября Оливеру Стоуну исполнится 75 лет, 

с чем редакция «РГ» и поздравляет легендарного ки-

норежиссера.
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СОЦЗАЩИТА  Для детей-
инвалидов ввели новую 
форму поддержки

Дорога к морю

Надежда Макеева

Подмосковные семьи с детьми-инвалидами получили 
еще одну меру социальной поддержки. Теперь они мо-
гут компенсировать затраты на проезд к месту отдыха 
на личном автомобиле. Такой закон сразу в трех чтениях 
приняли депутаты Московской областной Думы.

Особенные дети имеют право на бесплатную путевку 
в санаторий один раз в год и компенсацию проезда к ме-
сту отдыха и обратно. «Компенсировался проезд на же-
лезнодорожном, авиационном, водном и наземном об-
щественном транспорте. А вот личного автомобильного 
транспорта в этом перечне не было», — объяснила пер-
вый замминистра социального развития Московской 
области Надежда Ускова, представляя законопроект. 
Между тем запрос от родителей на эту меру поддержки 
есть. Если, к примеру, ребенок передвигается в инвалид-
ной коляске или вынужден раз в несколько часов прини-
мать лекарства, путешествовать на поезде или самолете 
ему не очень комфортно.

«Действительно, добираться до мест отдыха или ле-
чения многим становится удобнее на своем автомобиле, 
особенно когда речь идет о поездке с ребенком с ограни-
ченными возможностями здоровья. И решение о ком-
пенсации расходов на дорогу — логичное и закономер-
ное. Это еще один наглядный пример того, что мы назы-
ваем адресной социальной поддержкой — помощь пре-
доставляется там, где она нужна, и в том виде, в котором 
больше всего востребована», — отмечает спикер Мособл-
думы Игорь Брынцалов.

Компенсации установили такие: 11 958 рублей для 
поездок в санатории Крыма, 10 660 рублей — Красно-
дарского края, 10 933 рубля — Кавказских Минеральных 
Вод. И депутаты подсчитали — дорога до санатория на 
личном транспорте обходится дешевле, чем на самолете 
или поезде. В этом году, например, область закупила для 
детей-инвалидов 4671 путевку в санаторий. С каждым 
ребенком обязательно едет сопровождающий взрослый, 
значит, нужно приобрести еще 4671 путевку и 9342 би-
лета туда-обратно. При этом 360 семей хотели бы до-
браться до санатория на машине. «Если они едут общест-
венным транспортом, это обходится бюджету в 9,3 мил-
лиона рублей. А на выплату компенсаций необходимо 
4,1 миллиона. Сэкономленные 5 миллионов можно на-
править на покупку дополнительных путевок для других 
детей», — говорит председатель думского комитета по 
вопросам охраны здоровья, труда и социальной полити-
ки Андрей Голубев.  

ЖКХ Коммунальщики 
готовятся к пробным 
пускам тепла 

Тест 
на батареях

Роман Шатурский 

На следующей неделе теплоснабжающие организации 
области начнут тестировать отопительную систему, 
готовясь к предстоящему пуску тепла. Начиная с 14 
сентября, пробные топки пройдут и в жилых домах, и 
на социальных объектах.

Пока прогнозы синоптиков благоприятны. К концу 
недели в столичном регионе потеплеет, придет бабье 
лето. Ожидается, что днем температура воздуха будет 
подниматься до комфортных 20 градусов. И в ближай-
шие пару недель не опустится до тех значений, при ко-
торых нужно включать отопление. Напомним, по нор-
мативам тепло подают, когда среднесуточная темпера-
тура воздуха на протяжении пяти дней держится ниже 
8 градусов. «Но если прогнозы синоптиков на теплые 
дни не оправдаются и жители будут просить включить 
отопление, мы подадим тепло в дома раньше наступле-
ния нормативных 
условий. Поручение  
губернатора Анд-
рея Воробьева на 
этот счет у нас уже 
есть», — сообщил 
вице-губернатор 
области Евгений 
Хромушин. 

Тем временем Го-
сударственная жи-
лищная инспекция 
области продолжа-
ет проверять подго-
товку к зиме мно-
гоквартирных жилых домов. На данный момент прове-
рено 72% всего многоквартирного фонда. 51% домов 
приняты без замечаний, утверждает глава надзорного 
ведомства Ольга Федина. В остальных случаях выяв-
лены нарушения. Самое частное из них — незакрытый 
тепловой контур дома. Это сломанные доводчики на 
дверях, сами двери, покосившиеся и неплотно приле-
гающие к косякам, неотрегулированные окна, из кото-
рых дует, трубы отопления без теплоизоляции. В неко-
торых домах выявили неисправное электрооборудова-
ние, а где-то неутепленные фасады и крыши. 

«По итогам наших проверок возбуждено 1600 дел 
об административных правонарушениях. Более 1100 
из них — персонально в отношении руководителей 
управляющих организаций», — говорит Федина. Боль-
шую помощь сотрудникам Госжилинсекции оказала 
ассоциация председателей советов многоквартирных 
домов. «Ее представители демонстрируют активную 
жизненную позицию, хорошие знания жилищного за-
конодательства, детальное понимание того, что значит 
подготовленный к зиме дом», — отмечает глава ГЖИ.  

ЭКОЛОГИЯ  В школах начали устанавливать первые аппараты для сбора вторсырья   

Не банкомат, а банкомет 
Ирина Рыбникова 

К 
учебным заведениям об-
ласти,  в  которых уже 
установлены фандоматы 

для сбора вторсырья, присоеди-
нилась и школа №29 в Химках. 
В ней появились три «ЭКОпун-
кта», принимающих пластико-
вую и алюминиевую тару. Уста-
новил «ЭКОпункты» крупней-
ший мусорный оператор обла-
сти — компания «РТ-Инвест», 
входящая в госкорпорацию «Ро-
стех». 

«Мы инвестируем поряд-
ка 200 млрд рублей в комплек-
сную систему переработки от-
ходов, которая включает в том 
числе и раздельный сбор тары 
через фандоматы. Одна из глав-
нейших задач на текущем этапе 
— изменить психологию людей, 

привить ответственное отноше-
ние к экологическим пробле-
мам у подрастающего поколе-
ния. Именно поэтому «ЭКОпун-
кты» для сбора тары устанавли-
ваются в первую очередь в шко-
лах», — сказал гендиректор го-
скорпорации «Ростех» Сергей 
Чемезов. В настоящий момент 
50 «ЭКОпунктов» установлены 
в школах Долгопрудного, Коро-
лева, Красногорска, Мытищ, Ба-
лашихи и Химок.  

В области долго решали, как 
именно нужно поощрять детей 
за сдачу вторсырья. За рубежом 
подобные автоматы в обмен на 
пустую тару выдают деньги, но 
в российскую действительность 
такой аттракцион неслыханной 
щедрости пока не вписался. По-
этому на первых порах решили 
так: за каждую сданную едини-

цу упаковки «ЭКОпункт» на-
числяет баллы, которые нуж-
но зарегистрировать на сайте 
eko-punkt.ru. «В конце года мы 
подведем итоги и наградим са-
мых активных детей ценными 
призами», — рассказали «РГ» в 
пресс-службе «РТ-Инвеста». Ре-
гистрировать баллы легко — по-
сле сдачи тары автомат выдает 
чек с QR-кодом. По нему сра-

зу попадаешь в нужный раздел 
сайта. А впоследствии установ-
щики обещают перевести фан-
доматы в режим выдачи баллов, 
которые можно будет самосто-
ятельно обменять на какие-то 
товары или услуги. Например, 
оплатить ими интернет.   

Дети воспринимают «ЭКО-
пункты» как элемент игры и 
охотно скармливают им пу-
стые бутылки и банки. А заодно 
учатся бережному отношению к 
окружающей среде. «Очень важ-
но прививать ребенку полезные 
привычки с самого детства. Ра-
дует, что ученики делятся впе-
чатлениями друг с другом, со-
вершено по-взрослому подхо-
дят к вопросам экологии и вно-
сят свой весомый вклад в чистое 
Подмосковье», — говорит ми-
нистр жилищно-коммунально-
го хозяйства области Антон Ве-
лиховский. В этом году в 12 са-
мых густонаселенных муници-
палитетах установят 900 «ЭКО-
пунктов», а в ближайшие три 

года в регионе их будет уже 5 ты-
сяч, и появятся они не только в 
каждой школе, но и во дворах до-
мов, в парках, торговых центра, 
МФЦ и других общественных 
пространствах, где бывает мно-
го людей. К слову, места для уста-
новки «ЭКОпунктов» выбирали 
сами жители — тематическое го-
лосование было организовано 
на портале «Добродел». 

Один аппарат в состоянии 
«съесть» 600 пластиковых бу-
тылок и 600 алюминиевых ба-
нок. И все «ЭКОпункты» под-
ключены к региональной си-
стеме мониторинга, что позво-
ляет оперативно отслеживать 
их наполнение и вывозить сы-
рье. «Любая банка, попавшая 
в экопункт, минуя мусорное 
ведро, является полезным сы-
рьем, из которого произведут 
новую продукцию. Мы рады на-
чать этот проект со школьника-
ми Подмосковья. Сделаем вме-
сте наш дом чище, а будущее 
экологичнее», — резюмировал 
гендиректор «РТ-Инвест» Ан-
дрей Шипелов. К слову, в этом 
году три «ЭКОпункта» были 
установлены в областном Доме 
правительства в Красногорске. 
В среднем за неделю они прино-
сят порядка 22 килограммов чи-
стого полимерного сырья. Этого 
количества как раз хватает на 
то, чтобы изготовить одну улич-
ную скамью, а из металла — дет-
ский велосипед.  

ИНИЦИАТИВА  

Депутаты 
столичного 
региона 
предлагают 
пересмотреть 
мусорные 
штрафы

СПРОС 
ЗА СБРОС
Ирина Романова

Поднять штрафы за незакон-
ный сброс мусора из машин 
предложили коллегам из Гос-
думы депутаты столичного ре-
гиона. Московская городская 
и Московская областная думы 
направили в нижнюю палату 
парламента совместную зако-
нодательную инициативу о вне-
сении в статью 8.2 Кодекса об 
административных правонару-
шениях поправок, подразуме-
вающих серьезный рост мусор-
ных штрафов.

Сейчас выброс мусора в не-
положенном месте вне жилой 
застройки — в лесу или поле, на 
обочинах дорог или за автобу-
сной остановкой трактуется 
как несоблюдение требований 
в области охраны окружающей 
среды и наказывается штра-
фом в размере от 1 до 2 тысяч 
рублей. И без разницы, кто на-
рушает — дачник, оставивший 
в овраге по пути в Москву один 
мусорный пакет, или водитель 
грузовика, опустошивший ку-
зов в укромном месте. «Незна-
чительные суммы штрафа не 
останавливают нарушителей, 
особенно из числа тех, кто ре-
шил заработать на нелегальном 
вывозе мусора. Только за прош-
лый год в области было выяв-
лено более 4 тысяч стихий-
ных свалок мусора», — говорит 
председатель комитета Мосо-
блдумы по вопросам государст-
венной власти и региональной 
безопасности Александр Бара-
нов. Несложная арифметика 
показывает, что депутат прав. 
Минимальная стоимость вы-
воза контейнера для крупнога-
баритного мусора составляет 
8—10 тысяч рублей. Даже если 
возчика поймают за руку на не-
легальном сбросе, он заплатит 
2 тысячи штрафа — и все равно 
останется в плюсе. 

Депутаты столичного реги-
она предлагают добавить в ста-
тью 8.2 новую формулировку 
«за несоблюдение требований 
в области охраны окружающей 
среды при сбросе отходов из 
транспортных средств» и уста-
новить за это правонарушение 
следующие штрафы: от 10 до 15 
тысяч рублей для граждан, от 
20 до 30 тысяч для предприни-
мателей и от 30 до 50 тысяч для 
юридических лиц. За повторное 
нарушение штрафы автомати-
чески вырастают в два раза, а 
у предпринимателей и юрлиц 
еще и конфискуется транспор-
тное средство. 

Если нарушитель сбрасыва-
ет мусор из грузовиков, прице-
пов и других крупногабаритных 
машин, штраф предлагается 
взимать в повышенном размере 
— от 40 до 50 тысяч рублей с гра-
ждан, от 60 до 80 тысяч с пред-
принимателей и от 100 до 120 
тысяч — с юридических лиц. При 
повторном нарушении штрафы 
также возрастают, транспор-
тные средства конфискуются. 

Причем штрафовать будут 
не только тех, кого поймали за 
руку. Отдельным пунктом в за-
конодательной инициативе 
прописана ответственность для 
тех, чьи нарушения зафиксиро-
ваны камерами фото- и видео-
фиксации. Собственник легко-
вого автомобиля, застигнутый 
объективом, получит штраф в 
размере 10 тысяч рублей, вла-
дельца грузовика оштрафуют 
сразу на 100 тысяч. Все укром-
ные места, особенно популяр-
ные у нелегальных мусорщи-
ков, известны, поставить там 
фотоловушки труда не соста-
вит. А работать они могут в лю-
бое время суток, хоть днем, хоть 
ночью. 

Полномочия по администри-
рованию новых штрафов закре-
пляются за сотрудниками эко-
логического и лесного надзора, 
а также за полицейскими. 

Как говорят в Мособлдуме, 
эта законодательная иници-
атива уже получила положи-
тельный отзыв от федерально-
го правительства. Теперь окон-
чательное слово за депутатами 
Госдумы.  

ЗДОРОВЬЕ  В МОНИКИ с 15 октября начнет работать 
крупный центр телемедицины

Включи врача

Ирина Рыбникова

К
рупнейший центр те-
лемедицины откро-
ется в Подмосковье 
15 октября. С его по-
мощью власти над-
еются разгрузить 
очередь к узким спе-
циалистам, образо-
вавшуюся в муници-

палитетах. Как утверждает за-
мпред правительства — министр 
здравоохранения региона Свет-
лана Стригункова, в среднем 
по области поликлиники уком-
плектованы врачами на 82%, 
стационары на 88%, а станции 
скорой помощи — на 79%. В 2020 
году, когда объявили локдаун и 
отправили по домам работни-
ков старше 65 лет, многие из них 
из вынужденного отпуска реши-
ли не возвращаться. Так реги-
ональный здрав лишился сра-
зу 750 врачей и 1245 медицин-
ских сестер. И только к середине 
2021-го, когда из медицинских 

вузов выпустились целевые сту-
денты, которые учились по об-
ластной квоте, а из колледжей — 
новый поток медсестер, показа-
тели обеспеченности медперсо-
налом вернулись к допандемий-
ному уровню.

Но штаты медучреждений 
наполняются неравномерно. 
Сегодня есть муниципалитеты 
со стопроцентными укомплек-
тованными штатами врачей — 
это Ступино, Талдом и Серебря-
ные Пруды. Но есть и такие, где 
медперсонала всего 60—65% от 
необходимого, как, например, 

во Власихе, Серпухове и Реу-
тове. Там может работать один 
эндокринолог или ревматолог 
на весь муниципалитет. Пред-
ставляете, какие к ним очереди? 
Люди записываются в лист ожи-
дания на два-три месяца вперед 
— вот так и накопился общео-
бластной список из 2,8 тысячи 
фамилий. И это, как говорят в 
областном минздраве, еще хоро-
шо. В разгар второй волны пан-
демии в листе ожидания значи-
лись больше 11 тысяч человек.

Очереди снизили за счет 
того, что стали отправлять па-

циентов в соседние поликлини-
ки, где есть врачи, отсутствую-
щие в своем учреждении. Также 
на подработку в поликлиники 
посадили врачей из стациона-
ров и открыли прием узких спе-
циалистов по выходным дням. 
Это помогло, но бесконечно так 
эксплуатировать врачей нельзя 
— они тоже живые люди, нужда-
ющиеся в отдыхе после работы 
и в выходных днях. «Мы посчи-
тали, что альтернативным спо-
собом решения проблемы мо-
жет стать открытие центра те-
лемедицины», — уточняет Стри-
гункова. Его создадут на базе 
Московского областного науч-
но-исследовательского клини-
ческого института имени М.Ф. 
Владимирского. Точнее, пере-
форматируют под него центр 
сопровождения пациентов, 
перенесших COVID-19. Этот 
центр появился после первой 
волны пандемии и только в этом 
году принял почти 50 тысяч пе-
ренесших коронавирус пациен-

тов. Но сейчас, когда для пере-
болевших ковидом в поликли-
никах открыли пункты углу-
бленной диспансеризации, не-
обходимость в центре сопрово-
ждения в МОНИКИ отпала. Те-
перь его место займет телеме-
дицинский центр.

Вести прием в нем будут и те-
рапевты, и узкие специалисты, в 
том числе дефицитные во мно-
гих округах эндокринологи, не-
врологи, ревматологи и пульмо-
нологи. «Они смогут обслужи-
вать до 1,5 тысячи пациентов в 
неделю», — говорит Стригунко-
ва. Запись в центр телемедици-
ны откроют к 15 октября на об-
ластном портале госуслуг. Сей-
час возможности записи дора-
батывают таким образом, что-
бы при отсутствии талонов на 
прием к врачу пациент попадал 
не в лист ожидания, а к теледо-
кторам.  

У жителей области скоро появится 
шанс оценить все широкие возмож-
ности телемедицины. 

Андрей Шипелов гарантирует качественную работу «ЭКОпунктов». Лично проверял. 

А К Ц Е Н Т

Центр телемедицины в неделю сможет 
обслуживать до 1,5 тысячи пациентов, 
которые не смогли попасть на прием 
к врачу в своих поликлиниках 

А К Ц Е Н Т

В школах Долгопрудного, Королева, 
Красногорска, Мытищ, Балашихи 
и Химок уже установлены 
50 «ЭКОпунктов» 

Если прогнозы 
синоптиков 
не оправдаются, 
тепло в домах 
жителей включат 
раньше срока 

Многим семьям с детьми-инвалидами удобнее ездить 
на отдых на личном транспорте. 

Сейчас нарушите-
ли платят 1 тысячу 
рублей. Если ини-
циативу примут, 
будут платить 
10 тысяч 

Тем временем 

В подмосковном Егорьевске будет построен завод по переработке по-

лимеров. В год он сможет превращать в новые полезные вещи до 43 ты-

сяч тонн пластика — подобных заводов аналогичной мощности в стране 

пока нет. Соглашение о строительстве вчера было подписано между ин-

весторами и группой компаний «ЭкоЛайн» — это еще один мусорный 

оператор, работающий в Московской области. Завод на 150 рабочих 

мест предполагается открыть уже к концу следующего года.
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ТЕАТР 

«Золотая 
маска» 
приехала 
в Ульяновск

ОН ОБЕЩАЛ 
ЕЙ СТАТЬ 
ВЕЛИКИМ
Алексей Юхтанов,
«Российская газета», 
Ульяновск

Главный театральный фести-
валь страны в Ульяновске не 
впервые. «Я очень рад, что «Зо-
лотая маска» в седьмой раз при-
возит сюда спектакли, отмечен-
ные премией, — признался пре-
зидент фестиваля, народный 
артист Игорь Костолевский. — У 
нас замечательные отношения и 
с коллегами из областного драм-
театра, и с ульяновским зри-
телем».

Спектакли идут неделю, с по-
недельника до воскресенья, 12 
сентября. Зал областного драм-
театра недогружен — но по при-
чинам понятным. Бабушки-ка-
пельдинеры строго следят, что-
бы медицинские маски прикры-
вали зрительские носы. «Жела-
ющих попасть на спектакли «Зо-
лотой маски» гораздо больше, 
— объясняет областной министр 
культуры Евгения Сидорова. — 
Увы, пока мы можем лишь над-
еяться, что в следующий раз об-
стоятельства позволят провести 
фестиваль при полной загрузке 
театрального зала».

В первый день зрителям 
представили спектакль москов-
ского Театра имени Пушкина 
«Обещание на рассвете» — по-
становку режиссера Алексея 
Кузмина-Тарасова по художест-
венной автобиографии францу-
за Ромена Гари. Литературный 
мистификатор, кинорежиссер, 
дипломат Гари описал в книге 
свои отношения с матерью, без-
умно его любившей и предопре-
делившей этим его судьбу. Мате-
ринская любовь эгоистична — но 
она и окрыляет. Вера ее в гени-
альность и исключительность 
сына и возвышает, и разрушает. 
Мистическая связь сына с мате-
рью ведет его по жизни — и ему, 
чем дальше, тем понятнее, что 
никакая женщина не сможет по-
любить его сильней.

Мать в спектакле играет за-
мечательная Александра Урсу-
ляк. Ее сына Романа — Андрей 
Заводюк, почти годящийся ей 
в отцы, — он почти лет на двад-
цать старше. Так бывает в жиз-
ни: дети становятся старше ро-
дителей, которые остались мо-
лодыми. Режиссер выстраивает 
на этом целую игру ассоциаций: 
прошлое и настоящее, вообра-
жаемое и пережитое, ирония и 
исповедь, сила чувств и подав-
ление воли — переплетаются так, 
что кажутся уже неотделимыми 
друг от друга…

После спектакля хочется 
перевести дыхание. Алексан-
дра Урсуляк призналась зри-
телям: «Этот спектакль игра-
ем достаточно долго, и каждый 
раз, встречаясь со зрителем, 
мы понимаем, что очень слож-
но остаться равнодушным к 
этой теме. Просто по причине 
того, что мы все — дети и родите-
ли… Но мы действительно очень 
рады делиться со зрителями на-
шими светлыми чувствами…»

В последние два дня «Золотая 
маска» представит ульяновским 
зрителям чеховского «Медведя» 
в постановке Владимира Панко-
ва — спектакль столичного Цен-
тра драматургии и режиссуры и 
Международного театрального 
фестиваля имени Антона Чехо-
ва. На сцене — Елена Яковлева и 
Александр Феклистов.  

Александра Урсуляк призналась, 
что роль мамы далась ей непросто, 
потому что все мы родители и дети.

СОБЫТИЕ Всемирный конгресс Международного совета по детской книге (IBBY) 
откроется завтра в Москве

Расти, читатель
Михаил Визель 

В
семирный конгресс Меж-
дународного совета по дет-
ской книге (IBBY) пройдет 

с 10 по 13 сентября в Москве. 
Впервые за все время существо-
вания Российской национальной 
секции IBBY, то есть с 1968 года, 
подобный конгресс соберется у 
нас. Проведение этого большого 
книжного события легло на пле-
чи Российской государственной 
детской библиотеки в партнер-
стве с Ассоциацией «Растим чи-
тателя». Накануне открытия 
конгресса мы расспросили о его 
программе и задачах директора 
РГДБ Марию Веденяпину.

Всемирный конгресс из-за 
пандемии задержался на год 
— и до последнего момента ре-
шалось, состоится ли и в ка-
кой форме…

МАРИЯ ВЕДЕНЯПИНА: Мы все-таки бу-
дем работать в гибридном фор-
мате. Среди тех, кто приедет, — 
Барт Муйарт из Бельгии, Роже 
Мелло из Бразилии, Зора Гаени 
из Ирана, Мемпо Джардинелли 
из Аргентины, ряд членов Ис-
полкома IBBY. Не сможет приле-
теть президент IBBY Чжан Мин-
чжоу — Китай пока закрыт. Но 
в рамках конгресса во второй 
раз будет присуждаться премия 
IBBY-iRead, учрежденная ки-
тайской стороной, церемонию 
вручения мы будем транслиро-
вать на Китай.

Общения на конгрессе будет 
достаточно: здесь 8 секций, 

более 200 докладов специали-
стыов из 52 стран. 

МАРИЯ ВЕДЕНЯПИНА: Возможность 
задавать вопросы, присутст-
вие модератора — живая рабо-
та очень важна. Второй момент 
— языки. На пленарных заседа-
ниях их будет пять. Русский, 
английский, испанский, китай-
ский и арабский. Китаю, напри-
мер, есть что сказать: они ак-
тивно всех слушают и вбирают 
все лучшее, что сейчас «произ-
водится» в детской литературе. 

А потом удешевляют в десять 
раз и издают массовым ти-
ражом… 

МАРИЯ ВЕДЕНЯПИНА: …«Массовый 
тираж» — это ключевое. Таких 
тиражей нет ни в Европе, ни 
в Америке, ни у нас. Здесь не 
то чтобы большая, но пробле-
ма есть. Без государственной 
сверхподдержки тиражи дет-
ских книг невозможны.

Где будет проходить кон-
гресс? 

МАРИЯ ВЕДЕНЯПИНА: Открывается 
он в Музее Пушкина на Пречи-
стенке 10 сентября. Следующие 
два дня — в РГДБ. Здесь же  мы 
передадим эстафету Малайзии, 
где пройдет следующий кон-
гресс. 

В чем цель конгресса IBBY?
МАРИЯ ВЕДЕНЯПИНА: Международ-
ный совет по детской книге был 
создан теми, кто действительно 
жил детской литературой, изучал 
проблемы, которые надо или не 
надо ставить в детских книжках. 
Конгресс — это вопросы и детской 
психологии, и социологии, ком-
плекс всех проблем, которые от-
ражаются в детской книге. 

Но здесь не будет ярмарки, 
праздника для детей и роди-
телей?

МАРИЯ ВЕДЕНЯПИНА: Он для того, 
чтобы ощутить пульс детской 
литературы в разных странах. 
Кто чем болеет, какие симпто-
мы, чему у кого поучиться. По-
чему так бились за конгресс? 
Потому что хотелось показать, 
что у нас с детской литерату-
рой пусть не суперотлично, но 
все-таки очень неплохо. Изда-
тельство «Росмэн» подготови-
ло каталог 30 наших издателей, 
занятых интересными детски-
ми проектами. Вместе с IBBY мы 
сделали спецвыпуск журнала 
Bookbird, посвященный россий-
ской детской литературе.

Задача таких конгрессов, ви-
димо, и в том, чтобы напом-
нить: детская литература и 
книгоиздание нуждаются в го-
раздо большем внимании?

МАРИЯ ВЕДЕНЯПИНА: У меня на этот 
счет есть некоторый песси-
мизм, но я стараюсь его прео-
долевать. Этим действительно 
надо заниматься, надо вклады-
вать средства в издательства, в 
молодых авторов, переводчи-
ков, критиков. Надо вклады-
ваться — если мы хотим, чтобы 
литература становилась богаче 
и интересней. Если хотим, что-
бы она помогала воспитывать 
детей гораздо более человечных 
и гуманных.  

Специалисты со всего мира будут 
обсуждать, как привлечь к чтению 
неугомонных юных читателей.

МУЗЫКА Двухдневный 
«Русский Вудсток» 
завершил 
фестивальное лето

Черная собака 
на счастье

Александр Алексеев

Фестивальное лето, которое завершил на ВДНХ двух-
дневный open-air, в этом году выдалось скупым на 
яркие музыкальные события: отмена «Нашествия», 
«Дикой мяты», Park Live, «Рока над Волгой»; перено-
сы гастролей зарубежных звезд, закрытие нескольких 
клубов... Зато ближе к осени организаторы приспосо-
бились к сложной эпидемиологической ситуации и 
научились проводить COVID-free фестивали. Вот и на 
«Русский Вудсток» попали не все — чуть больше 500 
зрителей на каждой программе. 

Ведь этот open-air — особенный: пиршество рока и 
неожиданных творческих союзов, погружения извест-
ных артистов в смежные жанры. Кто бы, например, мог 
прежде представить, что Лариса Долина сможет так 
эмоционально тонко исполнять Smells Like Teen Spirit 
группы Nirvana или хиты Led Zeppelin, среди которых 
певице особенно удался раскатистый и скоростной 
Black Dog (то бишь «Черная собака»)?! И что оперная 
прима Марьям Фаттахова порадует зрителей хитом 
White Rabbit группы Jefferson Airplane из 60—70-х, а 
одна из самых популярных джазовых певиц Анна Ко-
ролева столь притягательно исполнит Raise Your Hand 
Дженис Джоплин, сыграв еще и проигрыш на саксо-
фоне?!

Но удивляться 
нечему: «Русский 
Вудсток» — фести-
валь, традиционно 
открывающий зри-
телям новые воз-
можности любимых 
ими артистов, — был 
создан продюсером 
Игорь Сандлером, 
начинавшим как 
клавишник в ансам-
бле «Интеграл», а 
затем переиграв-
шим много самой разной музыки — от рок-обработок 
Баха и классики до wave и даже хеви-металла. При-
чем однажды солистом его группы был даже Григорий 
Лепс… Поэтому «Русский Вудсток» и стал фестивалем, 
на котором звучит самая разная музыка — рок, поп, 
хард, глэм, блюз, фолк-рок.

Что еще важно — приглашаемые артисты должны 
быть склонны к импровизации и соглашаться на нео-
бычные творческие союзы, которых, пожалуй, нигде 
больше и не услышишь. Та же Лариса Долина, кажется, 
впервые спела с оркестром Андрея Балина и группой 
Gypsy Jack, а Мирослава Печенкина и Ксения Павлова 
дуэтом, кто азартнее и веселей — хит Юлии Чичериной 
«Ту-лу-ла».

Открыли здесь и свой детский — Kidsrock Woodstock 
— детскую часть фестиваля, где всем выступающим 
было от 6 до 19 лет. Подобного этому тоже нет ни на од-
ном популярном российском open-air! Может, и зря, 
потому что зрители были впечатлены: Дарья Балашо-
ва удивила свежей версией хита «До свиданья, мама!» 
группы «Моральный кодекс» — с обилием духовых и 
частично измененным текстом, а Дарина Зацепина по-
своему выстрадала грустный и по сути прощальный 
хит-завещание The Show Must Go On великолепного 
Фредди Меркьюри. А десятилетняя Елена Шкалова ре-
шилась на балладу Scorpions Send Me An Angel.

Гитарист и певец Алексей Белов пел хиты своей зна-
менитой группы «Парк Горького», солист Gypsy Jack 
Йорди, несмотря на ливень, бесстрашно носился по 
открытой сцене с микрофоном, убеждая зрителей не 
бояться стихии. А знаменитые российские музыкан-
ты участвовали в проекте Woodstock Tribute, испол-
няя песни, звучавшие на самом первом, американском 
«Вудстоке» 1969 года. 

Саша Кутман со своей версией блюза Suzie Q груп-
пы Creedence Clearwater Revival, бывший руководи-
тель «Рецитала» Аллы Пугачевой гитарист Александр 
Левшин с With a A Little Help From My Friends в вер-
сии Джо Кокера, другие — всех не перечесть. Чуть по-
зже свое посвящение Джими Хендриксу сыграл один 
из лучших отечественных гитаристов Дмитрий Чет-
вергов.

А «Воскресение» ограничилось сборником своих 
хитов, хотя один из них — «Делай свое дело» — можно 
смело считать посвящением не только «Вудстоку»-69, 
но и всем музыкантам и организаторам фестивалей 
уже нашей поры.

Настала и пора раздачи наград. Алексея Романова 
из «Воскресения» и Владимира Кузьмина чествова-
ли за заслуги в рок-музыке, Роман Архипов и Андрей 
Балин были отмечены дворянскими грамотами Импе-
раторского общества. Но главная награда досталась 
все-таки Ларисе Долиной — почетный приз Russian 
Woodstock в виде точной копии акустической гитары 
Джими Хендрикса с корпусом из янтаря и струнами из 
золота в хрустальном кофре.

Может быть, с намеком на ее новые исполнитель-
ские возможности, пока нам неведомые?! Что ж, подо-
ждем и послушаем уже на четвертом «Русском Вудсто-
ке».  

Кто бы мог представить, что Лариса Долина сможет так эмоци-
онально исполнить Smells Like Teen Spirit группы Nirvana.

— Можно ли научить 
молодежь любить книги? 
Интервью с литературоведом 
Леонидом Быковым 
на сайте 
rg.ru/art/2165452
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Кстати

Региональная программа «Золо-

той маски» проводится при под-

держке Минкультуры России и 

Фонда президентских грантов. Ге-

неральные партнеры — Благотво-

рительный фонд Михаила Прохо-

рова и Сбер. В этом году партне-

ром проекта в Ульяновске стала 

также группа компаний «Волга-

Днепр». «Золотая маска» пред-

ставляет свои программы в Улья-

новске с 2013 года.

Светлана Мазурова

В 
прокат выходит экра-
низация романа Алек-
сея Сальникова «Пет-
ровы в гриппе и во-
круг него», впервые 
о п у б л и к о в а н н о г о 
пять лет назад в жур-
нале «Волга». Фильм 
по книге снял Кирилл 

Серебренников. Картину пред-
ставили на прошедшем кино-
фестивале в Каннах: интерес к 
ней был велик, отзывы — проти-
воречивы. К выходу «Петровых 
в гриппе» в прокат вышло спе-
циальное издание книги Саль-
никова с новой кинематогра-
фической обложкой. Уральский 
писатель, отмеченный не одной 
литературной премией, пооб-
щался онлайн из своего Екате-
ринбурга с читателями, собрав-
шимися в петербургском книж-
ном магазине «Буквоед». Во-
просов оказалось немало.

Изменилась ваша жизнь после 
экранизации романа?

АЛЕКСЕЙ САЛЬНИКОВ: Изменилась. И 
сейчас, хотя эпидемия еще не за-
кончилась, все равно постоянно 
куда-то приглашают. Теперь я по-
еду в «путешествие» — тур, приу-
роченный к выходу фильма.

Фильм не испортил вашу 
книгу?

АЛЕКСЕЙ САЛЬНИКОВ: Не испортил. 
Это разные языки. Кино и лите-
ратура дополняют друг друга. 
Какие-то вещи не передать сред-
ствами кино, и наоборот. В фи-
нале, когда заканчивается исто-
рия Петровых, на самом пике 
начинается история Снегуроч-
ки — казалось бы, куда дальше, 
больнее? Появляется новый от-
тенок, и это делает фильм очень 
теплым и светлым.

А что вы ощутили, когда уз-
нали, что фильм по вашей 
книге попал на Каннский фе-
стиваль?

АЛЕКСЕЙ САЛЬНИКОВ: Порадовал-
ся за съемочную группу, хоро-
шо, что у них это получилось. Я 
лишь написал книгу — а всю ра-
боту делала масса людей, все 
держалось на энтузиазме Ки-
рилла Серебренникова.

Разве вы не автор сценария? 
АЛЕКСЕЙ САЛЬНИКОВ: Я только ав-
тор первоисточника. С режис-
сером мы говорили о некоторых 

вещах. Где найти аутентичных 
советских детей, чтобы снять 
в кино? Мне в детстве, помню, 
мыли голову хозяйственным 
мылом. И оказалось — если про-
явить сноровку, одеть их, под-
стричь так же, то современные 
дети будут похожи на прежних.

Надо ли непременно прочи-
тать вашу книгу перед тем, 
как смотреть кино? 

АЛЕКСЕЙ САЛЬНИКОВ: В любой после-
довательности можно. Фильм 
самодостаточный, во многих 
моментах просто чарующий. Но 
и шокирующих моментов хва-
тает. Если у вас слабые нервы, 
нужно подготовить себя к тому, 
что это сложное киноповество-
вание, требующее определенно-
го восприятия.

Вашу книгу называют спор-
ной. , мнения разные. Как вы 
относитесь к этому?

АЛЕКСЕЙ САЛЬНИКОВ: Может, людям 
непонятно, что происходит в 

произведении? Так я, например, 
тоже недавно обнаружил, что 
не понимаю финала советского 
фильма «Приключения Бурати-
но». В конце герои куда-то ухо-
дят, в киноэкран. В какой гори-
зонт? Светлое будущее?

Люди могут выражать свое 
мнение в Сети, могут выска-
заться. Это раньше нужно было 
специальное образование, соот-
ветствующая репутация, чтобы 
тебя услышали. А сегодня масса 
мнений создает нечто средне-
арифметическое. Хотя каждый 
остается при своем мнении, как 
правило.

А что сейчас пишете?
А Л Е К С Е Й  С А Л Ь Н И К О В :  Городское 
фэнтези. Долго нахожусь на фи-
нальном этапе — слегка прибо-
лел, оклемывался.

Пьесы не пишете? Ваших Пет-
ровых ставят же театры…

АЛЕКСЕЙ САЛЬНИКОВ: Задумки были, 
но как-то не сложилось. Пишу 
рассказы и с профессиональной 
безответственностью разме-
щаю их там и сям. В работе над 
спектаклями по «Петровым» я 
не участвовал. Приходил на го-
товенькое, радовался.

Посоветуете что-нибудь на-
чинающим писателям?

АЛЕКСЕЙ САЛЬНИКОВ: Начинающих 
писателей не бывает. Человек 

написал что-то, бац — и он уже 
писатель. Надо дописывать бы-
стрее и пытаться разместить 
где-то. Иначе можно потратить 
жизнь на написание романа — и 
не узнаешь, понравился он лю-
дям или нет. Если есть идеи — 
надо реализовывать.

Что читаете? 
АЛЕКСЕЙ САЛЬНИКОВ: Мне подари-
ли замечательную книгу — вос-
поминания и переписка Анто-
на и Александра Чеховых. Они 
писали друг другу довольно от-
кровенно, не стесняясь в выра-
жениях… А возвращаться могу 
время от времени к Зощенко, к 
Ильфу и Петрову.

А какие киноновинки вас впе-
чатлили?

АЛЕКСЕЙ САЛЬНИКОВ: Тут я не всегда 
эстет. Мне понравился боевик 
«Безумный Макс: Дорога яро-
сти». Смотрим с женой сериа-
лы — «Шифр» на Первом кана-
ле. Удивительный сериал сняли 
на Урале, в Златоусте — «Выжив-
шие».  

Алексей Сальников: 
Я лишь написал книгу  — 
а всю работу делала масса людей, 
все держалось на энтузиазме 
Кирилла Серебренникова.

— Трейлер и фотогалерея 
на сайте 
rg.ru/art/2131143

«Русский Вудсток» 
стал фестивалем, 
на котором звучит 
самая разная 
музыка — рок, поп, 
хард, блюз, фолк

КИНО Писатель Алексей Сальников 
о своих «Петровых в гриппе» на экране

Пусть говорят

А К Ц Е Н Т

Фильм самодостаточный, 
во многих моментах просто чарующий. 
Но и шокирующих моментов хватает
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РУССКИЙ ЯЗЫК Назван 
автор текста «Тотального 
диктанта-2022»

О первой любви

Елена Новоселова

Автором текста для «Тотального диктанта-2022» стала 
писатель, поэт и сценарист Марина Степнова. Впервые 
имя главного диктатора, который будет читать свой от-
рывок в столице ТД, назвали в ходе традиционного он-
лайн-марафона. В этом году его приурочили к Между-
народному дню грамотности. 

Марина Степнова специально написала текст для 
диктанта. Не вдаваясь в подробности, что запрещено 
правилами проекта, писатель рассказала, что он бу-
дет о мальчике-подростке, который живет в Вороне-
же XIX века и ждет свою первую любовь. Воронеж для 
писателя очень важный город, там познакомились ее 
родители. «Писать было трудно, поскольку впервые 
это делала для тех, кто будет его писать, поэтому пыта-
лась не употреблять особенно сложных слов», — при-
зналась Марина и добавила, что сама не уверена в сво-
ей пунктуационной безупречности («Меня ненавидят 
все корректоры»). Филологический совет «Тотального 
диктанта» предложил автору поменять некоторые сло-
ва, переставил несколько запятых. 

«Тотальный диктант» — чудесная затея, — сказала 
писатель. — Это не игра для своих, а очень важно для 
всей современной русской литературы, для которой 
наступили не лучшие времена». По мнению Степно-
вой, она сегодня никого никуда не зовет, превратилась 
в «игрушку» для приятного времяпрепровождения, 
поэтому «Тотальный диктант» — это еще и способ на-
помнить, что литература есть, и очень хорошая.

Онлайн-марафон  в этом году посвящен русскому 
языку, его участниками стали историки языка, извест-
ные филологи, популяризаторы науки, специалисты в 
области образования, литера-
турные критики. «Этот мара-
фон мы назвали «Русский язык: 
прошлое, настоящее, будущее», 
в нем мы хотим показать, какие 
стадии изменений претерпевал 
русский язык, какие процессы 
для него постоянны, а какие яв-
ления временны», — сказала ди-
ректор фонда «Тотальный дик-
тант» Ольга Ребковец.  

Интервью с Мариной 
Степновой читайте 
в «РГ»

ЗА национализацию 
стратегических отраслей 
экономики и плановый 
характер развития 
страны;

ЗА уменьшение налогов 
для бедных и увеличение 
для богатых;

ЗА регулирование цен 
на продукты первой 
необходимости, лекарства 
и бензин;

ЗА увеличение 
прожиточного минимума 
и МРОТ до 25 тыс. 
рублей;

ЗА отмену пенсионной 
реформы;

ЗА ограничение 
платы за ЖКХ десятью 
процентами дохода семьи;

ЗА бесплатное, 
доступное и качественное 
здравоохранение и 
образование;

ЗА верховенство 
закона, честные выборы 
и недопустимость 
политических репрессий.

Публикуется безвозмездно в соответствии с  частью 1  статьи 66  Федерального закона от 22.02.2014  № 20-ФЗ  
«О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания  Российской Федерации».  

Материал предоставлен Политической партией «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

ЗА власть 
народа!

Голосуя за КПРФ, вы голосуете:

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации» Высшая квалификационная коллегия 
судей Российской Федерации объявляет об открытии  
вакантных должностей:

—  судьи Первого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи 2-го Восточного окружного военного 
суда;

—  судьи Саратовского гарнизонного военного 
суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претен-
дентов на указанные вакантные должности с понедельни-
ка по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 
(обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, 
ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 8 октября 
2021 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ООО «АККОРД-КОНСАЛТИНГ» (ОГРН 1176196034508), 
действуя на основании агентского договора, сообщает о возоб-
новлении реализации имущества ООО «ДОНЭКС». К реализа-
ции предлагается б/у автотранспорт, б/у инструмент, б/у стан-
ки, б/у производственное и электрооборудование, б/у краны, 
б/у инвентарь и офисная техника. Полный перечень предлага-
емого к продаже имущества с указанием его начальной стоимо-
сти, сроков и условий реализации, а также его фото размещены 
в сети «Интернет» по адресу: www.донторг.рф.

Лица, желающие приобрести какое-либо имущество, мо-
гут направить заявку на адрес электронной почты: don-t.info@
yandex.ru, либо заказным письмом по адресу: 344101, г. Ростов-
на-Дону, ул. Профсоюзная, дом 134, литер А, а также связаться с 
нами по телефону: 89185670456.

Заявка на приобретение имущества должна содержать сле-
дующие сведения: наименование, организационно-правовую 
форму, местонахождение, почтовый адрес (для юр.лиц); ФИО, 
паспортные данные, сведения о месте жительства (для физ.лиц); 
номер телефона, адрес электронной почты (при наличии).

Срок реализации имущества по начальной продажной стои-
мости составляет 15 (пятнадцать) календарных дней с даты опу-
бликования объявления о продаже и размещения информации в 
сети «Интернет». В случае если в течение указанного срока иму-
щество не реализовано, оно подлежит реализации со снижением 
цены на пять процентов от начальной цены реализации каждые 
семь календарных дней. Договор купли-продажи имущества за-
ключается с лицом, первым предложившим за имущество цену 
большую или равную цене, определенной для соответствующего 
периода.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОЕКТ Выброс мусора 
из машин будут фиксировать 
автоматическими камерами

Помойка 
автоматом

Владимир Баршев

Штраф за выброс мусора из ав-
томобилей повысят в 10 раз. 
Фиксировать нарушение бу-
дут автоматические камеры. Но 
речь идет не о выброшенных из 
окна автомобилей окурках или 
фантиках от конфет, как пото-
ропились сообщить некоторые 
СМИ, а об организации свалок 
в лесах, на обочинах и стоян-
ках для отдыха. В Госдуму вне-
сен соответствующий законо-
проект. 

Авторами этого законопро-
екта выступили Московская го-
родская Дума и Дума Москов-
ской области. Они предлагают в 
Кодексе об административных 
правонарушениях прописать, 
что собственника автомоби-
ля следует привлекать к ответ-
ственности не только за нару-
шение Правил дорожного дви-
жения, если таковое выявлено 
камерами, работающими в ав-
томатическом режиме, но и за 
выброшенный мусор вне отве-
денных для этого мест. 

При этом сами штрафы в 
разы увеличить. Сейчас физи-
ческому лицу за выброшенный 
в неположенном месте мусор 
можно выписать штраф 1—2 ты-
сячи рублей. И делать это долж-
ны инспекторы экологического 
надзора, буквально поймав на-
рушителя за руку. 

В то же время в Московской 
области с января 2019 по ав-
густ 2020 года за незаконный 
сброс отходов назначено штра-
фов более чем на 12 миллионов 
рублей, а взыскано только 5,5 
миллиона. Ущерб, причинен-
ный окружающей среде, превы-
сил 287 миллионов рублей.

В Москве за этот же период 
только на территории Троиц-
кого и Новомосковского адми-
нистративных округов за неза-
конный сброс отходов назна-
чено штрафов на общую сумму 
725 тысяч рублей. В качестве 
обеспечительных мер изъято 
30 единиц техники. Вместе с 
тем только за 2019 год на лик-
видацию несанкционирован-
ных свалок было потрачено бо-
лее 345 миллионов рублей.

Нынешний штраф в 1000 
рублей никого не сдерживает. 
Например, вывоз контейнера с 
мусором стоит в столичном ре-
гионе 10 тысяч. Чтобы не пла-
тить за утилизацию, некоторые 
коммерсанты сваливают мусор 
прямо в лесах и на обочинах до-
рог. Именно на закрытие такого 
незаконного бизнеса и направ-
лен законопроект. 

И штраф для физлиц предла-
гается установить в размере 10 
тысяч рублей. При этом проект 
предусматривает повышенную 
ответственность за повторное 
подобное нарушение для юр-
лиц и индивидуальных пред-
принимателей вплоть до кон-
фискации транспортного сред-
ства, как орудия совершения 
преступления. 

Предполагается, что камеры 
будут устанавливаться в местах 
наиболее вероятного сброса 
мусора. А полномочия по при-
влечению к ответственности 
помимо органов экологическо-
го надзора получат органы ле-
сного надзора, а также МВД. 

Что же касается дачников, 
оставляющих свой мусор в та-
ких местах, то они как раз попа-
дут под действие этого закона. 
Но тут ситуация двоякая: а что 
сделали власти, чтобы дачники 
не выбрасывали свои пакети-
ки с мусором вдоль дорог? Где 
контейнеры для его сбора? Ни 
на одной площадке для отдыха, 
кроме как на платных участках 
трасс, помойки не найти.  

— Верховный суд разъяснил, 
когда можно безнаказанно 
уезжать с места ДТП — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/2163940

Сергей Птичкин

Г
од 1991-й у многих свя-
зан только с ГКЧП. И мало 
кто помнит, что 9 сентября 

того же года состоялся первый в 
истории страны разговор по мо-
бильному телефону, положив-
ший начало бурному развитию 
такой связи в нашей стране. 

В то время, когда мобильная 
телефонная связь на Западе во-
всю развивалась, в нашей стра-
не о ней простые граждане и не 
слышали. К тому же многие тех-
нологии и элементную базу для 
создания сотовой сети нельзя 
было купить за границей из-за 
инициированного США в рам-
ках Координационного комите-
та по экспортному контролю за-
прета поставок в СССР высоко-
технологичного оборудования. 

Ситуация изменилась лишь 
в самом конце 1980-х годов, 
когда на волне перестройки и 
улучшения отношений между 
странами министр связи СССР 
Геннадий Кудрявцев стал вести 
переговоры с американскими 
телекоммуникационными ком-
паниями об их участии в модер-
низации отрасли. Американ-
ская компания US WEST, буду-
чи заинтересованной в выходе 
на советский телекоммуника-
ционный рынок, помогла снять 
часть ограничений на поставки 
в СССР передовых технологий 
связи. 

Первый звонок по сотовому 
телефону в России 9 сентября 
1991 года сделал мэр Санкт-Пе-
тербурга Анатолий Собчак, ко-
торый пару минут общался на 
английском языке с мэром Си-
этла Норманом Райсом. С этого 
разговора и началась история 
отечественной сотовой связи. 

Звонок Собчака обслужи-
вался первым отечественным 
оператором сотовой связи — 
компанией «Дельта Телеком», 
созданной в форме совместно-
го российско-американского 
предприятия. Исторический 
звонок организовал Леонид 

Рейман, возглавивший в буду-
щем Министерство связи РФ (с 
1999 по 2008 год). 

Во время того памятного 
звонка Анатолий Собчак вос-
пользовался аппаратом фирмы 
Nokia Mobile Phones (Финлян-
дия) модели Mobira MD 59-NB2. 
Масса модели достигала 3 ки-
лограммов. Сегодня трудно по-
верить в то, что первые мобиль-
ники были такими тяжелыми.

Основными потребителями 
сотовой связи тогда стали круп-
ные организации, состоятель-
ные бизнесмены и представи-
тели иностранных компаний. 

Всем абонентам услуги предо-
ставлялись по единому тарифу. 

Количество абонентов даже 
через год после начала эксплу-
атации сети не превышало 1500 
человек. При этом доходы опе-
ратора были значительными, 
так как все абоненты активно 
пользовались услугами ком-
пании, а тарифы по сравнению 
с современными были крайне 
высоки. 

Напомним, в 1991 году под-
ключение к мобильной сети об-
ходилось абоненту примерно в 
5000 долларов. В эту сумму вхо-
дил залог за услуги, авансовый 

платеж и стоимость телефонно-
го аппарата Mobira MD59-NB2. 
Стоимость минуты разговора 
(как за входящие звонки, так и 
за исходящие) составляла около 
одного доллара США.

Сегодня телефонные аппара-
ты сотовой связи есть, наверное, 
у всех граждан не только РФ, но 
и СНГ. Они стали легкими и мно-
гофункциональными.  Без них 
свою жизнь мы и не мыслим.  

Мэр Санкт-Петербурга Анатолий 
Собчак 9 сентября 1991 года делает 
первый в стране звонок по сотово-
му телефону — мэру Сиэтла 
Норману Райсу.
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ТЕХНОЛОГИИ Тридцать лет назад в России 
впервые позвонили по сотовой связи 

Мобильник 
весом в три кило

Камеры будут 
устанавливаться 
в местах наиболее 
вероятного 
сброса мусора 

ОТДЫХ 
Стоит ли 
идти на пляж, 
покажет 
веб-камера

МОРЕ 
ПЛЕЩЕТСЯ 
В СМАРТФОНЕ
Юрий Гень, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

На пляжах Сочи для туристов 
заработают веб-камеры. Они 
позволят с планшета или смар-
тфона увидеть, много ли там от-
дыхающих, какая погода и во-
обще обстановка на прибреж-
ной территории. Причем сде-
лать это можно из любой точки 
мира, где подключен интернет.

Пока такие видеокамеры 
есть только на центральном 
пляже «Приморский». Но мэ-
рия Сочи сейчас изучает воз-
можность работы веб-камер 
для туристов на всех пляжах ку-
рорта. А со следующего года си-
стему планируют ввести в про-
грамму «Безопасный город». 
Следить за обстановкой на пля-
жах туристы могут с помощью 
приложения SochiCamera. Из-
начально оно было разработа-
но, чтобы обеспечить безопа-
сность людей. 

«Сотрудники пляжа с по-
мощью камер контролируют 
ситуацию у воды. Это позволя-
ет моментально реагировать в 
случае непредвиденных ситуа-
ций», — рассказала директор де-
партамента курортов и туриз-
ма администрации Сочи Свет-
лана Батяйкина. 

Видеокамеры успешно рабо-
тают на курорте «Красная По-
ляна», «Роза Хутор». Есть они 
и на некоторых пляжах Анапы. 
Благодаря им этим летом здесь 
впервые в России спасли тури-
ста с помощью робота-дрона. 
Сотрудник пляжа через видео-
камеру заметил, что парень то-
нет, и прислал к нему квадро-
коптер, сбросивший спасатель-
ный круг. На нем молодой чело-
век продержался до прибытия 
спасателей. Отдыхающие тем 
временем нашли еще одно при-
менение для веб-камер. Они пе-
редают видеоприветы родст-
венникам, подойдя на пляже к 
«всевидящему оку» и помахав 
рукой в объектив.  
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ХОККЕЙ «Салават Юлаев» 
одержал очередную 
победу в КХЛ

Крепче стали

Михаил Щербань

В Континентальной хоккейной лиге продолжаются 
матчи регулярного чемпионата. Накануне уфимский 
«Салават Юлаев» в гостях крупно обыграл магнито-
горский «Металлург» — 7:2. 

В составе победителей заброшенными шайбами от-
личились Николай Кулемин, Алексей Пустозеров, Ар-
тем Пименов, Данил Башкиров, Теему Хартикайнен, 
Маркус Гранлунд и Александр Кадейкин. У хозяев точ-
ные броски на счету Никиты Коростелева и Брендана 
Лайпсика. 

Отметим, что для «Салавата Юлаева» эта победа 
стала третьей подряд в турнире. Наставник уфимского 
клуба Томи Лямся был очень доволен командой, о чем 
сообщил журналистам:

— Невероятный матч. Мы играли против сильного со-
перника и забили семь шайб. Ключом победы было то, 
что все четыре звена здорово действовали. Очень до-
вольны тем, как сыграл Шарыченков, он сделал несколь-
ко важных спасений. Пименов, Башкиров, Пустозеров 
здорово проявили себя и показали игру уровня КХЛ.

А вот ярославский «Локомотив» своих почитателей 
разочаровал, уступив минскому «Динамо» — 3:4. 

Наставник ярославцев Андрей Скабелка отметил, 
что его команда проиграла матч в самом начале:

— Этот отрезок мы провели очень слабо, пропустили 
две шайбы. В перерыве поменяли какие-то моменты, 
вышли на второй период нацеленными, много време-
ни провели в атаке… Но итог печальный. В целом скажу 
на сегодняшний день, что мы отошли от своего плана, 
от своей игры. Мы не показываем тот хоккей, который 
нам нужен. Будем исправляться.  

ВОЛЕЙБОЛ На Евро-2021 
наша команда завершила 
предварительный этап 
уверенной победой 

Очень лихо
с македонцами

Илья Трисвятский

Мужская сборная России вчера завершила предвари-
тельный этап чемпионата Европы в своей группе «С» 
в финском Тампере убедительной победой над Север-
ной Македонией — 3:0 (25:15, 25:13, 25:18). Это наш 
первый из суммарно четырех выигранных матчей, 
где хватило трех сетов. Теперь на следующую стадию 
турнира отправляемся в польский Гданьск, город-
порт на побережье Балтийского моря.

Результат встречи с македонцами, увы, не давал 
полной картины в турнирной таблице. Исход важно-
го противостояния Финляндия — Турция стал изве-
стен уже после подписания этого номера «РГ». В слу-
чае победы турок 3:0 или 3:1 россияне занимали в 
шестерке третье место и с большой вероятностью в 
1/8 финала выходили на такие сильные сборные, как 
действующий чемпион мира Польша или победитель 
предыдущего первенства Европы Сербия. 

Впрочем, перед плей-офф больше стоит обра-
тить внимание не на потенциальных оппонентов, а 
на свою игру. На 
фоне усталости по-
сле Олимпиады она 
пока нестабильная. 

Хотя вчера все 
прошло совершен-
но спокойно, но 
ведь и соперничал 
с нами аутсайдер. 
Главный тренер Ту-
омас Саммелвуо 
дал возможность 
отдохнуть ряду ве-
дущих волейболи-
стов — блокирую-
щим Ивану Яковлеву и Ильясу Куркаеву, нападающе-
му Егору Клюке, который здесь действует на позиции 
диагонального, второй матч подряд находился в ква-
драте разминки запасных связующий Игорь Кобзарь.  

Зато получили возможность вдоволь поиграть 
другие. Например, сменщик Клюки Кирилл Клец на-
колотил македонцам 15 очков. Снова удачно выхо-
дит на замену абсолютный дебютант сборной Павел 
Тетюхин. Он сразу подает навылет или так сильно, 
что соперники приходится атаковать после тяжело-
го приема. 

Одно из наиболее ярких впечатлений наших ребят 
от игр в Тампере — возможность играть при зрителях.  
Ведь до этого пришлось пройти два длинных турнира 
совсем при пустых трибунах — Лигу наций в Италии 
и Олимпиаду в японском Токио. Правда, в Тампере 
действовали определенные ограничения на посещае-
мость, но победный для россиян матч с хозяевами со-
брал более трех тысяч болельщиков. 

В Польше будет оживленнее. К примеру, на пред-
варительной стадии в Кракове встреча хозяев группы 
«А» против сербов собрала 12 700 зрителей, «ЭРГО 
Арена» в Гданьске тоже масштабное спортсооруже-
ние — здесь 11 500 мест. Игры 1/8 финала состоятся 
11—12 сентября.  Зал для России счастливый. В 2011-
м выиграли здесь Мировую лигу, в 2013-м  успеш-
но провели встречи плей-офф чемпионата Европы и 
дальше отправились в Данию за «золотом».  

ТЕННИС Даниил Медведев в третий раз подбирается к титулу на US Open 

Этот «Шлем» бы подошел
Анна Козина

Р
оссийский теннисист Да-
ниил Медведев говорит, 
что Нью-Йорк навсегда в 

его сердце. Именно здесь, на US 
Open-2019, у него случился про-
рыв на турнирах «Большого шле-
ма», когда он бился за титул с ис-
панцем Рафаэлем Надалем. На 
следующий год в финал его не пу-
стил будущий чемпион австриец 
Доминик Тим. А вчера Медведев 
вышел в третий подряд полуфи-
нал Открытого чемпионата США 
и стал на шаг ближе к своей цели 
— выиграть «мэйджор».

В четвертьфинале россиянин 
победил представителя Нидер-
ландов Ботика ван де Зандсхул-
па со счетом 6:3, 6:0, 4:6, 7:5. Со-
перником второй ракетки мира 
по полуфиналу, который прой-
дет в пятницу, будет 21-летний 
канадец Феликс Оже-Альяссим, 
занимающий 15-ю строчку в 
рейтинге. Тот вышел в следую-
щую стадию турнира практиче-
ски без борьбы после того, как с 
матча снялся Карлос Алькарас 
Гарфия (6:3, 3:1). Восемнадца-
тилетний возмутитель спокой-
ствия на кортах Нью-Йорка, вы-
бивший из борьбы грека Стефа-
носа Циципаса, провел два пя-
тисетовых матча, что привело к 
травме приводящей мышцы.  

На пресс-конференции Дани-
ил Медведев рассказал журна-
листам, за счет чего собирается 
бороться с молодежью, которая 
сейчас в ударе, а также что дума-
ет о возможной встрече со ста-
рым знакомым Новаком Джоко-
вичем в поединке за титул.

ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: Я очень рад вновь 
выйти в полуфинал US Open. Еще 
четыре года назад я и мечтать не 
мог о таком. Но матч был непро-
стой. Первые два сета я все дер-
жал под контролем. Соперник 
ошибался на важных мячах. А для 
меня все складывалось легко. Но 
в третьем и четвертом сетах за-
вязалась упорная борьба. Ботик 
уже играл на топ-уровне: мощно 
подавал, ломал ритм. Доволен, 
что в четвертой партии я уверен-
но удерживал геймы на своей по-
даче и сумел сделать брейк. 

Поможет ли вам ваш опыт 
в матче против Оже-Альяс-
сима, для которого это будет 
первый полуфинал на турни-
рах «Большого шлема»?

ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: Да, Феликс очень 
молод. Хотя и я еще не так стар 
(Медведеву 25 лет. — «РГ»). Всег-
да говорил, что опыт пригодит-
ся. Тем более если в соперники 
тебе попадается, к примеру, Но-
вак Джокович. Но все же это не 
главный козырь. Я свой первый 
полуфинал на турнире «Большо-
го шлема» выиграл. То есть, если 

ты впервые зашел так далеко, 
это еще не значит, что ты обяза-
тельно уступишь. Но я рад, что у 
меня больше опыта. Я знаю, что 
нужно делать. Значит, я буду рас-
кован. Если я сыграю хорошо, со-
пернику со мной не справиться. 
Вот это самый важный ключ к 
успеху.

Вы упомянули Новака. Ему вы 
проиграли финал на Australian 
Open. Вы потенциальные со-
перники и по титульному 
матчу на US Open. Держите 

ли вы эти расклады в голове, 
проходя круг за кругом?

ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: Я не думаю о 
Джоковиче. Как мы убедились, 
на этом турнире возможны лю-
бые сюрпризы. Если мы с Нова-
ком дойдем до финала, то я буду 
доволен. Наверное, он тоже. Он 
играет в те дни, когда у меня вы-
ходные. Я слежу за его матчами, 
но только потому, что мне нра-
вится смотреть теннис. 

В этом году не выступают 
Рафа Надаль и Роджер Феде-
рер. Некоторые говорят, без 
них атмосфера турнира сов-
сем другая…

ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: Они, без сом-
нения, великолепные, вели-
чайшие игроки. У каждого свое 
мнение на этот счет, но я не чув-
ствую изменений в энергети-
ке турнира из-за их отсутствия. 
Мне все равно, участвуют ли 
в US Open Федерер и Надаль. Я 
сам в первую очередь стараюсь 
играть как можно лучше. Ведь я 
хочу завоевать титул. Если бы 
они выступали здесь, мне при-
шлось бы тяжелее. Еще труд-
нее было бы, если бы им сейчас 
было по 30 лет. Конечно, их от-
сутствие открывает места для 
других игроков. Но вот возьмем 
меня… Я трижды подряд дошел 
до полуфинала US Open, можно 
ли сказать, что я все время зани-
маю одно из этих мест? Думаю, 
дело все-таки в уровне игры, 
теннисных способностях и во 
многих других вещах. Так что я 
пытаюсь прибавить. И высту-
пить лучше, чем в двух преды-
дущих розыгрышах.  

УСПЕХ 

Ласицкене 
выиграла 
финал 
Бриллиантовой 
лиги

ВЫШЕ ТОЛЬКО 
ЗВЕЗДЫ
Анна Бекетова

Олимпийская чемпионка в 
прыжках в высоту Мария Ла-
сицкене одержала победу в фи-
нале «Бриллиантовой лиги» в 
Цюрихе.

В секторе, который устано-
вили на специальном треке, 
сооруженном на площади пе-
ред Оперным театром, Ласиц-
кене встретилась со своими 
соперницами по Играм-2020 
— австралийкой Николой Мак-
дермотт и украинкой Яросла-
вой Магучих. Как и в Токио, 
у Марии, которая из-за трав-
мы чуть не пропустила глав-
ный старт в карьере, возникли 
проблемы на высоте 1,96 м. Ее 
россиянка взяла только с тре-
тьей попытки. Но Ласицкене 
все равно стала победитель-
ницей турнира, единственной 
из участниц преодолев высоту 
2,05 м. Она установила рекорд 
соревнований и стала лиде-
ром мирового сезона. Второй 
результат у Магучих — 2,03 м, 
третий — у Макдермотт (2,01). 
Напомним, что Мария выиг-
рала финал «Бриллиантовой 
лиги» уже в пятый (!) раз.

Сегодня в Цюрихе высту-
пят Анжелика Сидорова, Илья 
Иванюк и Тимур Моргунов.  

ФУТБОЛ Россия победила Мальту, но опустилась на второе место в группе

Забивать надо больше
Артур Нанян 

С
борная России по 
футболу одержала 
вторую победу при 
Валерии Карпине, 
победив Мальту (2:0) 
в матче шестого тура 
отборочного цикла 
чемпионата мира-
2022. 

Практически сразу после на-
значения в одном из интервью 
Карпин отметил, что он хотел бы 
яркой игры в исполнении своей 
команды. Но пока с этим дела не 
очень, если не сказать больше. За 
исключением встречи с хорвата-
ми, в которой соперник объек-
тивно был выше классом, в двух 
остальных матчах — с Кипром и 
Мальтой — сборная выглядела 
блекло, хоть и набрала макси-
мальные шесть очков.

И если в противостоянии с ки-
приотами можно быть сделать 
скидку на удушающую жару, то с 
мальтийцами никаких отговорок 
быть не могло. Оба гола россия-
не забили не без помощи сопер-
ника: в первом случае один из 
защитников гостевой команды 
неудачно отпасовал назад вра-
тарю, чем воспользовался Федор 
Смолов, а удвоили наши футбо-
листы преимущество уже в кон-
цовке матча с пенальти. Однако 
в каких-то эпизодах второго тай-
ма Мальта, к удивлению, превос-
ходила хозяев и даже создала не-
сколько моментов. Не покидало 
ощущение, что будь против нас 
оппонент посерьезнее, все за-
кончилось бы потерей очков.

При всем при этом россияне 
должны были остаться лидера-
ми своей группы до октябрьских 
встреч, но в дело вмешались хор-
ваты. В параллельной игре «ша-
шечки» разгромили Словению 
(3:0) и опередили команду Ва-
лерия Карпина по дополнитель-
ным показателям. В активе обеих 
сборных по 13 очков, но у пред-
ставителей Балкан лучше раз-
ница мячей: «+7» против «+6» 
у нас. Что символично — ключе-
вой третий мяч в ворота словен-
цев забил экс-полузащитник 
московского ЦСКА Никола Вла-
шич, на прошлой неделе офор-
мивший трансфер в «Вест Хэм».

Теперь главный вопрос — смо-
жет ли Россия вырвать-таки пер-
вое место в группе. Если откро-
венно, шансов у хорватов завер-
шить цикл лидерами больше. 
У «шашечек» легче календарь: 
выезды им предстоят только на 
Мальту и Кипр, а с подопечны-
ми Валерия Карпина и словака-
ми вице-чемпионы мира-2018 
сыграют дома. Что касается рос-
сиян, то нас ждут визиты к Сло-
вении и Хорватии. Да и поединок 
со Словакией в Казани обещает 
быть непростым.

Напомним, что при равенстве 
очков ключевые критерии следу-
ющие: разница мячей; число го-
лов; результаты очных встреч. 
Рассмотрим расклады, при ко-
торых россияне финишируют 
первыми. Это произойдет, если: 
команда Карпина наберет че-
тыре очка в матчах со Словаки-

ей и Словенией, а затем одолеет 
Хорватию; возьмет три очка во 
встречах со словаками и словен-
цами, затем победит хорватов и 
опередит их по разнице мячей; 
окажется сильнее как Словакии, 
так и Словении, разойдется ми-
ром с Хорватией и обгонит по-
следних по разнице забитых и 
пропущенных. Возможны и бо-

лее запутанные варианты, но для 
этого хорваты должны потерять 
очки в других противостояниях. 
Впрочем, рассчитывать на это 
особо не стоит — главное не усту-
пить в Загребе и не терять очки в 
остальных поединках.

Ясно одно: если наша сбор-
ная действительно хочет обой-
ти хорватов, то ей надо при-

бавлять в игре. Удастся ли в эти 
кратчайшие сроки Карпину 
что-то изменить — покажет вре-
мя. Ну а пока сам тренер при-
знается, что его по-прежнему 
многое не устраивает в дейст-
виях своих футболистов, но де-
лать из этого трагедии точно не 
стоит.

Показалось, что игра была не-
рвная. Почему так получилось?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Трудности есть, хо-
чется лучше. Но что есть, то есть. 
С тем временем, что есть у ре-
бят, результат более-менее, не 
самый плохой. Задачу-минимум 
выполнили. Многие подписались 
бы, чтобы у нас было семь очков 
после трех матчей. Что касает-
ся игры с Мальтой, то да, победа 
была слишком нервной.

Не удивило, что Мальта созда-
ла несколько моментов и все 
было на тоненького?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Вы говорите про 
их шансы, но я помню момент, 
когда мы сами покатили врата-
рю в первом тайме. Подходов у 
нас было в десять раз больше, 
но нам не хватило исполнения, 
последней передачи, спокой-
ствия. Гол забили после прес-
синга, который отрабатывался 
на тренировках. Хорошо отби-
рали мячи, однако не исполь-
зовали пространство. Если бы 
раньше забили второй мяч, то 
раскрепостились бы. При сче-
те 1:0 любой момент, отскок — 
и все.

Бакаев сам решил бить пе-
нальти?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Да, сам. Те пеналь-
тисты, которые у нас были запла-
нированы, к тому времени были 
на скамейке. Вот потому и бил 
Бакаев.

Джикия с Самошниковым 
остались на скамейке из-за 
усталости или травм?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Состояние как 
Джикии, так и Самошникова 
оценивали после матчей. Геор-
гий провел две игры по 90 ми-
нут, даже анализы крови пока-
зывали усталость. Потому Оси-
пенко и вышел на поле.

Что-то сказали команде в раз-
девалке?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Поблагодарил ре-
бят, штаб за непростой сбор. 
Было много нового, со всеми 
надо было познакомиться. Фут-
болистам пришлось тяжело, у 
них сразу пошли официальные 
матчи, где нет права на ошибку. 
Попросил игроков выполнять 
мои требования, готовиться к се-
рьезным встречам со Словакией 
и Словенией.  

В трех сентябрьских матчах Россия 
набрала семь очков, но игра коман-
ды оставляет желать лучшего. 

А К Ц Е Н Т

Хорватия и россияне набрали 
по 13 очков, но «шашечные» опережают 
нашу команду за счет лучшей разницы 
мячей — «+7» против «+6»

Серебряный призер Олимпиады Павел Панков последние два 
матча в группе провел в качестве основного связующего.

Павел Тетюхин 
вторую игру 
подряд, выходя 
на замену, добыва-
ет очки со своих  
пушечных подач

— Следите за играми на сайте
rg.ru/sujet/5170
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Даниил Медведев понимает, что от соперников можно ждать любых сюрпризов, но и своего он тоже не упустит.
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А как у них 

Действующие чемпионы мира французы, наконец, 

порадовали своих болельщиков: обыграв дома фин-

нов (2:0) благодаря дублю Антуана Гризманна «трех-

цветные» упрочили лидерство в группе «D». В активе 

команды Дидье Дешама 12 очков, что на семь боль-

ше, чем у ближайших конкурентов — Украины и Фин-

ляндии. 

— У нас не все получалось идеально, но мы были це-

леустремленнее, чем в предыдущем матче с украин-

цами. Ребята показали футбол, близкий к уровню од-

ной из ведущих сборных планеты. Судьба выхода в 

финальную стадию по-прежнему в наших руках, — от-

метил Дешам.

Крупную и очень яркую победу одержали Нидерлан-

ды. «Оранжевые» разгромили на своем поле Турцию 

со счетом 6:1. Героем встречи стал Мемфис Депай, 

оформивший хет-трик. Нападающий «Барселоны» 

повторил рекорд Патрика Клюйверта, забив 12 мя-

чей за сборную в календарном году.

Что касается турнирных раскладов в группе, то Ни-

дерланды вышли на первую строчку с 13 очками. 

Столько же баллов в активе у Норвегии, ожидаемо 

легко обыгравшей Гибралтар (5:1). Далее идут турки 

(11 очков), Черногория (восемь), Латвия (пять) и Гиб-

ралтар (ноль). 

Крупную победу одержали также полуфиналисты 

чемпионата Европы датчане: скандинавы разгроми-

ли дома Израиль со счетом 5:0, выиграв шестой 

матч подряд в отборочном цикле. На второе место с 

11 очками неожиданно поднялись шотландцы, одо-

левшие на выезде Австрию (1:0). Вероятно, Шот-

ландия, Израиль (десять очков) и, возможно, Ав-

стрия (семь) поведут борьбу за попадание в стыко-

вые встречи. Также в этой группе выступают Фа-

рерские острова с Молдавией, которые занимают 

последние две позиции. В шестом туре островитяне 

добились первой победы в отборочном турнире, 

одолев Молдавию — 2:1. 

Таблица группы «Н»*

И В Н П М О
1 Хорватия 6  4 1 1 8-1 13

2 Россия 6 4 1 1 10-4 13

3 Словакия 6 2 3 1 7-5 9

4 Словения 6 2 1 3 4-7 7

5 Мальта 6 1 1 4 6-11 4

6 Кипр 6 1 1 4 1-8 4

*Победитель группы напрямую 
выходит в финальную стадию 
чемпионата мира, а команда, 
ставшая второй, сыграет 
в стыковых матчах

КАЛЕНДАРЬ

Расписание оставшихся 
встреч
8 октября, пятница: 

Россия — Словакия, 

Кипр — Хорватия, 

Мальта — Словения

11 октября, понедельник: 

Кипр — Мальта, Словения — 

Россия, Хорватия — Словакия

11 ноября, четверг: 

Россия — Кипр, 

Словакия — Словения, 

Мальта — Хорватия

14 ноября, воскресенье: 

Хорватия — Россия, Мальта — 

Словакия, Словения — Кипр
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